
АВАРИЯ Беспилотный 
автомобиль в США сбил 
насмерть пешехода

Нечеловеческий 
фактор

Екатерина Забродина

В МИРОВОЙ статистике ДТП зафиксирован первый 
случай гибели пешехода под колесами беспилотного ав-
томобиля. Трагедия произошла в американском городе 
Темпе (штат Аризона), где спортивный внедорожник 
Uber насмерть сбил 49-летнюю женщину. При этом в ка-
бине «автономно управляемой машины» сидел опера-
тор, предусмотренный как раз на случай экстренных си-
туаций. Однако предотвратить трагедию ему не удалось. 

Следователям только предстоит выяснить, почему ав-
томобиль Volvo XC90, оснащенный уникальной сенсор-
ной системой от компании-разработчика, на скорости 
64 километра в час совершил наезд на 49-летнюю Элейн 
Херцберг, которая шла вдоль дороги со своим велосипе-
дом. В десять вечера, когда произошло ДТП, улица была 
хорошо освещена и погода стояла ясная. По словам сер-
жанта местной полиции, автомобиль даже не сделал по-
пытки притормозить. При этом сидевший в кабине 
44-летний Рафаэль Веласкес не смог сориенти-
роваться и взять на себя управление. Сам он в 
результате инцидента не пострадал.

Как 

спецбат ДПС 

столичного 

ГИБДД 

находит 

угнанные 

машины

Почему доктор наук 

игуменья Ангелина 

возводит монастырь 

в чистом поле
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Транспорт По российским трассам поедут беспилотники, 
а двадцать городов избавятся от транзита

Весне — дорогу!

Татьяна Шадрина

У
же этой весной в Рос-
сии появится первый 
участок федеральной 
трассы, приспосо-
бленный для беспи-

лотников, с выходом в Европу.
При реконструкции трассы 

«Скандинавия» от Санкт-Петер-
бурга до границы с Финляндией 
создадут инфраструктуру для 
беспилотных автомобилей, рас-
сказал глава Росавтодора Роман 
Старовойт. По его словам, фин-
ские коллеги реализуют анало-
гичный проект от Хельсинки до 
границы. Производители уверя-
ют, что весной-летом этого года 
уже появятся на этих дорогах, а 
также на трассе рядом с Казанью 
беспилотные автомобили.

«Очень активно мы общаемся 
и с немецкими коллегами по под-
готовке автотрасс к проезду бес-

пилотных авто, — добавил Старо-
войт. — И хочу заверить, россий-
ские дорожники ни на йоту не от-
стают от своих европейских кол-
лег в этой части. Мы даже в боль-
шей степени готовы к созданию 
дорожной инфраструктуры и 
приему беспилотного транспор-
та».

Еще один «дорожный про-
рыв» произойдет на юге страны в 
мае. Уже решено, что первыми по 

Крымскому мосту через Керчен-
ский пролив поедут легковушки 
и пассажирские автобусы, сооб-
щил минтранс. Грузовики пустят 
лишь в конце года. Исключение 
будет сделано только для техно-
логического и грузового тран-
спорта, обеспечивающего работу 
строителей железнодорожной 
части моста. 

Как пояснил Роман Старо-
войт, по контракту мост должны 

были ввести в конце 2018 года, 
но удалось создать условия и от-
крыть движение раньше. «Одна-
ко пока не готовы все развязки. И 
чтобы избежать коллапса на мо-
сту принято решение открыть 
движение по нему для легковых 
автомобилей и автобусов к нача-
лу туристического сезона, грузо-
вые автомобили будут пока поль-
зоваться паромными перепра-
вой. Она существенно разгрузит-
ся в летний период, благодаря пе-
реводу легкового транспорта на 
движение по Крымскому мосту. 
Грузовики будут двигаться по 
своим старым маршрутам к пор-
ту «Кавказ». И на повороте с ну-
левого пикета дороги Анапа — 
порт «Кавказ» будут установле-
ны знаки, которые ограничат 
проезд грузовиков на мост», — 
сказал Старовойт.

Планируется, что в мае будет 
обеспечен сквозной проезд на 

40-километровом автоподходе 
со стороны таманского берега 
(от существующей федеральной 
трассы А-290 до Крымского мо-
ста), без ввода в эксплуатацию 
транспортных развязок с мест-
ной дорожной сетью. Одновре-
менно на крымской стороне к от-
крытию движения в рабочем ре-
жиме будет готов автоподход от 
Крымского моста до развязки с 
трассой «Таврида». 

Далее движение будет идти по 
двум полосам существующей до-
роги Керчь — Симферополь. А уже 
к концу 2018 года должны быть 
готовы две новые полосы «Таври-
ды» до Симферополя, введены в 
полном объеме автоподходы к 
мосту, что позволит 
снять ограничения на 
движение грузовиков. 

ЖКХ Владельцы квартир 
смогут заработать 
на аренде чердаков

Доходы 
под крышей

Ирина Жандарова

СОБСТВЕННИКИ квартир могут получать плату за то, 
что стены и крыши их домов используются провайдера-
ми для установки интернет-оборудования.

Раньше такое право по закону у них было, но сложив-
шаяся практика работы с интернет-компаниями склады-
валась не в их пользу. Решение Верховного суда должно 
изменить эту ситуацию.

Во многих новостройках провайдеры ставят свое обо-
рудование уже на этапе строительства и никому не пла-
тят, так как оно уже является частью дома. «Проблемные 
ситуации возникают в тех домах, где провайдеры не име-
ли оборудования и решили его установить», — говорит 
Игорь Кокин, эксперт центра федеральных и региональ-
ных программ Высшей школы госуправления РАНХиГС.

По закону собственники совместно владеют и распо-
ряжаются общим имуществом дома, в том числе стена-
ми, чердаком и крышей. Правда, у многих и мысли не 
возникает, чтобы брать плату за размещение в 
стенах проводов, а на чердаке оборудования для 
Интернета. Ведь сами же они им и пользуются.

3
Сергей Шойгу: 
За неделю 
в Сирии 
предотвращены 
три провокации 
с химоружием

4
Российские 
банки смогут 
не раскрывать 
информацию 
о попавших 
под санкции 
собственниках

10
Москвичей 
пригласят 
выйти на обще-
городские  
субботники   
14 и 21 апреля

11
Александр 
Лукашевич: 
Отношение 
к украинскому 
национализму 
в ОБСЕ меняет-
ся медленно, 
но неуклонно

15
Чемпионат 
мира по фигур-
ному катанию — 
за кого болеть 
на турнире

ПОЛИЦИЯ
СПЕЦКОМАНДИРОВКА

Чтобы по местным дорогам можно 
было ездить и в распутицу, на них 
станут выделять больше денег.

Акцент

 Первыми по Крымскому мосту 
поедут легковушки 
и пассажирские автобусы, 
грузовики останутся на пароме  
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Австралийский доллар  44,4373
Азербайджанский манат  33,8933
Армянский драм**  12,0090
Белорусский рубль  29,3955
Болгарский лев  36,4059
Бразильский реал  17,5620

Венгерский форинт**  22,8954
Вон Республики Корея***  53,9359
Гонконгский доллар*  73,5589
Датская крона*  95,5954
Доллар США  57,7033
Евро  71,2347

Индийская рупия**  88,5224
Казахстанский тенге**  17,9901
Канадский доллар  44,1562
Киргизский сом**  84,5160
Китайский юань*  91,1585
Молдавский лей*  34,8660

Новый туркменский манат  16,5098
Норвежская крона*  74,9218
Польский злотый  16,8620
Румынский лей  15,2509
СДР  83,7696
Сингапурский доллар  43,8375

Таджикский сомони*  65,3906
Турецкая лира  14,6436
Узбекский сум****  70,8881
Украинская гривна*  21,9529
Фунт стерлингов  81,0847
Чешская крона*  28,0025

Шведская крона*  70,6386
Швейцарский франк  60,6446
Южноафриканский рэнд*  48,0544
Японская иена**  54,2146

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 21.03.18

Дело Глушакова —Дело Глушакова — зачем Лондону зачем Лондону 
делать секрет из собачьего поводкаделать секрет из собачьего поводка
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Лев Данилкин

Т
оржественное открытие 38-
го Международного книж-
ного салона в Париже озна-

меновалось дипломатическим 
инцидентом: президент Франции 
заявил о своем бойкоте в знак со-
лидарности с британцами стенда 
почетного гостя — России. 

Демарш Макрона вызвал у 
вложивших в стенд колоссаль-
ные усилия устроителей — Инсти-
тута перевода и Роспечати — опа-
сения, что впечатлительные ино-
странцы будут избегать «россий-
ский сектор» как своего рода мо-
настырь из «Имени розы», где 
все выставленные на витринах 
фолианты, должно быть, смаза-
ны в уголках страниц ядом. Солс-
берийское заклятие однако ж не 

подействовало или возымело 
обратный ожидаемому эффект: 
отравленные неслыханными за-
явлениями в газетах читатели по-
тянулись на российский стенд за 
антидотом; возможно, их соли-
дарность не распространялась 
так далеко, чтобы скупать пачка-
ми книги П. Басинского и И. Бога-
тыревой, однако они листали са-
мые подозрительно выглядящие 
фолианты и отважно фотографи-
ровались в масках Пушкина, Тол-
стого и Тургенева. Французы 
одержимы комиксами, которые 
представлены на Салоне во всех 
видах: сказочные, политические, 
порнографические, ориенталь-
ные, научные. Именно этот жанр 
вдруг потеснил все прочие не 
только на лотках, но и в самой ат-
мосфере Салона, когда в ней 

вдруг сгустился гротескный при-
зрак «страны-изгоя»: одно дело 
просто сходить на публичный 
разговор каких-то иностранных 
авторов и совсем другое — погля-
деть на приключения, так ска-
зать, большевиков в стране Тин-
тина. И если высокая явка — в са-
мом деле признак легитимности, 

то статус русской литературы по-
прежнему остается незыблемым. 

Парижский салон — гораздо бо-
лее камерное мероприятие, чем, к 
примеру, Франкфуртская ярмар-
ка; да, 3000 авторов, да, 800 меро-
приятий, да, здесь можно подпи-
сать книжку у Амели Нотомб и 
Бернара Вербера, однако вероят-

ность встретить осенью в Герма-
нии по-настоящему крупную 
рыбу вроде Уэльбека, Бегбедера, 
Каррера или Эшноза выше, чем 
весной в Париже. Все это тоже 
сыграло России на руку: если во 
Франкфурте российский стенд 
был лишь островком в огромном 
архипелаге других, то в Париже 
выглядел целым континентом: ог-
ромным, густонаселенным, само-
достаточным и не зависящим от 
протекции и благоволения того 
или иного иностранного чиновни-
ка. Если вам нужно было увидеть 
на Салоне настоящего живого 
классика — много классиков, 
столько, сколько потребуется, то 
все навигаторы указывали путь 
на белые литеры: Lire La 
Russie — «Читать Рос-
сию».

КНИГИ Послесловие к международному книжному салону во Франции

Парижская коммуна

9

Акцент

 Отравленные неслыханными 
заявлениями в газетах, чита-
тели потянулись на россий-
ский стенд за антидотом 
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Указ Президента Российской Федерации
О призыве граждан 

Российской Федерации, пребывающих 
в запасе, на военные сборы в 2018 году

В соответствии с федеральными законами от 31 мая 1996 г. № 61-ФЗ 
«Об обороне» и от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обязанности и 
военной службе» постановляю:

1. Призывать в 2018 году граждан Российской Федерации, пребываю-
щих в запасе, для прохождения военных сборов сроком до двух месяцев в 
Вооруженных Силах Российской Федерации, в органах государственной 
охраны и органах федеральной службы безопасности.

2. Для служебного пользования.
3. Для служебного пользования.
4. Военные сборы проводить в сроки по согласованию с органами 

исполнительной власти субъектов Российской Федерации, за исключением 
проверочных сборов, сроки проведения которых определяются Министер-
ством обороны Российской Федерации.

5. Правительству Российской Федерации и органам исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации обеспечить выполнение меро-
приятий, связанных с призывом граждан Российской Федерации, пребыва-
ющих в запасе, для прохождения военных сборов и с проведением этих 
сборов.

6. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опублико-
вания.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
19 марта 2018 года № 114

ОЦЕНКИ

Эксперты 
подвели итоги 
выборов 
президента

ИСТОЧНИКИ 
УСПЕХА

Татьяна Замахина

ЭКСПЕРТЫ Фонда развития 
гражданского общества (ФоРГО) 
назвали основные тенденции со-
стоявшихся выборов президента 
России.

В голосовании приняли учас-
тие 67,5% избирателей (73,4 
млн человек). Такой уровень соу-
частия важен для стабильности, 
и он показал, что негативный 
тренд на тему снижения явки на 
выборы преодолен, считает гла-
ва ФоРГО Константин Костин. 
Главной причиной эксперты на-
звали хорошую работу ЦИК. Во-
первых, система «Мобильный 
избиратель» дала возможность 
реализовать свое право голоса 5 
миллионам 676 тысячам чело-
век. Во-вторых, достигнут мак-
симальный уровень информиро-
ванности граждан о выборах — 
95%. Дело в яркой кампании по 
информированию о выборах. 

Сработало как мобилизацион-
ный фактор и внешнее давление. 
Ситуация с Олимпиадой, «дело 
Скрипаля», санкции — все это 
сказалось не только на увеличе-
нии явки, но и на уровне поддер-
жки кандидата-победителя. Более 
56 миллионов российских изби-
рателей проголосовали за Влади-
мира Путина. Однако в основе 
высокого рейтинга все же лежат 
более глубинные причины, под-
черкнул Костин. «Это позитив-
ные оценки работы — рост уровня 
жизни, решение злободневных 
проблем, а также предложенная 
Путиным программа развития», 
— пояснил эксперт.

Показательны и прирост явки, 
и увеличение уровня поддержки 
Путина в городах-миллионниках. 
Так что гипотеза о том, что мега-
полисы критичны по отношению 
к власти, более не состоятельна, 
сделал вывод глава ФоРГО. Из 
других тенденций — удивившая 
мировое сообщество поддержка 
Путина россиянами в странах За-
пада. «Ведь считалось, что те гра-
ждане, которые работают или 
проживают в Европе или США, с 
большим скепсисом относятся к 
российской власти, — отметил эк-
сперт. — Но оказалось, что даже 
эти сограждане считают, что Пу-
тин — тот политик, который необ-
ходим стране».

На старте кампании в январе 
прогноз поддержи Путина был 
56%, однако успешная кампания 
изменила этот показатель, отме-
тил член Совета директоров Эк-
спертного института социальных 
исследований Глеб Кузнецов. Он 
назвал ряд факторов, которые на 
это сработали. Среди них — само-
выдвижение, конкретные дела 
вместо предвыборных обещаний, 
ставка на гражданское общество. 
Кроме того, удалось вовлечь мо-
лодежь. На это, в частности, сра-
ботал проект «Лидеры России». 
«Победители получили кадровые 
назначения, что подтвердило се-
рьезность намерения государст-
ва в создании социальных лиф-
тов», — отметил Кузнецов. 

Что касается других кандида-
тов, то они вели «борьбу за по-
следнее место», выглядели неу-
бедительно, отметил президент 
Фонда «Петербургская полити-
ка» Михаил Виноградов. 

«Пробелы» в агитационных 
кампаниях кандидатов были на-
лицо: никто, кроме Владимира 
Путина, не оперировал цифра-
ми, оценил Костин. Основной 
посыл — «мы за все хорошее и 
против всего плохого». Однако 
конкретики, реального содержа-
ния программам и тезисам пре-
тендентов не хватало. Так, «пло-
хие ролики и вялая кампания» 
подвели Владимира Жиринов-
ского, пояснил Костин, отвечая 
на вопрос «РГ». Избиратель не 
увидел прежнего запала и не 
услышал ярких лозунгов типа 
«Каждой бабе по мужику!», ко-
торыми ранее блистал вождь 
ЛДПР. 

Что касается Павла Грудини-
на, то он мог бы получить и более 
убедительный результат, но до-
пустил немало ошибок, отметил 
глава ФоРГО. В частности, сыг-
рала роль путаница с зарубеж-
ными счетами кандидата, заиг-
рывания с националистами, от-
каз от участия в дебатах и про-
чие недоработки.

Гипотеза о том, 
что мегаполисы 
критичны 
по отношению 
к власти, более 
не состоятельна

Кремль Владимир Путин наградил паралимпийцев

Настрой на победу

Кира Латухина

В
чера в Кремле чество-
вали паралимпийцев: 
президент наградил ат-
летов и заявил, что вос-
хищен их силой духа.

«Своим примером вы показы-
ваете обществу, всему миру, что 
настоящая активная жизненная 
позиция, достоинство, любовь к 
Отечеству является главным, ле-
жит в основе всей нашей жизни», 
— сказал Владимир Путин. «Вы 
показали высочайший класс, 
силу воли, подтвердили уверен-
ные позиции нашей страны в 
группе лидеров мирового пара-
лимпийского спорта. Причем 
сделали это, говоря спортивным 
языком, находясь в меньшинстве 
— выступая не в полном составе, 
на равных соревновались с силь-
нейшими паралимпийскими 
сборными», — отметил глава го-
сударства.

«Вся Россия гордится тем, как 
достойно вы несете главную мис-
сию паралимпийца — «вдохнов-
лять и восхищать мир», — заявил 
Путин. — Вы действительно заря-
жаете людей своей целеустрем-
ленностью, оптимизмом, энер-
гией; личным примером доказы-
ваете, что сила духа и вера в себя 

способны преодолевать любые 
трудности».

«Сегодня, когда мировой 
спорт, в том числе паралимпий-
ский, переживает не самые про-
стые времена, ваш уникальный 
характер, умение держать удар и 
победный настрой, с которым вы 
идете по жизни, раскрылись с осо-
бой силой», — отметил президент.

Эти Игры стали для нашей 
страны, пожалуй, самыми слож-
ными, констатировал Путин. «Но 
вас не сломили ни жесткий эмоци-
ональный прессинг, ни запрет на-
циональной символики. Вы собра-
лись, взяли все, что хотели, что 
смогли, причем брали не числом, а 
умением, — похвалил он. — Все мы 
рукоплескали и вашей стойкости, 
и вашему мастерству». 

Президент поблагодарил тре-
неров, врачей, методистов, кон-
структоров оборудования, асси-

стентов и спортсменов-ведущих. 
«Уверен, вам очень непросто 
смириться, что не все ваши подо-
печные смогли принять участие в 
Играх. Но вы знаете, что за них 
искренне переживает вся стра-
на», — произнес он. «И мы сдела-
ем все, чтобы поддержать этих 
мужественных, честных людей, 
чтобы их таланты и упорство 
продолжали дарить надежду 
всем, кто оказался в трудной 
жизненной ситуации, в том чи-
сле проведем для паралимпийцев 
в этом году ряд соревнований с 
особым статусом, — обещал глава 
государства. — И конечно, призо-
вые за победу в них будут сопо-
ставимы с выплатами медали-
стам зимних Паралимпийских 
игр в Пхенчхане».

«Конечно, мы продолжим от-
стаивать спортивную честь Рос-
сии и всех наших чистых атлетов, 

выступать за спорт без политики 
и двойных стандартов, делом до-
казывать верность нашей страны 
идеалам спорта», — заверил Пу-
тин. МИДу следует на системном 
уровне активизировать работу 
Комиссии РФ по делам ЮНЕСКО 
в целях совершенствования Ме-
ждународной конвенции о борь-
бе с допингом в спорте, поручил 
он, и добиваться, чтобы правила 
здесь были справедливыми и 
прозрачными.

Награды получили семь спор-
тсменов. Орден Почета президент 
вручил биатлонистке и лыжнице 
Екатерине Румянцевой — она заво-
евала наибольшее количество на-
град из российских атлетов: три 
золотые и две серебряные медали. 
«Лично для меня главное было — 
не обращать внимания на этот за-
прет. И как гражданка этой страны 
я знаю свой флаг, герб, и мы дока-
зываем всем, что мы сильнее!» — 
сказала она и поздравила главу го-
сударства с победой на выборах, 
поблагодарив за поддержку наци-
онального паралимпийского 
спорта.

Тот же орден получили дву-
кратные чемпионы Игр Михали-
на Лысова и Анна Миленина. 
«Мы старались доказать всем, 
что мы «чистые» спортсмены, 

что мы за честный спорт. Мы вы-
ступали под нейтральным стату-
сом и завоевали наши награды, 
привезли их сюда к нам, на Роди-
ну. Эти награды для нашей стра-
ны, для всех нас», — сказала Лы-
сова. «В трудный период для все-
го российского спорта государст-
во не отвернулось от нас и помо-
гло осуществить мечту — высту-
пить на Паралимпиаде в Корее», 
— поблагодарил награжденный 
орденом Почета Алексей Бугаев. 
«Несмотря на все трудности, нас 
это будет только объединять. Мы 
побеждали, побеждаем и будем 
побеждать», — обещал он.

«Мы, надеюсь, доказали, что 
нас ничем не сломить... У нас ото-
брали национальный гимн и флаг, 
но мы смогли пронести их в наших 
сердцах. Нашими победами и на-
шими выступлениями мы в оче-
редной раз продемонстрировали, 
что мы сильная держава», — сказа-
ла лыжница Марта Зайнуллина.

Паралимпийцы подарили пре-
зиденту свитер с патриотическим 
лозунгом и российский флаг. 
А горнолыжник Валерий Редкозу-
бов обнялся с Путиным и сделал 
веселую фотографию.

Спортсмены подарили президенту 
свитер с патриотическим лозунгом 
и российский флаг.

Акцент

 Каждый старт 
наших паралимпийцев 
был проверкой на прочность

ПРАВО Европейский суд 
отклонил четыре жалобы 
против России

Страсбург 
без претензий

Владислав Куликов

М И Н И С Т Е Р С Т В О  юстиции 
России сообщило, что Европей-
ский суд по правам человека при-
знал неприемлемым ряд жалоб, 
поданных против Российской 
Федерации.

Всего опубликовано четыре 
решения, в которых претензии 
заявителей отклоняются. Напри-
мер, в одном из дел заявитель ут-
верждал, что его право на спра-
ведливое судебное разбиратель-
ство было нарушено тем, что 
явку с повинной у него приняли 
без адвоката.

Это очень тонкий процедур-
ный момент. Явка с повинной 
априори подразумевает добро-
вольность: человек пришел и по-
каялся. Но иногда бывает, что 
правоохранители буквально вы-
бивают из подозреваемого пока-
зания, а потом в качестве как бы 
компенсации оформляют ему 
явку с повинной. Мол, не пере-
живай, зато наказание будет по-
мягче.

Впрочем, на практике не-
редки и обратные ситуации. Сна-
чала человек добровольно обо 
всем рассказал. А потом погово-
рил в камере с ушлыми людьми, 
да еще и адвоката нашел бойкого, 
и начинает отказываться от сво-
их слов. Дескать, не виноват, ого-
ворил себя под давлением.

Поэтому каждый раз суд дол-
жен досконально разбираться во 
всех обстоятельствах, действи-
тельно ли человек пришел и до-
бровольно повинился, какие еще 
есть доказательства его вины. В 
своих обзорах судебной практи-

ки Верховный суд России регу-
лярно дает подробные разъясне-
ния, на что именно надо обра-
тить внимание, когда к делу при-
ложена явка с повинной.

В данном случае, как выяснил 
Европейский суд по правам чело-
века, гражданину был предостав-
лен бесплатный адвокат, однако 
человек от защитника отказался. 
Поэтому сейчас заявитель не 
вправе был предъявлять какие-
либо претензии, решил ЕСПЧ. 

«Европейский cуд пришел к 
выводу, что в  ходе соответствую-
щего уголовного судопроизвод-
ства гарантии справедливости 
процесса были обеспечены пол-
ностью, констатировав, что, от-
казавшись от услуг предостав-
ленного при задержании адвока-
та, заявитель не проявил должно-
го усердия при защите своих 
прав на национальном уровне», 
рассказывают в Министерстве 
юстиции России.

В другом деле заявитель жало-
вался на недостаточную, на его 
взгляд, сумму компенсации в 
связи с реабилитацией. Иными 
словами, человека в чем-то обви-
нили по ошибке, потом ошибку 
исправили и за это ему выплати-
ли  определенную сумму. Права 
человека нарушены не были. С 
этим согласились и в Страсбурге. 

Как поясняют представители 
минюста, Европейский суд не 
установил каких-либо наруше-
ний конвенционных прав заяви-
теля и, признав жалобу неприем-
лемой, указал, что решения на-
циональных судов о сумме ком-
пенсации являлись обоснован-
ными.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил разработать 
план развития микроэлектроники

Со своим чипом
Кира Латухина

Р
оссии нужна долгосрочная 
стратегия для развития 
микро электроники, заявил 

вчера президент России Влади-
мир Путин на специальном сове-
щании. В Кремль пригласили 
представителей кабмина и про-
изводителей микроэлектроники. 
С основными докладами высту-
пили министр промышленности 

и торговли Денис Мантуров и 
глава компании «Микрон» Ген-
надий Красников.

«Очевидно, что эта отрасль в 
век бурного развития техноло-
гий, цифровизации всех сфер 
играет особую, подчас ключе-
вую роль. Собственные разра-
ботки и серийное производство 
продукции микроэлектроники — 
залог нашей технологической и 
технической независимости, 
база для инновационного разви-
тия экономики, повышения ее 
конкурентоспособности», — 
подчеркнул Владимир Путин.

В отрасли работает 55 ди-
зайн-центров, которые проек-

тируют современную востребо-
ванную продукцию, действует 
ряд  промышленных произ-
водств. 

«Однако доля их граждан-
ской продукции на внутреннем 
рынке электронной компонен-
тной базы пока, к сожалению, 
невелика — всего порядка 12 
процентов, — констатировал 
президент. — Между тем объем 
внутрироссийского рынка гра-

жданской микроэлектроники 
весьма и весьма внушителен: по 
самым скромным оценкам, он 
составляет примерно 120 мил-
лиардов рублей и, по мнению 
экспертов, в ближайшие десяти-
летия будет активно расти, в 
том числе с учетом цифровиза-
ции экономики, развития связи 
пятого поколения, интернета 
вещей, робототехники».

В рамках госпрограммы раз-
вития электронной и радиоэ-
лектронной промышленности 
на решение научных, техниче-
ских и технологических задач 
было выделено из бюджета за 
пять лет свыше 62 миллиардов 

рублей, еще свыше 35 миллиар-
дов привлечено в качестве вне-
бюджетных средств. 

«Это повысило конкуренто-
способность отрасли и позволи-
ло увеличить за пять лет объем 
выпуска продукции радио-
электроники в 3,5 раза», — заме-
тил Владимир Путин. «Очевидно 
также, что для эффективного 
развития микро электроники 
нужна комплексная, долгосроч-
ная стратегия, план действий, 
предусматривающий конкрет-
ные мероприятия по укрепле-
нию существующих и созданию 
новых производств, а также бо-
лее активному внедрению рос-
сийской продукции как на отече-
ственном, так и на внешнем рын-
ке», — сказал глава государства. 

Также следует проработать 
вопрос формирования соответ-
ствующего национального цен-
тра компетенций, который бу-
дет определять приоритетные 
технологические направления 
развития микроэлектроники.

«Очевидно, что в этой отра-
сли без поддержки государства, 
без заказов госкомпаний слож-
но обеспечить стабильную ра-
боту предприятий на начальных 
этапах», — заметил глава госу-
дарства.  

«Поэтому важно активно 
развивать механизмы, которые 
помогут максимально загру-
зить производственные мощно-
сти», — сказал он. «Большое зна-
чение имеют международные 
кооперационные связи. Речь 
идет о сотрудничестве с зару-
бежными партнерами, которое 
позволит сократить затраты и 
время запуска самих произ-
водств», — пояснил Владимир 
Путин.

Акцент

 Собственные разработки 
и серийное производство 
продукции 
микроэлектроники — залог 
нашей технологической 
и технической независимости

ПРАВО Росреестр уточнит 
границы участков

Чьи сотки? 

Наталья Козлова

ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО важные для  граждан работы начи-
нает Росреестр. Ведомство заключило соглашения с 
13 регионами страны на выполнение комплексных када-
стровых работ по федеральной целевой программе. 
Оплачивает это очень недешевое удовольствие казна.

Какая от этих работ польза простым людям? Прямая. 
Невозможно точно назвать количество дач, частных домов, 
огородов в стране, у которых есть проблемы с границами 
участков. Явление это повсеместное. На решение пробле-
мы уходят нервы, время и деньги простых людей, а судеб-
ные тяжбы по «приграничным» спорам тянутся годами.

Но отсутствие четких границ — это головная боль не 
только дачников, но и местных властей, которые порой 
не могут точно определить границы своих городов и по-
селков. Что далеко ходить, даже в Подмосковье не всегда 
видно из документов, где проходят границы соседних 
районов. 

А сколько проблем возникло у граждан при получении 
«писем счастья» из налоговой инспекции. Зачастую там 
считают налоги на землю исходя из старых или неправиль-
ных данных. В итоге сами граждане должны искать и ис-
правлять ошибки, сделанные в прежние годы. А это опять 
нервы, время и деньги.

Это все наследие прошлых десятилетий. Но так дальше 
развиваться стало почти невозможно, и государство выде-
лило большие средства, чтобы получить четкие и точные 
карты и точно знать, что у нас есть и в каких  границах. Так 
называемые комплексные кадастровые работы позволят в 
массовом порядке образовывать новые земельные участ-
ки и уточнять сведения об уже учтенных участках. 

Законодательно возможность проведения таких ра-
бот регионы получили в 2015 году. Но это большая и се-
рьезная работа, которая потребовала подготовки, време-
ни и денег.  Так что  сами работы начались в прошлом 
году. Для простых граждан отсутствие точной информа-
ции об объектах недвижимости в ЕГРН, в частности ин-
формация о границах их участков, — это тяжелые и доро-
гие земельные споры. 

В Росреестре уверены — комплексные кадастровые ра-
боты снизят количество конфликтов между владельцами 
смежных участков за счет внесения в ЕГРН точных и согла-
сованных сведений о границах наделов города или посел-
ка. Сначала комплексные кадастровые работы опробова-
ли на нескольких регионах:  Республика Тыва, Астрахан-
ская и Белгородская области. В прошлом году с помощью 
комплексных кадастровых работ в этих пилотных регио-
нах уточнили площади земельных участков в ЕГРН, испра-
вили реестровые ошибки и нашли немало случаев само-
вольного захвата участков. 

Всего за год в этих регионах проверили около 34 тысяч 
объектов недвижимости. В общем, итоги пилотных проек-
тов были признаны положительными и теперь их распро-
странят на всю страну. В Росреестре планируют, что эти 
работы продлятся до 2020 года. Территория, на которой 
они пройдут, — огромна. В этом году  на их выполнение за-
планировано 100 миллионов рублей из федерального бюд-
жета и 69 миллионов  рублей — из бюджетов субъектов Фе-
дерации. Как разъяснили корреспонденту «РГ» в Росрее-
стре, по подсчетам самого ведомства, в 2018 году комплек-
сные кадастровые работы будут выполнены в отношении 
примерно 40 тысяч объектов недвижимости.  

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

ХРОНИКА Лидеры США,
Германии и Израиля
поздравили Путина 
с победой

Пожелали успеха

Кира Латухина

МИРОВЫЕ лидеры поздравили Владимира Путина с по-
бедой на выборах президента, прошедших 18 марта. Сре-
ди них — президент США Дональд Трамп, канцлер Герма-
нии Ангела Меркель и премьер-министр Израиля Бинья-
мин Нетаньяху.

Дональд Трамп по телефону поздравил российского 
коллегу с победой на президентских выборах. Лидеры об-
судили много вопросов: от Сирии и Украины до энергети-
ки. Также речь шла о возможной личной встрече. Разговор 
был ориентирован на преодоление проблем в российско-
американских отношениях, сообщили в Кремле. Условле-
но о развитии двусторонних контактов, в том числе с уче-
том изменений в руководстве госдепартамента США.

Ангела Меркель, поздравляя Владимира Путина с пе-
реизбранием, пожелала успеха в решении стоящих за-
дач, а также выразила надежду на конструктивное со-
трудничество. «Сегодня как никогда важно продолжать 
диалог и поддерживать отношения между нашими госу-
дарствами и народами», — цитирует послание канцлера 
пресс-служба кабмина ФРГ.

Биньямин Нетаньяху также выразил заинтересован-
ность в продолжении сотрудничества. «Примите мои ис-
кренние поздравления с победой на выборах. Я высоко 
ценю диалог между нами и жду продолжения совместной 
работы в духе доверия и взаимопонимания для продви-
жения жизненно важных интересов наших стран», — ци-
тирует канцелярия выдержки из письма. Поздравили Пу-
тина и лидеры других государств, а также главы крупных 
международных организаций.
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АРМИЯ В Сирии
предотвратили
химические провокации

Шойгу призвал 
Запад к диалогу 

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА министр обороны Сергей Шойгу провел совеща-
ние, на котором подробно рассказал о том, что сейчас 
происходит в пригороде сирийской столицы — районе 
Восточная Гута.

По словам Шойгу, наши военные проводят там мас-
штабную гуманитарную операцию. Только за последние 
пять суток по гуманитарным коридорам эвакуировали 
79 655 человек. Более 65 процентов территории Восточ-
ной Гуты освобождено.

Одновременно в рамках гуманитарной операции в 
марте был обеспечен проход в блокированные пригоро-
ды Дамаска трех гуманитарных конвоев ООН. Доставле-
но более 445 тонн грузов. «Эта работа, — уточнил ми-
нистр обороны, — проводится в тесном взаимодействии с 
ООН, Международным Комитетом Красного Креста и 
Сирийским Арабским Красным Полумесяцем».

Несмотря на постоянные попытки боевиков сорвать 
мирные инициативы в Восточной Гуте, наши военные ве-
дут переговоры с лидерами вооруженных формирований. 
Цель таких контактов — прекратить боевые действия и пре-
дотвратить гуманитарную катастрофу. Всего с начала рос-
сийской военной операции в Сирии на освобожденные от 
террористов территории вернулось свыше миллиона трех-
сот тысяч беженцев. «Мы продолжаем наблюдать за дейст-
виями США и стран коалиции. Отмечаем активность их 
вооруженных сил вокруг Сирии, — сообщил Шойгу. — Со-
храняется возможность применения боевиками отравля-
ющих веществ с тем, чтобы в дальнейшем обвинить сирий-
ские войска в использовании химического оружия. Три та-
кие попытки за последнюю неделю пресечены».

Тем не менее наши военные все же рассчитывают, что 
западные партнеры прекратят заигрывать с террориста-
ми и присоединятся к мирным российским инициати-
вам. Шойгу призвал заинтересованные стороны к кон-
структивному диалогу и совместным действиям.

БЕЗОПАСНОСТЬ Патрушев
обсудил замещение
импорта в России

Чужого не надо

Иван Егоров

СЕКРЕТАРЬ Совета безопасности РФ Николай Патру-
шев заявил, что в мае Владимиру Путину будет представ-
лен доклад об уходе от импорта в оборонно-промышлен-
ном комплексе. 

«В условиях осложнения внешнеполитической обста-
новки и расширения санкций в отношении РФ со стороны 
США и их союзников решение задач импортозамещения 
остается приоритетом обеспечения национальной безопа-
сности», — сообщил вчера Патрушев на выездном совеща-
нии в Екатеринбурге. 

По его словам, результаты работы по импортозамеще-
нию в ОПК будут доложены президенту России уже через 
два месяца — в мае, а решение этих задач контролирует Во-
енно-промышленная комиссия РФ. На примере Уральско-
го округа, где проходило совещание, он напомнил, что им-
портозамещением в ОПК на Урале занимаются 49 пред-
приятий.

«Потенциал этих предприятий должен быть использо-
ван и для развития импортозамещения высокотехноло-
гичной продукции гражданского назначения», — уверен 
секретарь СБ РФ. В целом на Урале планируется реализо-
вать более 200 проектов по импортозамещению в нефтега-
зовой сфере, маши-
ностроении, метал-
лургии, медицине, 
сельском хозяйстве и 
на транспорте. 

«Важно, чтобы 
выпускаемая в рам-
ках импортозамеще-
ния продукция была 
конкурентоспособна 
и могла поставляться 
на экспорт», — под-
черкнул Патрушев. 
По его словам, в 
округе сохраняется 
высокая зависимость предприятий нефтегазового ком-
плекса, энергетики, радиоэлектроники, сельского хозяй-
ства от импорта технологий, оборудования и продуктов. 
Кроме того, он обратил внимание на то, что в ряде регио-
нальных планов не определены конкретные цели импорто-
замещения.

В свою очередь, как сообщил полномочный представи-
тель президента в Уральском федеральном округе Игорь 
Холманских, в настоящее время в Свердловской области 
реализуется проект по локализации производства самоле-
тов L-410. В Курганской области запущен завод по произ-
водству бурового оборудования, в Югре работает завод 
химических реагентов для нефтесервисных компаний. В 
Челябинске модернизируют производство металлопрока-
та, ориентированного на экспорт в Европу.

Еще один вопрос, который обсудили вчера в Екатерин-
бурге, касался санитарно-эпидемиологического благопо-
лучия населения, и в первую очередь состояния воздуха и 
воды.

Вместе с тем, по данным Совбеза, именно на Урале бо-
лее 20 процентов от общего количества источников за-
грязнения атмосферы в России, а предельно допустимые 
значения загрязняющих веществ в 2017 году превышали 
среднероссийские значения. Хуже всего ситуация обстоит 
в Свердловской и Челябинской областях. В 2017 году бо-
лее 35 процентов проб питьевой водопроводной воды не 
соответствовали санитарно-химическим требованиям. 

ВЕРСИИ Можно ли «дактилоскопировать» отравляющие вещества?

Британцы смывают все следы

Выборы Две трети россиян считают: Центризбирком стремится 
сделать выборы справедливыми и демократическими

Россияне голосуют 
за ЦИК
Галина Мисливская

Д
оверие россиян к выбо-
рам и к Центризбирко-
му как органу, который 
обеспечивает избира-
тельный процесс, рас-

тет. При этом все больше и боль-
ше граждан стремятся не просто 
голосовать, но и самим бороться 
за чистоту выборов.  

Сегодня почти две трети росси-
ян — 63 % — характеризуют ЦИК 
как орган, стремящийся сделать 
выборы справедливыми и демо-
кратическими, в начале 2016 года 
эта доля составляла 40 %. Напро-
тив, о периодических нарушениях 
закона со стороны ЦИК сегодня 
говорят вдвое реже, чем два года 
назад: 19% против 36% соответст-
венно. Таковы данные ВЦИОМ, ко-
торые эта социологическая служ-
ба обнародовала вчера.  Согласно 
всероссийскому опросу, который 
был проведен 6—7 марта, боль-
шинство россиян — 66% — в 2018 
году также отмечают, что ЦИК 
действует в интересах граждан: 
всего общества (37% — с 25% в 
2016 г.) или большей его части 
(29% — с 22% в 2016 г.). Уровень 
доверия председателю ЦИК Элле 
Памфиловой составляет 62% (не-
доверия — 14%). «За два года Элле 
Памфиловой не только удалось со-
хранить высокий личный кредит 
доверия, который был зафиксиро-
ван в тот момент, когда она при-
шла из правозащитной сферы в 
Центризбирком России, но и зна-
чительно повысить его, но теперь 
уже возглавляемому ею органу. 
Она смогла за этот короткий про-
межуток времени создать коман-
ду, умело сочетающую отсутствие 
политической ангажированности 
с последовательной защитой прав 
избирателей», — прокомментиро-
вал результаты опроса руководи-
тель департамента исследований 
ВЦИОМ Степан Львов. «Сегодня 
мы видим у руля избирательной 
системы команду успешных поли-
тических менеджеров, объеди-
ненных одной целью — провести 
открытые и честные выборы. Вы-
сокий уровень доверия этому ор-
гану успешно транслируется на 
всю избирательную систему стра-
ны и в значительной степени опре-
деляет доверие к результатам вы-
боров. Безусловно, этот факт сыг-
рал не последнюю роль в актив-
ном участии избирателей на вы-
борах президента России 18 мар-
та», — заявил Львов.

Большинство россиян — 60 % — 
положительно характеризуют ра-
боту ЦИК по контролю за соблю-
дением избирательных прав гра-
ждан (22% — считают ее удовлет-
ворительной). Эти результаты пе-
рекликаются с тем, о чем вчера 
шла речь на Первом форуме обще-
ственных наблюдателей, который 
прошел в Общественной палате. 

До марта 2018 года наблюде-
ние на выборах было исключи-
тельно политическим. Только 
кандидаты и выдвинувшие их 
партии имели право направлять 
своих представителей на участки. 
Это ограничивало масштаб на-
блюдения и в ряде случаев приво-
дило к предвзятому отношению 
наблюдателей к ходу избиратель-
ного процесса. При подготовке 
нынешних выборов главы госу-
дарства Центризбирком поставил 
задачу повышения доверия обще-
ства к избирательным процеду-
рам. В связи с чем в декабре 2017 

года были внесены поправки в за-
конодательство и в стране поя-
вился новый институт — независи-
мого, неполитического наблюде-
ния. Любой желающий вне зави-
симости партийных симпатий 
смог получить мандат наблюдате-
ля от Общественной палаты Рос-
сии и региональных обществен-
ных палат.

Как рассказал секретарь ОП 
РФ Валерий Фадеев, было подго-
товлено 146 328 общественных 
наблюдателей. Накануне дня вы-
боров начал работу Ситуацион-
ный центр, где 300 волонтеров в 

шесть смен принимали сигналы от 
наблюдателей. «Получили 1723 
сообщения о нарушениях, немед-
ленно эти сообщения обрабаты-
вались, проверялись. Примерно 
80 процентов не подтвердилось. 
Остальные были в работе. Что-то 
можно было исправить сразу — 
вроде сдвинутых камер на участ-
ках. По каким-то — небольшому 
количеству — работа проводилась 
более серьезно», — рассказал Фа-
деев. Этот проект стал чрезвычай-
но важным для системы общест-
венных палат России. 

На форуме Элла Памифлова 
отметила вклад общественных 
наблюдателей в повышение до-
верия к выборам, особенно в та-
ких сложных регионах, как кав-
казские республики. Причем 
туда отправились, по ее словам, 
«самые оппозиционнейшие дея-
тели», которым ЦИК и не думал 
чинить препятствий. «Свыше 50 
человек поехали в Чеченскую 
Республику, посмотрели, что и 
как, назад вернулись такие же 
целые и здоровые», — привела 

она пример. Сообщений о нару-
шениях в ходе выборов было 
сравнительно немного, расска-
зала Памфилова. Большинство 
сигналов не подтвердилось. А 
часть из них и вовсе оказалась 
«фальсификацией нарушений», 
например, ролик о якобы вбро-
се на избирательном участке в 
Иркутске, который был смонти-
рован 17 марта, за день до выбо-
ров. «Разворошите этот инфор-
мационный мусор, который со-
знательно создавали, помогите 
нам отделить зерна от плевел, 
где есть еще громкие возгласы, 
что были нарушения, посмотри-
те внимательно, что это было та-
кое», — призвала Памфилова на-
блюдателей. Она также обеща-
ла, что окончательные итоги 
президентских выборов будут 
объявлены только после того, 
как ЦИК разберется со всеми 
спорными моментами.

За два года Элле Памфиловой не 
только удалось сохранить высокий 
личный кредит доверия, но и зна-
чительно повысить его.

Акцент

 Высокий уровень доверия 
ЦИК успешно транслируется 
на всю избирательную 
систему страны
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Россия после выборов
На состоявшихся президент-

ских выборах Владимир Путин 
одержал убедительную победу, 
набрав 76,69% при явке 67,98%. 
Его поддержало абсолютное 
большинство граждан России, 
имеющих право голоса.

Выборы были прозрачными 
и открытыми: присутствовало 
более полутора тысяч междуна-
родных наблюдателей из 109 
стран, на участках велось он-
лайн-видеонаблюдение, исполь-
зовалось более 12 800 КОИбов.

Особо отмечу, что в Крыму и 
Севастополе Владимир Путин 
получил больше 90% голосов.

Эти выборы проходили в 
условиях давления на нашу 
страну со стороны других госу-
дарств. Особенно некрасивым 
было поведение украинских 
властей, при попустительстве и 
содействии которых экстреми-
сты заблокировали доступ рос-
сийских граждан, проживаю-
щих на территории Украины, к 
избирательным участкам, кото-
рые находились в наших дипло-
матических представительст-
вах.

Полностью провалилась под-
держиваемая из-за рубежа идея 
так называемой забастовки из-
бирателей.

Кандидаты, ратовавшие за 
неолиберальный курс, вместе 
не собрали и 5%, необходимых 
для прохождения политической 
партии в Госдуму. Народ в оче-
редной раз отказал в доверии 
тем, кто хотел бы вернуть нас к 
«идеалам» девяностых годов.

За 18 дней до выборов Влади-
мир Путин выступил с Посла-
нием Федеральному Собранию. 
В нем президент обозначил 
жесткий ответ на угрозы и вы-
зовы в адрес России, зачастую 
звучащие со стороны западных 
лидеров. Полученная им после 
этого беспрецедентная поддер-
жка со стороны граждан нашей 
страны означает, что, проводя 
курс на создание многополяр-
ного мира и на защиту наших 
национальных интересов на ме-
ждународной арене, Владимир 
Путин опирается на ясно выра-
женную волю российского на-
рода.

Консолидация общества про-
изошла и вокруг стратегиче-
ских задач экономического и 
социального развития страны, 
поставленных в Послании.

В нем президент прежде все-
го говорил о том, что нужно со-
вершить качественный скачок в 
развитии экономики: темпы 
экономического роста должны 
быть выше среднемировых, не-
обходимо увеличить приток ин-
вестиций до 27% от ВВП и про-
должить возвращение капита-
лов на Родину, создавать благо-
приятные условия для ведения 
бизнеса. Также глава государст-
ва призвал совершенствовать 
транспортную инфраструктуру 
и использовать географическое 
положение России в мировом 
разделении труда. Кроме того, 
должны развиваться современ-
ные технологии, в том числе за 
счет диверсификации оборон-
но-промышленного комплекса. 
Наконец, надо обеспечить раз-
витие финансовой системы на 
базе достигнутого рекордно 
низкого уровня инфляции.

Все это создаст возможности 
для выполнения масштабных 
социальных задач, которыми 
надо заниматься не после того, 
как будут решены задачи эконо-
мические, а одновременно с 
ними. В числе важнейших целей 
в социальной сфере — рост сред-
ней продолжительности жизни 
до 80 и более лет и обеспечение 
активного долголетия граждан 
нашей страны, качественное 
улучшение отечественного 
здравоохранения, увеличение 
доходов и покупательной спо-
собности населения, создание 
благоприятной среды для жиз-
ни людей. Напомню, что прези-
дент поставил задачу вдвое уве-
личить финансирование проек-
та «Городская среда», который 
очень важен для фракции «Еди-
ная Россия». В результате его 
реализации к 2024 году все об-
щественные пространства и 
дворы станут современными и 
удобными.

Программа Владимира Пути-
на, после того как она получила 
столь впечатляющую поддер-
жку избирателей, должна стать 
программой всех уровней и вет-
вей власти, всех серьезных по-
литических сил страны на бли-
жайшие шесть лет.

В условиях санкций 
импортозамещение 
остается приорите-
том обеспечения 
национальной 
безопасности

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

Сергей Птичкин

П
родолжается информаци-
онный шум вокруг отрав-
ления бывшего россий-

ского полковника Скрипаля и его 
дочки в Великобритании. Но во-
прос: почему спецслужбы этой 
страны, ведущие расследование 
преступления, до сих пор не до-
пустили к работе с найденными 
ими следами отравляющего ве-
щества российских специали-
стов?

Весьма аргументированно на 
это ответил информагентству 
РИА Новости Леонид Ринк, пред-
ставленный как «один из разра-
ботчиков химического оружия», 
разумеется, в прошлом. Он ска-
зал, что «сразу выяснится, что 
это не российская технология». 
Пояснив, что технологии различ-
ных стран в производстве одного 
и того же вещества отличны, и 
выяснить, где именно «сварили» 
конкретный яд, для специали-
стов труда не составит.

Высказывание российского 
ученого нельзя считать сенсаци-
онным. Не только отпечаток чело-
веческого пальца индивидуален. 
Промышленные изделия тоже 
имеют свои особенности, причем 
национальные. Специалистам не 
составит труда по осколку брони 
определить, где ее выплавили. При 
общей схожести компонентов 
броневой стали, их соотношения, 
технология плавки и ковки отлич-
ны не только в разных странах, но 
и на разных предприятиях. 

Даже ядерный заряд, после 
его взрыва, можно идентифици-
ровать, хотя в нем как бы все раз-
рушено до атомарного состоя-
ния.   

Боевые отравляющие вещест-
ва, к которым британцы отнесли 
и вещество, чьими парами будто 
бы пытались убить Скрипалей, 
всегда на особом контроле. При-
чем российские ОВ просмотрены 
международными экспертами 
буквально под лупой. Еще с кон-
ца 1980-х, когда СССР взял курс 
на химическое разоружение, ме-
ждународные эксперты букваль-
но дневали и ночевали в нашей 
стране. 

В течение 1990-х они неодно-
кратно бывали на всех россий-
ских базах хранения химическо-
го оружия, где позже построили 
предприятия по его уничтоже-

нию. Контролировали они и пол-
ную утилизацию предприятий, 
выпускавших все известные 
виды ОВ. Так что с нашей техно-
логией и составом российских 
боевых отравляющих веществ за-
рубежные спецы знакомы очень 
хорошо. Вполне возможно, что 
они вывозили из СССР и России 
образцы всех боевых отравляю-
щих веществ, с которыми сопри-
касались.

Мы свое химоружие уничто-
жили полностью, сравняли с зем-
лей все производственные мощ-
ности по его изготовлению. Нам 
скрывать нечего. А вот что скры-
вают британцы? Верно заметил 
Леонид Ринк: «Образец из Солс-
бери — это отпечаток пальца для 
криминалиста». Так чьи же отпе-

чатки так старательно смывают и 
скрывают в Великобритании? Не 
свои ли собственные? 

Как отметил один из высоко-
поставленных российских воен-
ных, участвовавших в уничтоже-
нии химоружия, тот скандал, ко-
торый раздувает официальный 
Лондон, возможно, имеет одну 
цель: втянуть Россию в публич-
ную дискуссию по бинарным от-
равляющим веществам, подло-
вить на каком-нибудь высказы-
вании и сразу обвинить в том, 
что мы действительно выпускали 
бинарное химоружие и до сих 
пор храним его в неких тайных 
арсеналах. 

Кстати, об этом уже пытался 
вещать в западной прессе химик-
диссидент Вил Мирзоянов, давно 
уехавший в США.

Не является секретом то, что 
над бинарными ОВ в 80-е годы 
активно работали во многих 
странах. Кстати, в Великобрита-
нии бинарное отравляющее ве-
щество под названием А-234 (по  
британской классификации) 
синтезировали в Porton Down — 
крупнейшем в Западной Европе 
научно-исследовательском цен-
тре, специализировавшемся на 
изучениях и разработках раз-
личных видах химического и би-
ологического оружия. 

И находится этот центр неда-
леко от Солсбери, где отравили 
Скрипалей.

Убийственная опасность би-
нарного отравляющего вещест-
ва в том, что каждый из двух его 

компонентов абсолютно без-
опасен. Но стоит их соединить 
вместе, получается настоящая 
гремучая смесь, во много раз 
более ядовитая, чем самое силь-
ное отравляющее вещество — Vх. 

Зная ту ситуацию, которая 
сложилась в СССР к 1990 году, 
просто глупо говорить о том, 
что Кремль затевал какое-то 
темное дело с созданием секрет-
ных химических арсеналов. Со-
ветской власти было не до того. 
А после 1991 года финансирова-
ние оборонных исследований 
практически прекратили, ни о 
каких новых проектах, направ-
ленных против Запада, в эпоху 
Ельцина не могло быть и речи. А 
с начала 2000 годов в России 
приступили к плановому и ди-
намичному уничтожению всех 
запасов химоружия. Под посто-
янным и строжайшим контр-
олем Организации по запреще-
н и ю  х и м и ч е с к о г о  о р у ж и я 
(ОЗХО).

Нельзя исключить, что в то 
время, как наша страна, следуя 
международным соглашениям, 
со своим химоружием расстава-
лась, за океаном и в Великобри-
тании, наоборот, усиленно совер-
шенствовали свои бинарные от-
равляющие вещества. И, возмож-
но, даже наладили их промыш-
ленный выпуск. 

Когда расследуют преступле-
ние, первый вопрос очевиден — 
кому это выгодно? В данной мут-
ной истории ответ очевиден — 
кому угодно, только не Москве. 

Отравлением в Солсбери британ-
цев откровенно запугивают. 
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Деловой завтрак

Александр Владимирович Кибовский
министр правительства Москвы, руководитель 
департамента культуры города Москвы

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ 21 МАРТА С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО 

ТЕЛЕФОНУ 8 800 200 09 09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙ-

ЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8 499 257 58 92.
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ФИНАНСЫ Банки могут получить 
право не раскрывать сведения 
о владельцах под санкциями

Секретные 
материалы

Роман Маркелов

РОССИЙСКИЕ банки смогут 
не раскрывать информацию о 
собственных владельцах, попав-
ших под санкции. Кроме того, 
планируется закрыть доступ к 
той банковской отчетности, из 
которой можно понять взаимос-
вязь между кредитной организа-
цией и жителями Крыма.

Об этом говорится в опубли-
кованных накануне ответах ЦБ 
на вопросы Ассоциации банков 
России. В 2017 году правительст-
во уже получило полномочия по 
определению случаев, когда 
устанавливаются ограничения 
по раскрытию информации неог-
раниченному кругу лиц. Из отве-
тов ЦБ следует, что регулятор ра-
ботал над подготовкой проектов 
таких постановлений кабмина.

В этих документах предусмо-
трено, что при раскрытии инфор-
мации финансовыми организа-
циями в Интернете не могут пу-
бликоваться сведения об акцио-
нерах, являющихся российскими 
физическими и юридическими 
лицами, включенными в санкци-
онные списки. Такие же рекомен-
дации даны Московской бирже, 
Национальному расчетному де-
позитарию и банкам, работаю-
щим с гособоронзаказом. Отдель-
но говорится о возможной кор-

ректировке банковской отчетно-
сти, чтобы из нее нельзя было вы-
явить взаимосвязь между банком 
и лицами, живущими или находя-
щимися в Крыму и Севастополе.

«Если внешний контрагент бу-
дет видеть только часть структу-
ры владения кредитной организа-
ции, это будет вызывать серьез-
ные вопросы и может быть сигна-
лом о том, что среди собственни-
ков есть лица, которые могут 
быть под санкциями», — говорит 
управляющий директор по бан-
ковским рейтингам «Эксперт РА» 
Александр Сараев. Также не до 
конца ясно, насколько это снизит 
риск расширения санкций в отно-
шении цепочек взаимосвязанных 
с одним бенефициаром компаний 
— поводы для введения санкций не 
всегда четко формализованы, до-
бавляет он. По словам Сараева, 
для рейтинговых агентств планы 
по закрытию части информации о 
владельцах финорганизаций не 
вызовут проблем по анализу кре-
дитоспособности: любой рейтин-
гуемый объект должен раскры-
вать свою конечную структуру 
владения, иначе уровень рейтин-
га будет крайне низким.

Доходы 
под крышей

Собственники часто 
даже не знают, что про-
вайдеры платят за поль-

зование общим имуществом 
дома. «В большинстве случаев 
разговор об этом ведется с управ-
ляющей компанией (УК). И день-
ги растворяются на счетах УК. 
Это часто темная история», — го-
ворит Светлана Разворотнева, 
исполнительный директор цен-
тра «ЖКХ Контроль». Ведь у дома 
нет личного счета. Некоторые 
управляющие компании заклю-
чают договоры без согласия соб-
ственников, подтверждает Ко-
кин. 

Тогда как по закону пользо-
ваться чердаком можно только с 
согласия собственников. И реше-
ние это должно быть принято на 
общем собрании. 

Но, во-первых, собрать вместе 
всех собственников сложно. 

Во-вторых, провайдеры ссы-
лаются на то, что у них заключен 
договор на оказание интернет-
услуг с конкретным собственни-
ком, а в этом случае спрашивать 
разрешения всего дома не нужно.

Но даже если договор с про-
вайдером заключен по всем пра-
вилам, то жильцы денег от арен-
ды чердака практически не ви-
дят. «По Жилищному кодексу во-
прос использования общего иму-
щества решается путем заключе-
ния договора между лицом, 
уполномоченным общим собра-
нием, и арендатором», — поясня-
ет Кокин. Чаще всего право за-

ключения договора передается 
управляющей компании, а вслед 
за этим на ее счетах оседают и 
деньги. В последние годы скла-
дывалась странная практика: 
суды отказывали собственникам 
квартир в праве получать плату 
за размещение провайдерами 
оборудования в доме. 

Теперь владельцы квартир по-
лучили поддержку в виде реше-
ния Верховного суда (определе-
ние от 01.03.2018 № 306-КГ17-
17056). Там как раз и говорится, 
что провайдер имеет право уста-
навливать оборудование только с 
согласия жильцов. Это расширит 
возможности владельцев квар-
тир. И не только по аренде. 

Раньше многие сталкивались 
со сложностями подключения к 
определенной компании, если 
препятствия ей чинила УК. Те-
перь собственники смогут ре-
шить сами, кого и на каких усло-
виях пустить в дом. К примеру, 
способствовать установке в доме 
оборудования того провайдера, 

который оказывает наиболее ка-
чественные услуги и предлагает 
хорошие тарифы. 

Сейчас идет процесс возврата 
общего имущества и доходов от 
него в руки собственников, отме-
чает Светлана Разворотнева. 
Особенно хорошо процесс пошел 
в Петербурге, где межведомст-
венная комиссия принимает по-
добные решения еженедельно, 
отметила она. 

Зарабатывать собственники 
могут и на операторах связи, ко-
торые используют крыши для 
размещения оборудования, на 
рекламных конструкциях и вы-
весках, если для них использует-
ся фасад дома. В аренду можно 
сдавать еще и подвальные поме-
щения.

Даже земельный участок 
можно сдавать в аренду для раз-
мещения палаток, магазинов, но 
для этого он должен быть по-
ставлен на кадастровый учет, а 
при заключении договора арен-
ды сроком более 11 месяцев пра-

во общей долевой собственно-
сти надо зарегистрировать, либо 
придется перезаключать дого-
вор каждые 11 месяцев, говорит 
Кокин.

Лучше всего зарабатывать на 
общем имуществе получается у 
собственников домов в районах с 
хорошей деловой активностью, у 
остановок и метро. 

Очень важно правильно орга-
низовать поступление денег на 
счета. «Есть практика, когда 
старший по дому открывает счет, 
но это неправильно. Личный счет 
чреват тем, что если у старшего 
по дому возникнут денежные 
проблемы, например просрочка 
по кредиту, то деньги могут быть 
списаны», — предупреждает эк-
сперт. Поэтому лучше проводить 
средства через счет управляю-
щей компании или ТСЖ. Собст-
венники могут принять решение, 
чтобы деньги зачислялись на спе-
циальный счет и расходовались 
на определенные цели. По Жи-
лищному кодексу эти средства 
могут быть направлены на сни-
жение размера взносов по капре-
монту или даже освобождение от 
взносов на капремонт.

Акцент

 В России уже есть ТСЖ, 
доходы которых полностью 
покрывают платежи 
собственников на капремонт

Сведения о поступлении средств 
в избирательные фонды кандидатов 

на должность Президента 
Российской Федерации 

и расходовании этих средств
(по состоянию на 13 марта 2018 года)

В избирательный фонд С.Н. Бабурина поступило 10 195 923 
рубля. Из них 10 136 000 рублей составили пожертвования (каждое 
из которых превышало 20,0 тыс. руб.) от девяти граждан. 

Израсходовано 9 624 700,60 рубля. В том числе произведено 
девять платежей в сумме 4 161 000 рублей — на расходы по сбору 
подписей, изготовление и распространение печатных и иных агита-
ционных материалов, на оплату других работ/услуг, а также иных 
расходов на проведение избирательной кампании. 

В избирательный фонд П.Н. Грудинина поступило 222 607 827,17 
рубля. Из них 22,2 млн рублей пожертвовали шесть юридических лиц 
— СХПК «Усольский свинокомплекс» (13,0 млн руб.), СПК «Звени-
говский» (5,0 млн руб.), ЗАО «Совхоз им. Ленина» (3,0 млн руб.), СПК 
«Жерелево» (0,5 млн руб.), ООО ПК «СОЮЗ» (0,4 млн руб.) и АО 
«Экспро» (0,3 млн руб.), а 3 994 083 рубля — это пожертвования 
(каждое из которых превышало 20,0 тыс. руб.) от 60 граждан. 

Израсходовано 214 912 240,11 рубля, в том числе произведено 
395 платежей на общую сумму 179 638 736,85 рубля — на изготов-
ление и распространение печатных и иных агитационных материа-
лов, агитацию через организации телерадиовещания и сетевые 
издания, агитацию через редакции периодических печатных изда-
ний, проведение публичных предвыборных мероприятий, а также 
на оплату других работ/услуг и иных расходов на проведение изби-
рательной кампании. 

50,0 тыс. руб. возвращено юридическому лицу, не указавшему 
все реквизиты платежа. 33 705 рублей возвращено гражданам, не 
указавшим все реквизиты платежа. 24 000 рублей возвращено гра-
жданам, указавшим недостоверные сведения. 129 124,23 рубля 
перечислено в доход бюджета.

В избирательный фонд В.В.  Жириновского  поступило 
399 439 549,42 рубля. Из них 185,0 млн рублей пожертвовали 17 
юридических лиц — ООО «УПРАВМЕХ» (19,726 млн руб.), ООО 
«ГРАЙС ГРУПП» (28,0 млн руб.), ООО «ПромМетХолдинг» (3,765 
млн руб.), ООО «ТД Мегаполис» (26 864 565 руб.), ООО «Оверсиз» 
(28,0 млн руб.), ООО «Уралфинансстрой» (28,0 млн руб.), ООО 
«Мегаполис» (27 985,4 тыс. руб.), ЗАО «КОЛОСИНВЕСТ» (6,0 млн 
руб.), ООО «Эпикур» (4,0 млн руб.), ООО ТАРГЕТС ИНЖИНИРИНГ 
(2,0 млн руб.), ООО «Галерея-Строй» (1,545 млн руб.), ООО «СПЕЦ-
МОНТАЖСТРОЙ» (1,408 млн руб.), ООО «АЛЬТА» (3,2 млн руб.), 
ООО «ГРАДЕКС» (1,0 млн руб.), ООО «РИВЕР» (1,9 млн руб.) ООО 
«Торговый дом «МИС» (509,0 тыс. руб.), ООО «Бизнес недвижи-
мость Урала» (1 097 035 руб.), а 13 198 000 рублей составили 
пожертвования, каждое из которых превышало 20,0 тыс. рублей, от 
24 граждан. 

Израсходовано 398 858 898,51 рубля, в том числе произведен 
141 платеж на общую сумму 395 719 458,60 рубля — на изготовле-
ние и распространение печатных и иных агитационных материалов, 
агитацию через организации телерадиовещания, проведение 
публичных предвыборных мероприятий, оплату других работ/услуг 
и иных расходов на проведение избирательной кампании.

139 960,62 рубля возвращены гражданам, не указавшим все 
реквизиты платежа. 3,0 тыс. рублей возвращены юридическому 
лицу, не указавшему все реквизиты платежа. В доход бюджета 
перечислено 303 896,81 рубля.

В избирательный фонд В.В. Путина поступило 407 551 582,05 
рубля. Из них 400,0 млн рублей составили пожертвования 23 юри-
дических лиц. Это политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» (28,0 
млн руб.), Краснодарский фонд регионального сотрудничества 
(28,0 млн руб.), МГФ поддержки регионального сотрудничества и 
развития (28,0 млн руб.), Свердловский фонд поддержки регио-
нального сотрудничества и развития (28,0 млн руб.), Татарстанский 
ФПРСР (28,0 млн руб.), Кемеровский ФПРСР (25,0 млн руб.), МОФ 
регионального развития (25,0 млн руб.), Красноярский ФПРСР 
(24,0 млн руб.), КФПР сотрудничества и развития (24,0 млн руб.), 
Санкт-Петербургский фонд развития (21,0 млн руб.), Тюменский 
ФПРСР (21,0 млн руб.), Калужский ФПРСР (15,0 млн руб.), Камчат-
ский фонд развития (15,0 млн. руб.), Самарский ФПРСР (15,0 млн 
руб.), Тульский фонд поддержки регионального сотрудничества и 
развития (15,0 млн руб.), Башкортостанский фонд поддержки реги-
онального сотрудничества и развития (12,0 млн руб.), Ханты-Ман-
сийский ФПРСР (12,0 млн руб.), ВФ регионального развития (10,0 
млн руб.), ВФП регионального развития (10,0 млн руб.), Курский 
фонд поддержки регионального сотрудничества и развития (9,0 
млн. руб.), ПФПР сотрудничества и развития (3,0 млн руб.), Фонд 
народных проектов (2,0 млн руб.), Фонд поддержки будущих поко-
лений (2,0 млн руб.). Пожертвования от семи граждан (каждое на 
сумму, превышающую 20 тыс. руб.) составили 6 686 000 рублей. 

Израсходовано 371 048 644,88 рубля, в том числе произведено 
86 платежей на общую сумму 331 056 737,35 рубля — на финансо-
вое обеспечение сбора подписей, на изготовление и распростране-
ние печатных и иных агитационных материалов, агитацию через 
редакции периодических печатных изданий и организации телера-
диовещания, проведение публичных предвыборных мероприятий, 
на оплату других работ/услуг и иных расходов на проведение изби-
рательной кампании. 

Возврат гражданам средств, поступивших в установленном 
порядке, составил 7 498 071,89 рубля. Гражданину, указавшему 
недостоверные сведения, возвращено 5 100 рублей. Возврат 
средств гражданам, не указавшим все реквизиты платежа, соста-
вил 39 839,77 рубля. В доход бюджета перечислено 8 570,39 рубля. 

В избирательный фонд К.А. Собчак поступило 156 292 672,26 
рубля, в том числе 29 495 500 рублей пожертвовали два юридиче-
ских лица — ООО «БИЗНЕС ПРОПЕРТИ» (28,0 млн руб.) и ООО 
«Прима» (1 495 500 руб.), а девять пожертвований от граждан 
(каждое на сумму, превышающую 20,0 тыс. руб.) составили 
18 792 500 рублей. 

Израсходовано 156 148 936,79 рубля, в том числе произведено 
173 платежа в сумме 128 751 596,83 рубля — на финансовое обес-
печение сбора подписей, агитацию через организации телерадио-
вещания, изготовление и распространение печатных и иных агита-
ционных материалов, на оплату услуг информационного и консуль-
тационного характера, на проведение публичных предвыборных 
мероприятий, а также на оплату других работ/услуг. 

395,99 рубля возвращены гражданам, указавшим недостовер-
ные сведения. 455,02 рубля возвращены гражданам, не указавшим 
все реквизиты платежа. Возврат гражданам средств, поступивших в 
установленном порядке, составил 16 193 рубля. 19 540,12 рубля 
перечислено в доход бюджета. 

В избирательный фонд М.А. Сурайкина поступило 1 775 778,08 
рубля, в том числе 180 120 рублей — это пожертвования (каждое на 
сумму, превышающую 20,0 тыс. руб.) от двух граждан. 

Израсходовано 1 546 138,23 рубля, в том числе произведено 
четыре платежа в сумме 809 500 рублей — на финансовое обеспе-
чение сбора подписей, изготовление и распространение печатных и 
иных агитационных материалов, оплату других работ/услуг и про-
ведение публичных предвыборных мероприятий. 

В избирательный фонд Б.Ю. Титова поступило 217 538 251 
рубль. Из них 83 120 500 рублей пожертвовали 25 юридических лиц 
— ПАО Абрау-Дюрсо (15,0 млн руб.), Акционерное общество «Тинь-
кофф Банк» (10,0 млн руб.), ООО «Алко Трест» (20,0 млн руб.), ООО 
АРИАНТ-ЦПИ (10,0 млн руб.), АО «КОНАР» (5,0 млн руб.), ООО 
«Бизнес-Актив» (5,0 млн руб.), ООО «Абинский ЭлектроМеталлур-
гический завод» (2,0 млн руб.), ООО «Триллиум» (2,6 млн руб.), ОАО 
АПФ Фанагория (0,5 млн руб.), ООО «СТАРТЭКС-М» (2,602 млн 
руб.), ООО «ЭКОЛОГИЯ-С» (1,608 млн руб.), ООО «МТВК «Синдика-
О» (1,3 млн руб.), ООО «ЮГИНВЕСТ» (1,226 млн руб.), ООО «Базис» 
(1,088 млн руб.), ООО «Бриз» (0,833 млн руб.), ООО «МАРКЕТЮГ» 
(0,61 млн руб.), ООО «ОБД-Риэлт» (0,25 млн руб.), ООО «Регион-
Строй» (0,25 млн руб.), ООО «СтройБизнесЮг» (0,25 млн руб.), ООО 
«РАДУГА» (0,215 млн руб.) и ЗАО «КМКК» (438,5 тыс. руб.), ООО 
«Славянск Эко» (350,0 тыс. руб.), «МИАНДР» (1,0 млн руб.), ООО 
«Росэнергостроймонтаж» (0,5 млн руб.) и ООО «Торговый дом 
«РУСПАУЭР» (0,5 млн руб.). 32 пожертвования от граждан (каждое 
из которых превышало 20,0 тыс. руб.) составили 47 067 000 рублей. 

Израсходовано 195 273 345,78 рубля, в том числе произведено 
128 платежей на общую сумму 187 167 103,37 рубля — на финансо-
вое обеспечение сбора подписей, изготовление и распространение 
печатных и иных агитационных материалов, на агитацию через 
организации телерадиовещания, на проведение публичных пред-
выборных мероприятий, оплату услуг информационного и консуль-
тационного характера, других работ/услуг, а также иных расходов 
на проведение избирательной кампании. 

10,0 млн рублей возвращено юридическому лицу с иностран-
ным участием более 30%. Юридическим лицам, не указавшим все 
реквизиты платежа, возвращено 11,467 млн рублей. Гражданам, не 
указавшим все реквизиты платежа, возвращено 124 100 рублей. 
Перечисление средств в доход бюджета составило 62 141 рубль. 

В  избирательный  фонд  Г .А .  Явлинского  пост упило 
194 799 622,02 рубля. Из них 79,6 млн рублей пожертвовали шесть 
юридических лиц — Региональная общественная организация 
«Содействие отечественной культуре «МЕЦЕНАТ-2000» (9,4 млн 
руб.), РОО «Клуб изучения развития экономических школ «ЭКОНО-
МИКА» (9,6 млн руб.), РОО «Содействия мирному сосуществова-
нию народов» (10,0 млн руб.), РОО «Содействия профессионально-
му росту молодых специалистов» (10,0 млн руб.), Региональная 
общественная организация содействия защите водоемов от загряз-
нения промышленными предприятиями «АКВАФЛОРА» (20,9 млн 
руб.) и Региональная общественная организация содействия в раз-
витии геодезии «НАША ЗЕМЛЯ» (19,7 млн руб.). Пожертвования от 
двух граждан (каждое на сумму, превышающую 20,0 тыс. руб.) 
составили 155 650 рублей.

Израсходовано 176 182 884,54 рубля, в том числе произведено 
315 платежей на общую сумму 126 805 363,93 рубля — на оплату 
расходов по сбору подписей, на изготовление и распространение 
печатных и иных агитационных материалов, на агитацию через 
редакции периодических печатных изданий и организации телера-
диовещания, оплату услуг информационного и консультационного 
характера, других работ/услуг, а также иных расходов на проведе-
ние избирательной кампании. 

Эти сведения основаны на данных, 
предоставленных Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации филиалами ПАО Сбербанк. 

Читайте также: 
Банки перестанут скрывать 
долги клиентов по картам 
rg.ru/art/1519439 
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Потребителям услуг ЖКХ 
предложат щадящие 
тарифные планы — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1516879

Российские крыши невостребован-
ными не назовешь. На некоторых 
места нет для очередной антенны.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

председателей районных судов:
Дорогомиловский районный суд:
— председатель суда — 1 должность;
Кунцевский районный суд:
— председатель суда — 1 должность; 
Хорошевский районный суд:
— председатель суда — 1 должность;
Чертановский районный суд: 
— председатель суда — 1 должность.
Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-

кантные должности председателей районных судов г. Москвы 
принимаются 30 дней с момента опубликования в Квалификаци-
онной коллегии судей г. Москвы по предварительной записи в по-
недельник с 14 часов 00 минут до 18 часов 00 минут и во вторник 
с 9 часов 00 минут до 13 часов 00 минут  по адресу: г. Москва, 
ул. Богородский вал, д. 8, 6-й этаж основного здания, телефоны 
для справок и записи: 8(495) 533 -89 -33, 8(495) 533 -89 -34.    

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экзаме-
на на должность судьи принимаются в понедельник, четверг с 14 
часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва, Новин-
ский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); Странова 
Ольга Васильевна, телефон 8-495-691 - 55 - 41.

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Гагаринский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Головинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда –2 должности;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда – 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда – 2 должности;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 6 должностей;
— мировых судей — 1 должность;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда – 5 должностей;
Никулинский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Преображенский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда – 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Тверской районный суд:
— судей районного суда – 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей —3 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Заявления и соответствующие документы 
кандидатов на вакантные должности судей 
районных судов и мировых судей судебных 
участков города Москвы принимаются до 
29.03.2018 в Квалификационной коллегии 
судей г.Москвы по предварительной записи в 
понедельник с 14.00 до 18.00 и во вторник с 
9.00 до 13.00 по адресу: г.Москва, ул. Бого-
родский вал, д. 8, 6-й этаж основного здания, 
телефоны для справок и записи: 8(495) 533-
89-33, 8(495) 533-89-34.

Документы кандидатов для сдачи квали-
фикационного экзамена на должность судьи 
принимаются понедельник, четверг с 14.15 
до 17.00 по адресу: г. Москва, Новинский 
бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикад-
ная»); Странова Ольга Васильевна, телефон 
8-495-691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об открытии вакантных 
должностей судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду
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Весне — дорогу!

Еще одно новое на-
правление: минтранс 
поддерживает строи-

тельство частных автомобиль-
ных дорог в России. Об этом 
рассказал первый заместитель 
министра транспорта Евгений 
Дитрих. 

В качестве первого практи-
ческого опыта такого строи-
тельства заместитель министра  
отметил транзитную автомо-
бильную дорогу «Меридиан», 
которая свяжет Оренбургскую 
область и западную россий-
скую границу. 

«Если такого рода инициати-
вы будут в регионах появлять-
ся, то будем оказывать им всю 
необходимую помощь», — отме-
тил Дитрих.

Что касается дорожных ра-
бот этого года, то стартуют 29 
новых дорожных проектов об-
щей протяженностью 146,6 ки-
лометра, стоимостью более 75 
миллиардов рублей. 

И работы дорожники уже ве-
дут, несмотря на задержавшую-
ся зиму. Начата реконструкция 
в районе подмосковного Пуш-
кино на Ярославском шоссе (с 
29-го по 35-й километр трассы 
М-8 «Холмогоры»), проезжую 
часть расширят с шести до вось-
ми полос. Это позволит в 2020 
году убрать узкое горлышко на 
этом отрезке, где собираются 
огромные пробки.

Будут ограничения движе-
ния и на «Московском большом 
кольце» в районе  Дмитрова, 
Сергиева Посада, Орехово-Зуе-
во, Воскресенска, Михнево, Ба-

лабаново, Рузы, Клина на участ-
ке пересечения с автодорогой 
М-7 «Волга». 

«Необходимо взаимодейст-
вие с губернаторами, чтобы до-
вести региональные дороги до 
норматива хотя бы на 60 про-
центов. И важным направлени-
ем, которое называлось в По-
слании президента, было стро-
ительство обходов городов. 

Сейчас стоит задача сделать го-
рода комфортными и безопа-
сными, и надо выводить грузо-
вой транспорт из населенных 
пунктов», — отметил помощник 
президента Игорь Левитин. В 
ближайшие семь лет его уберут 
из более чем 20 российских го-
родов. 

«Вывод тяжелых грузовиков 
и транзита из городов — наша 
основная задача. Мы будем ее 
решать как в рамках проекта 
«Безопасные качественные до-
роги», так и общефедеральных 
программ», — отметил, отвечая 
на вопрос «Российской газе-
ты», Евгений Дитрих. 

1

Читайте также: На российских дорогах появится новая разметка 
rg.ru/art/1520029

В ближайшие семь 
лет из более чем 
двадцати россий-
ских городов убе-
рут транзитный 
транспорт 

ПЛАН СТРОИТЕЛЬСТВА ОБХОДОВ ГОРОДОВ

Уже есть проектная документация обходов 14 городов. Это Нижний Новгород, 

Борисоглебск (Воронежская область), Псков,  Ачинск (Красноярский край), 

Тулун и Усолье-Сибирское (Иркутская область), Бабушкин (Республика Буря-

тия), Анапа (Краснодарский край), Спасск, Умет и Зубова Поляна (Пензенская 

область), Черняховск (Калининградская область), Сортавала (Республика Ка-

релия). 

В этом году начнут разработку проектной документации на строительство об-

ходов еще восьми населенных пунктов. В перечень вошли Волгоград, Влади-

кавказ (Республика Северная Осетия–Алания), Хасавюрт и Дербент (Респу-

блика Дагестан), Рязань, Нижнекамск и Набережные Челны (Республика Та-

тарстан), село Майма (Республика Алтай). 

Также рассматривается вопрос строительства объездов городов Кемерово и 

Богданович в Свердловской области.
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ПРОЕКТ На загородных 
трассах могут увеличить 
разрешенную скорость

Жми на газ

Иван Петров

МАКСИМАЛЬНО разрешенная правилами дорожного 
движения скорость движения по автомобильным доро-
гам вне пределов населенных пунктов вскоре может 
быть увеличена.. 

С такой инициативой во вторник выступил глава дум-
ского Комитета по транспорту и строительству Евгений 
Москвичев. «Мы должны подготовить специалистов, ко-
торые бы с нами вместе подумали, как сделать так, чтобы 
максимальная скорость на дорогах была не 90 км/ч, а 
100—110 км/ч. Мы вместе с МВД должны над этим под-
умать, потому что скорость — это важно», — приводит 
пресс-служба комитета слова Москвичева. Стоит отме-
тить, что в последние годы все инициативы, как реализо-
ванные, так и еще обсуждаемые, наоборот, предусматри-
вали снижение нормативов разрешенной скорости. 
С 15 июня 2017 года на части подмосковных магистралей 
максимально разрешенная скорость была снижена с 60 до 
50 километров в час. Скоростной лимит изменили на тех 
участках автотрасс, где наиболее часто совершались нае-
зды на пешеходов и выезды на встречную полосу и где 
смертность в ДТП превысила 40 процентов. Новый ско-
ростной режим действует на десяти участках дорог Под-
московья, проходящих через 168 населенных пунктов. 
Предлагалось также уменьшить ненаказуемый порог пре-
вышения скорости с 20 до 10 км/ч. Это показатель, после 
превышения которого водителю можно выписывать 
штраф. Но это предложение пока не реализовано. Автоэк-
сперты считают, что как от снижения, так и от увеличения 
скоростных лимитов ожидать положительного эффекта 
не стоит. Подобные мероприятия, по их словам, могут 
лишь незначительно сказаться на аварийности. Главную 
же роль в снижении числа ДТП специалисты отводят каче-
ственному обслуживанию и ремонту дорожного покры-
тия, установке разделителей на аварийно опасных участ-
ках, а также обустройству достаточного количества без-
опасных пешеходных переходов. А вот другая инициатива 
главы думского комитета понравится всем — и автоэк-
спертам, и обычным автолюбителям. Евгений Москвичев 
призвал обратить внимание на инфраструктуру, которая 
помогала бы автомобилистам комфортнее чувствовать 
себя на дорогах. 

«Если бизнес средний и малый сегодня хочет вдоль до-
рог ставить свои стоянки, кемпинги и базы отдыха, то да-
вайте сделаем согласование именно этих разгонных полос 
проще — как в МФЦ, чтобы годами не ходили согласовы-
вать. Это нужно пользователям», — пояснил депутат.

ПРОЦЕСС 
С Киркорова 
просят деньги 
за песню

ПРОПЕЛ 
БЕЗ ДОГОВОРА

Владимир Полетаев

САВЕЛОВСКИЙ суд Москвы 
продолжил вчера рассмотрение 
по существу иска французского 
автора песен Жильбера Синуэ, 
который просит взыскать 15,5 
миллиона рублей с российского 
певца Филиппа Киркорова.

Пресс-секретарь суда Мария 
Михайлова сообщила «РГ», что 
сумма, заявленная в иске, вклю-
чает компенсацию морального 
вреда, издержки на судебные и 
юридические расходы.

Речь идет о песне Helwa ya 
Baladi, зарегистрированной в ав-
торском обществе Франции в 
1978 году.  Этот шлягер исполня-
ла популярная певица Далида. 

Киркоров исполняет песню 
на русском языке под названием 
«Шелковая нить».

В иске подчеркивается, что 
российский певец в значитель-
ной степени переделал песню 
без согласия автора. А еще адво-
каты истца утверждают, что 
«Киркоров не платит отчисле-
ния, не согласовал использова-
ние, и звучит в его репертуаре 
это произведение достаточно 
давно».

Корни этой истории тянутся в 
90-е годы, когда Киркоров выпу-
стил альбом: «Ой, мама шика 
дам!» Все композиции в нем — ре-
мейки песен разных авторов и 
исполнителей. Кстати, на облож-
ке альбома написано, что Синуэ 
— автор музыки. И непонятно, 
почему композитор все это дол-
гое время молчал.

Использование песни фран-
цузского музыканта ответчика-
ми не скрывается, но при этом, 
как отмечается в исковом заяв-
лении, никаких официальных 
договоров с Синуэ нет.

Это не первый судебный спор 
Киркорова с автором песен из 
Франции. Композитор Дидье Ма-
руани пытался судиться с Кирко-
ровым в 2016 году. Он подал в 
Мосгорсуд иск о взыскании 75 
миллионов рублей якобы за на-
рушение авторских прав из-за 
песни «Жестокая любовь».Тогда 
иск был отклонен.

Инициатива В Париже общественный транспорт хотят сделать бесплатным к 2020 году

Где деньги, Анн?
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж 

М
эр французской 
с т о л и ц ы  А н н 
Идальго, популяр-
ность которой по-
шатнулась среди 

парижан из-за постоянных нае-
здов на автомобилистов, позволи-
ла себе сильный жест. Она объя-
вила о намерении сделать общест-
венный транспорт в Париже бес-
платным к 2020 году, когда, заме-
тим, истекает срок ее полномочий 
и пройдут новые муниципальные 
выборы.

«Вопрос бесплатного тран-
спорта — один из ключевых для го-
родской среды, где загрязняющий 
атмосферу автомобиль уже не за-
нимает главное место», — заявила 
Идальго в публикации на страни-
цах газеты деловых кругов «Эко» 
и уточнила, что на ближайшем со-
вете муниципалитета предложит 
через пару месяцев приступить к 
изучению экономической моде-
ли, которая позволила бы все 
виды транспорта — а это метро, ав-
тобусы, трамваи и загородные 
электрички — перевести в разряд 
бесплатных. Конкретно этим 
должны будут заняться три ее за-
местителя, а также приглашен-
ные эксперты — как местные, так и 
иностранцы.

Правда, при этом оговорилась, 
что на сегодня «ничего не говорит 
о том, что такой проект реален», и 
не покривила душой. Чтобы эту 
сказку превратить в быль, нужны 
немалые средства. Дело в том, что 
общественный транспорт Пари-
жа не ограничивается городски-
ми рамками, а охватывает весь 
столичный регион Иль-де-Франc. 

Хотя Анн Идальго и имеет не-
которое отношение к управлению 
общественным транспортом, 
этот вопрос остается в компетен-
ции специальной региональной 
структуры «Мобилите Иль-де-
Франс», у которой может быть 
свое мнение на этот счет.

Если учесть, что годовой бюд-
жет общественного транспорта 
составляет 10 миллиардов евро, 
то для осуществления задумки 
Анн Идальго потребуется из-
ыскать 2,8 миллиарда евро — 
именно такую сумму приносят 
пассажиры, приобретая обычные 

и проездные билеты. Заметим, 
что остальные две трети бюджета 
приходится на «транспортный 
налог» с предприятий и другие 
субсидии. 

Изыскать без малого три мил-
лиарда евро — задача очень непро-
стая, а привлечь к ее решению ре-
гион и его главу Валери Пекресс 
из правой партии «Республикан-

цы», которую больше заботит об-
новление подвижного состава и 
улучшение обслуживание людей, 
будет крайне проблематично.

А пока, понимая всю шаткость 
ее явно рассчитанного на электо-
ральный эффект проекта, Анн 
Идальго пошла на более скром-
ную и доступную меру. Речь идет о 
предоставлении бесплатного про-

езда на транспорте Парижа и его 
пригородов лицам старше 65 лет с 
ежемесячным доходом меньше 
2,2 тысячи евро. Таких здесь на-
считывается 200 тысяч, и они все 
— потенциальные избиратели. 

Помимо этого, бесплатный 
проезд она намеревается ввести 
для 20 тысяч горожан с ограни-
ченными возможностями. 

В этом вполне «подъемном» 
варианте надо изыскать не мил-
лиарды, а миллионы, а точнее 12 
миллионов, которые из городской 
кассы придется перевести на счет 
выше упомянутой региональной 
структуры «Мобилите Иль-де-
Франс».

Отметим, что во Франции есть 
около 20 городов, в основном 
средних, где бесплатный тран-
спорт не миф, а реальность. Среди 
них — Компьень, Либурн, Дё-Севр. 

Акцент

 Во Франции есть около 
20 городов, в основном сред-
них, где бесплатный тран-
спорт не миф, а реальность

ФИНАНСЫ Минфин и Банк 
России договорились 
об обмене криптовалют

Из блокчейна 
сделали бумагу

Игорь Зубков

БАЗОВЫЙ для индустрии криптовалют законопроект 
«О цифровых финансовых активах» внесен в Госдуму.

Он согласован с минфином, Банком России и минэко-
номразвития, сообщил «Российской газете» один из соав-
торов документа глава Комитета Госдумы по финансовому 
рынку Анатолий Аксаков. Согласование подтвердили «РГ» 
в минфине, в Банке России сообщили,что поддерживают 
законопроект. Он будет принят в первом чтении в апреле, 
во втором и третьем — в мае-июне, рассчитывает Аксаков. 

Документ основан на проекте, опубликованном мин-
фином в конце января. Тогда министерство сообщило о 
принципиальном разногласии с Банком России по обме-
ну цифровых активов на рубли и иностранную валюту: 
минфин прописал возможность таких сделок и с крипто-
валютами, и с токенами, Банк России настаивал на обме-
не только токенов, опасаясь легализации сомнительных 
транзакций с криптовалютами.

Новая редакция учитывает эту позицию: она разреша-
ет обмен на фиатные деньги только токенов, устанавливая, 
что Банк России по согласованию с правительством опре-
делит возможность обмена и криптовалют в определен-
ных случаях. Каких — станет ясно по результатам работы 
«регулятивной песочницы», запускаемой Банком России, 
полагает Аксаков. 

В любом случае 
обменом разрешат 
заниматься только 
профучастникам 
рынка ценных бумаг 
и биржам, банки в 
законопроекте даже 
не упомянуты. И, 
разумеется, исполь-
зование цифровых 
финансовых активов 
в качестве законного 
средства платежа исключается, они рассматриваются 
как имущество в электронной форме, созданное с ис-
пользованием криптографических средств. 

На усмотрение регулятора также теперь отнесена 
максимальная сумма, на которую неквалифицирован-
ные инвесторы смогут приобретать токены в рамках од-
ного выпуска (в редакции минфина лимит был определен 
в 50 тысяч рублей). «По цифрам требуется дополнитель-
ная дискуссия, допускаю, что мы вернемся к указанию 
этого лимита в самом законе на этапе второго чтения», — 
пояснил Анатолий Аксаков. Банк России будет еще вво-
дить и годовой порог суммарных инвестиций одного 
«неквала» в несколько ICO, это предполагает одновре-
менно внесенный в Думу той же группой депутатов зако-
нопроект о краудфандинге. «Лимиты будут устанавли-
ваться Банком России с учетом необходимости защиты 
прав инвесторов и потребителей, а также необходимости 
обеспечения стабильности финансовой системы», — со-
общил представитель регулятора.

В отличие от первой публичной версии законопроект 
предлагает рассматривать майнинг как предприниматель-
скую деятельность (облагаемую налогом) только в том 
случае, когда майнер в течение трех месяцев подряд пре-
вышает лимиты энергопотребления, установленные по-
становлением правительства. В пресс-службе минэнерго 
«РГ» сообщили, что эта модель пока прорабатывается сов-
местно с минкомсвязи. Ранее минэнерго отмечало, что об-
наружение майнинговых мощностей по структуре потре-
бления электроэнергии и генерируемого интернет-трафи-
ка технически возможно, но должно быть экономически 
целесообразно, и, возможно, стоит отслеживать только 
крупные узлы. При огромной энергоемкости майнинго-
вых ферм (лишь один стандартный 40-футовый контейнер 
со 150 устройствами внутри потребляет 160 тысяч кВт в 
месяц) выявить добычу криптовалюты в промышленных 
масштабах не составляет труда.

ЭНЕРГЕТИКА Ввод в строй новых ТЭС в Крыму и Краснодарском крае позволит 
этим регионам обеспечить себя независимой генерацией в полном объеме

Юг России выходит в свет
Сергей Жильцов

Н
а прошлой неделе, бук-
вально за несколько дней 
до президентских выбо-

ров, министр энергетики России 
Александр Новак доложил главе 
государства о том, что в двадца-
тых числах мая на Крымском по-
луострове вступят в строй пер-
вые очереди двух энергоблоков 
на строящихся Симферополь-
ской и Севастопольской теплоэ-
лектростанциях. Это очень важ-
ное событие, причем не только 
для жителей и гостей Крыма. По-
тому что к концу нынешнего года 
полуостров будет полностью 
обеспечивать себя электроэнер-
гией. Вопросы перетоков с мате-
риком полностью потеряют свою 
остроту.

Проблемы с обеспечением 
электричеством в Крыму — доста-
точно застарелые. Они существо-
вали еще со времен СССР. Причи-
ны их очевидны — старые элек-
тростанции, изношенные сети. 
Более 80% электроэнергии полу-
остров получал от Запорожской 
АЭС и из Николаевской области.

Ненадежность такой схемы 
стала очевидной в ноябре 2015 
года, когда были серьезно повре-
ждены три электролинии, обес-
печивающие этот переток. Мест-
ные же станции могли дать не 
больше трети электроэнергии, в 
которой нуждался полуостров. 
Начались веерные отключения, 
был введен режим ЧС. Через два 
месяца благодаря принятым экс-
тренным мерам положение уда-
лось поправить. Уже в декабре за-
работал энергомост из материко-
вой России, который давал Кры-
му 85% необходимого электри-
чества. Позже были запущены 
мобильные газотурбинные элек-
тростанции общей мощностью 
более 390 МВт. Это почти треть 
потребления.

Однако понятно, что это все 
меры чрезвычайные и времен-
ные.

Запуск двух энергоблоков на 
Севастопольской и Симферо-
польской ТЭС кардинально ме-
няет картину. Значит, уже можно 
будет перестать пользоваться пе-
редвижными газотурбинными 
установками. Они, конечно, здо-

рово выручили крымчан. Но ра-
ботают на дизельном топливе, 
соответственно, электричество 
производят дорогое.

Вторые пусковые этапы, по 
словам министра Новака, будут 
закончены во втором полугодии. 
После того как в конце 2018 г. бу-
дут введены в строй Севасто-
польская и Симферопольская 
ТЭС общей мощностью 940 МВт, 
а также частная Сакская ТЭС 
мощностью около 120 МВт, полу-
остров будет обеспечен собст-
венной генерацией в дополни-
тельном объеме более одного ги-
гаватта. С резервом собственной 
крымской генерации порядка 
70%. 

Заметные перемены обозна-
чились и в соседнем Краснодар-
ском крае. Как ни парадоксально, 
эта всероссийская житница и 
здравница давно считается одной 
из самых энергетически отстаю-
щих.

Эксперты медиагруппы «МИА 
Россия сегодня», используя мате-
риалы АО «Системный оператор 
ЕЭС», установили, что в прош-
лом году 49 российских регионов 
произвели на своей территории 
меньше электроэнергии, чем ее 
потребили. В числе тех субъектов 
Федерации, в которых ситуация 
наиболее сложная, оказался и 
Краснодарский край. Он вошел в 
тройку регионов, испытываю-
щих наиболее острую нехватку 
собственной электроэнергии. 
Дефицит составил 15,4 миллиар-
да киловатт-часов. Электроснаб-
жение потребителей Краснодар-
ского края только на 34% обеспе-
чивается за счет собственных 
станций. Около 66% электроэ-
нергии поступает из соседних ре-
гионов. 

При этом край динамично 
развивается. Бурными темпами 

строится жилье, промышленные 
предприятия, дома отдыха и са-
натории. В ближайшее время на 
Кубани пройдут многие крупные 
мероприятия, в том числе чемпи-
онат мира по футболу. Воплоща-
ются в жизнь крупные инвести-
ционные проекты федерального 
уровня, развивается портовая 
инфраструктура на Азово-Чер-
номорском побережье. И все это 
требует электричества. А его не-
достает. И в результате — объекты 
региональной инфраструктуры 
работают на пределе своих воз-
можностей.

Причина такого положения, в 
котором оказался этот благодат-
ный край, ясна и понятна. Это в 

первую очередь устаревшие тех-
нологии и оборудование, в том 
числе электростанции, которые 
просто не справляются с выпав-
шими на их долю дополнитель-
ными нагрузками. 

О том, в чем суть проблем ку-
банской электроэнергетики, 
очень подробно рассказывал 
СМИ некоторое время назад 
председатель комитета по вопро-
сам топливно-энергетического 
комплекса Законодательного со-
брания Краснодарского края 
Григорий Зезюлин.

По его словам, энергосистема 
края работает практически на 
пределе. Электросети изношены, 
схемы передачи электроэнергии 
давно устарели. В итоге — высо-
кие потери электричества. Что, 
естественно, отражается на тари-
фах. А потребление электроэнер-
гии в регионе при этом постоян-
но растет. Как подчеркнул Григо-
рий Зезюлин, основные произ-
водственные фонды энергетики 
Кубани создавались несколько 
десятилетий тому назад и к на-
стоящему времени исчерпали 
свой ресурс. 

В связи с ростом промышлен-
ного производства, развитием 
сельхозпроизводства и перера-
ботки потребность в электроэ-
нергии в Краснодарском крае 
ежегодно растет на пять с поло-
виной процентов. По данным эк-
спертов, за последние восемь лет 
пиковый объем нагрузки на ку-
банскую энергосистему вырос 
более чем в два раза. И по прогно-
зам этот рост будет только про-
должаться. 

В регионе наблюдается пара-
доксальная ситуация: нехватка 
энергетических ресурсов, с од-
ной стороны, и наличие богатей-
ших природных резервов — с дру-
гой. Краснодарский край облада-
ет всеми видами возобновляе-
мых источников энергии: ветро-
вой, солнечной, геотермальной, а 
также энергией биомассы. И сле-
дует отметить, что такими воз-
можностями краснодарцы не 
пренебрегают. Здесь, к примеру, 
уже строится десять ветровых 
электростанций, общая мощ-
ность которых почти 1300 МВт. 
Но верно и то, что погода — штука 
переменчивая, и полностью по-
лагаться на нее было бы недаль-
новидно. Что бы ни говорили, 
ТЭС куда надежнее.

И вот наметилось решение 
проблемы. На днях был закрыт 
список компаний — участников 
конкурса на строительство мощ-
ной теплоэлектростанции на 
юго-западе Краснодарского края 
— Юго-Западной ТЭС. В итоге со-
искателями крупного контракта 
стали три компании. Это ПАО 
«Фортум» — российское подра-
зделение финского концерна 
Fortum, ООО «ВО «Технопромэк-
спорт» (входит в группу «Ростех-
нологии») и «ВетроОГК» — ком-
пания «Росатома». Последняя 
компания специализируется на 
инвестициях в ветровую элек-
троэнергетику. Однако некото-
рое время назад заместитель ми-
нистра энергетики России Вячес-
лав Кравченко заявил журнали-
стам, что не видит в этом препят-
ствий для участия в конкурсе.

Таким образом, в Министер-
стве энергетики РФ завершился 
предварительный этап формиро-
вания списка потенциальных ин-
весторов на строительство элек-

тростанции. Составлен своего 
рода шорт-лист. И хотя эта проце-
дура считается достаточно фор-
мальной и компании официально 
лишь подтвердили свой интерес 
к проекту, ее итоги, по мнению 
экспертов, говорят о том, что 
пройден очень важный этап — пул 
основных претендентов на вы-
полнение контракта уже сформи-
рован. Именно эти три компании 
вышли по сути в финал конкурса. 
Его второй этап пройдет в конце 
марта, а 1 апреля будут подведе-
ны окончательные итоги и станет 
известно имя победителя. Того, 
кто получит право вести строи-
тельство теплоэлектростанции, в 
которой Краснодарский край 
остро нуждается.

Понятно, что строительство в 
Краснодарском крае новой ТЭС, 
проектная мощность которой со-
ставляет 465 МВт (по плану она 
должна вступить в строй в 2020 
году), в значительной степени 
поможет решить энергетические 
проблемы региона.

Следует также отметить, что 
проект строительства этой элек-
тростанции является предметом 
обсуждения вот уже почти три 
года. Сообщалось об интересе не-
которых крупных компаний к 
этому проекту, однако названия 
компаний не раскрывались. Пер-
воначально планировалось, что 
мощность станции составит бо-
лее 600 МВт, но позже ее понизи-
ли до 460 МВт. Гарантированный 
возврат инвестиций — в течение 
15 лет. Предполагается, что по-
ставка электроэнергии начнется 
в 2021 году.

В феврале 2018 года «Ветро-
ОГК», специализирующаяся на 
производстве электроэнергии на 
базе возобновляемых источни-
ков энергии, подтвердила свой 
интерес. ООО «ВО «Технопро-
мэкспорт»», строящее объекты 
энергетики в Крыму, также под-
твердили подачу заявки.

В ПАО «Фортум» сообщили, 
что пока не приняли решения об 
участии во втором туре отбора. 
Концерну Fortum принадлежит в 
России восемь теплоэлектро-
станций. В том числе одна из 
крупнейших и наиболее совре-
менных в России — Няганская 
ГРЭС. 

Акцент

 К концу года Крым будет 
полностью обеспечивать себя 
электроэнергией

Обмен на рубли 
и иностранную 
валюту будет 
возможен только 
для токенов

А КАК У НАС?

Москва уже много лет назад ввела бесплатный проезд для всех столичных пен-

сионеров, а также еще для 25 категорий льготников. Среди них, в частности, гра-

ждане, признанные пострадавшими от политических репрессий, родители ин-

валидов с детства в возрасте до 23 лет, почетные доноры СССР и России, дети из 

многодетных семей и один из их родителей, дети-сироты, опекуны, воспитываю-

щие детей-сирот, и многие другие. 

Для того чтобы бесплатно ездить на общественном транспорте, большинству 

категорий льготников необходимо оформить социальную карту москвича. Она 

не нужна, в частности,  инвалидам и их сопровождающим и некоторым другим.

По данным департамента социальной защиты города, правом бесплатного про-

езда во всех видах общественного транспорта в российской столице пользуют-

ся порядка 3,8 млн человек, или каждый четвертый житель. 

Кроме того, значительные льготы по оплате транспорта есть у школьников и сту-

дентов.  Так, месячный проездной на метро для них  стоит 380 рублей, в назем-

ном транспорте — 250 рублей, такую же скидку с марта этого года получили и мо-

сковские ординаторы.

Для сравнения: стоимость безлимитного проездного на 30 дней без льгот со-

ставляет 2075 рублей, на одни сутки — 218 рублей.  Билет на одну поездку обхо-

дится в 55 рублей, по электронному кошельку  «Тройка» — 36 рублей.

Подготовила Светлана Батова
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Энтузиасты, одетые в форму солдат Первой мировой войны, отдыхают на автобусной остановке во Франции.
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Уточнение
В статистических данных о социально-экономическом положении 

субъектов Российской Федерации в 2017 году, опубликованных в «РГ» № 52 
от 14 марта 2018 г. на с. 12 — 13, в графе «Безработные, зарегистрирован-
ные в органах службы занятости на 1 января 2018 г.» следует читать:
« Безработные, 

зарегистрированные 
в органах службы занято-

сти на 1 января 2018 г.

».

тыс. 
человек

в % к 1 января 
2017 г.

Российская Федерация 775,5 86,7
Центральный федеральный округ 134,0 82,4
Белгородская область 5,6 99,9
Брянская область 5,6 76,2
Владимирская область 8,0 92,7
Воронежская область 10,4 87,5
Ивановская область 4,2 69,4
Калужская область 2,9 80,5
Костромская область 2,0 90,3
Курская область 4,3 78,0
Липецкая область 2,7 83,0
Московская область 21,8 80,0
Орловская область 3,6 79,2
Рязанская область 4,1 86,8
Смоленская область 5,9 84,8
Тамбовская область 4,0 88,0
Тверская область 5,6 81,1
Тульская область 4,3 72,9
Ярославская область 8,8 82,1
г. Москва 30,1 81,5
Северо-Западный федеральный округ 63,3 90,1
Республика Карелия 6,1 86,0
Республика Коми 7,3 90,1
Архангельская область 9,2 88,7
в том числе:
Ненецкий авт. округ 8,6 88,0
Архангельская область без авт. округа 0,6 100,2

Вологодская область 7,9 90,4
Калининградская область 4,3 86,4
Ленинградская область 3,5 85,1
Мурманская область 7,1 92,6
Новгородская область 2,9 85,2
Псковская область 3,2 78,7
г. Санкт-Петербург 11,8 100,7
Южный федеральный округ 59,9 88,9
Республика Адыгея 2,1 87,3
Республика Калмыкия 2,6 95,1
Республика Крым 5,7 92,3
Краснодарский край 15,2 90,1
Астраханская область 6,3 83,7
Волгоградская область 10,9 82,5
Ростовская область 16,7 92,2
г. Севастополь 0,5 124,1
Северо-Кавказский федеральный округ 136,0 94,3
Республика Дагестан 25,1 93,1
Республика Ингушетия 21,6 88,0
Кабардино-Балкарская Республика 9,1 113,9
Карачаево-Черкесская Республика 3,6 91,5
Республика Северная Осетия — Алания 8,4 93,2
Чеченская Республика 56,2 97,9
Ставропольский край 12,0 83,2
Приволжский федеральный округ 135,0 86,3
Республика Башкортостан 20,7 87,6
Республика Марий Эл 3,2 85,6
Республика Мордовия 3,8 100,0
Республика Татарстан 11,8 81,0
Удмуртская Республика 7,4 78,8
Чувашская Республика 4,4 86,2
Пермский край 16,7 93,2
Кировская область 8,2 90,9
Нижегородская область 7,6 78,9
Оренбургская область 14,6 97,3
Пензенская область 5,4 91,0
Самарская область 17,0 76,1
Саратовская область 11,2 86,4
Ульяновская область 3,0 88,0
Уральский федеральный округ 70,7 82,8
Курганская область 7,0 86,7
Свердловская область 26,0 83,1
Тюменская область 11,0 85,7
в том числе:
Ханты-Мансийский авт. округ — Югра 2,1 71,7
Ямало-Ненецкий авт. округ 4,4 93,7
Тюменская область без авт. округов 4,5 86,2

Челябинская область 26,7 80,4
Сибирский федеральный округ 131,6 85,5
Республика Алтай 2,4 89,3
Республика Бурятия 6,0 99,7
Республика Тыва 4,8 91,3
Республика Хакасия 4,3 90,1
Алтайский край 18,7 93,4
Забайкальский край 8,3 84,9
Красноярский край 14,6 82,4
Иркутская область 13,5 85,0
Кемеровская область 24,8 72,9
Новосибирская область 13,5 87,3
Омская область 12,7 97,9
Томская область 8,0 85,0
Дальневосточный федеральный округ 45,1 83,1
Республика Саха (Якутия) 10,1 84,8
Камчатский край 2,9 91,8
Приморский край 10,7 72,8
Хабаровский край 6,3 84,1
Амурская область 10,8 90,5
Магаданская область 1,2 74,4
Сахалинская область 1,6 80,3
Еврейская авт. область 1,0 100,4
Чукотский авт. округ 0,7 99,4

ПРОЕКТЫ Чем можно помочь 
популяризаторам нашего 
родного языка в Германии

Русское знакомство

Владимир Милютенко, 
журналист-международник

В 2015 ГОДУ в Германии появил-
ся оригинальный проект популя-
ризации русского языка в немец-
ких школах под названием «Рус-
соМобиль». Его инициаторы — 
небольшая группа молодых пре-
подавателей русского языка, вы-
ходцев из России во главе с глав-
ной закоперщицей Оксаной Ко-
ган-Тех — стали разъезжать на 
стареньком личном микроавто-
бусе по согласованным с госу-
дарственными органами образо-
вания ФРГ школам и давать уро-
ки русского языка.

До отказа набитый различны-
ми учебными пособиями, игра-
ми, аудио- и видеодисками, кни-
гами, детскими журналами, 
«РуссоМобиль» стал появляться 
в больших и маленьких городах 
Германии. Его одержимых любо-
вью ко всему русскому пассажи-
ров можно было видеть не только 
в учебных классах, но и на 
школьных праздниках, языко-
вых фестивалях, днях открытых 
дверей, олимпиадах русского 
языка Лишенный всякого идео-
логического и пропагандистско-
го окраса культурно-просвети-
тельский проект вызвал большой 
интерес у учащихся всех форм 
школьного обучения, у многих, 
кто стоит перед выбором второ-
го, третьего или четвертого ино-
странного языка. 

На открытых уроках молодые 
педагоги рассказывали немец-
ким школьникам о русском язы-
ке и русской культуре, о вековых 
связях народов России и Герма-
нии, о стране Пушкина, Достоев-
ского, Чехова и Толстого. 

Этот ценный, благородный 
порыв сразу поддержал Феде-
ральный союз немецких обществ 
«Запад — Восток» (BDWO), при-
дающий в своей работе большое 
значение языковому обмену в 
укреплении взаимопонимания 
между нашими народами и прео-
долении многих предрассудков. 
Акцию «РуссоМобиль» поддер-
жал и Фонд «Русский мир». 

Несмотря на ухудшение отно-
шений Берлина с Москвой из-за 
введения экономических сан-
кций и обострения ситуации в 
Украине, интерес Германии к 
России не уменьшается. 

Многие молодые немцы стре-
мятся выучить русский язык в 
надежде, что эти знания помогут 
им в будущем построить более 
успешную карьеру. Возрос инте-
рес к изучению русского языка у 
эмигрантов из стран бывшего 
Советского Союза. Родители хо-
тят, чтобы их дети знали и могли 
общаться на языке страны, в ко-
торой они еще недавно жили. 
Ведь во второй половине ХХ века 
в ФРГ «по немецкой линии» въе-
хали свыше 4 миллионов человек 
с территории СССР. 

Особо ценятся взрослыми и 
детьми нестандартные формы 
работы «РуссоМобиля»: теа-
тральные представления, чтение 
русских народных сказок, зна-
комство с детскими песнями, 
приобщение к русской нацио-
нальной кухне. 

Ученикам старших классов 
предоставляется информация о 
стипендиях, программах обме-
на, возможностях и условиях 
продолжения обучения в универ-
ситетах и вузах России.

 Преподаватели «РуссоМоби-
ля» разработали совместно с 
представителями министерства 
школы и образования земли Се-
верный Рейн-Вестфалия, Правле-
нием образования, науки и ис-
следования Сената Берлина, цен-
тром русского языка Российско-
го дома науки и культуры (РДНК) 
методики проведения уроков в 
игровой форме.

 За пять минувших лет актив-
ной деятельности преподавате-
лей «РуссоМобиля» проведено 
почти 4000 поездок в школы всех 
регионов Германии. Аудитория 
их общения — более чем 100 000 
школьников. Выборочный анализ 
показывает, что большое количе-
ство школьников, посетивших 
эти уроки, выбирают русский 
язык для дальнейшего обучения.

Все большую заинтересован-
ность проявляют к этой инициа-
тиве немецкие СМИ. Опублико-
ванные материалы в большинст-
ве своем имеют позитивный ха-
рактер, и это также способствует 
популяризации русского языка и 
культуры в Германии. 

В настоящее время «РуссоМо-
биль» получает большое количе-

ство заявок от школ из всех зе-
мель Германии с просьбами про-
вести уроки русского языка. Од-
нако их приходится отклонять 
из-за недостаточного финанси-
рования на приобретение учеб-
ных пособий, бензина и ограни-
ченных транспортных возмож-
ностей. Пока инициатива живет 
усилиями десяти энтузиастов, 
которые немалую часть работ 
выполняют просто «за спасибо».

А между тем проект «Руссо-
Мобиль» был поддержан рядом 
авторитетных российских и не-
мецких организаций — Посольст-
вом РФ в ФРГ и Генеральным кон-
сульством РФ в Бонне, РДНК в 
Берлине, Министерством школы 
и образования земли Северный 
Рейн-Вестфалия, Правлением об-
разования, науки и исследова-
ний Сената Берлина, Ассоциа-
цией преподавателей русского 
языка в Германии, а также Кон-
ференцией министров культуры 
земель ФРГ, педагогической 
службой обмена РАД.

Конечно, это в значительной 
мере моральная и ободряющая 
поддержка, и частично — с предо-
ставлением печатных и инфор-
мационных материалов. Энтузи-
астам желали удачи, успехов, на-
путствовали: «Действуйте в та-
ком же духе и дальше». А ведь по 
идее шаги на этом благородном 
поприще должны бы заинтересо-
вать в первую очередь то госу-
дарство, которое больше всего 
заинтересовано в распростране-
нии своего родного языка.

Однако, к сожалению, по-
мощь энтузиастам мизерна и, 
скорее, символична, хотя немало 
российских концернов и фирм 
имеют отношение с немецкими 
партнерами, зарабатывая на биз-
несе огромные деньги. Но никто 
не сподвиг их найти нужную 
форму спонсирования для даль-
нейшего расширения доказавше-
го свою эффективность проекта. 
Да и другие... В России существу-
ет немало структур, отвечающих 
за популяризацию русского язы-
ка за рубежом. 

Надо иметь в виду, что на поле 
популяризации русского языка в 
Германии тоже идет жестокая 
конкурентная борьба в школь-
ных классах при выборе второго, 
третьего или четвертого языков. 
К примеру, страны-соседи Фран-
ция и Польша рассматривают 
язык как важнейший ресурс и 
внутренней интеграции, и внеш-
него влияния.

Париж избрал ту же форму 
популяризации французского 
языка — «ФрансМобиль». В не-
мецких землях действует 11 его 
ячеек под государственным па-
тронажем и при финансирова-
нии проекта по линии правитель-
ства. Местом базирования стали 
центры изучения французского 
языка. По подобному принципу 
во Франции действует «ДойчМо-
биль», популяризирующий не-
мецкий язык среди французской 
молодежи.

К этой важной работе актив-
но подключаются внешнеторго-
вые организации. Так, к приме-
ру, автомобильный концерн 
«Рено» безвозмездно выделил 
«ФрансМобиль» 10 микроавто-
бусов.Опытом успешной работы 
«РуссоМобиля» воспользова-
лась Польша, создав свой аналог 
«ПоленМобиль». Этот проект с 
первых шагов взят, как и во Фран-
ции, под патронаж государства.
Для молодых людей с изучения 
языка начинается путь к взаимо-
пониманию, рождается интерес к 
России, желание познать наш на-
род и его культуру глубже. Гово-
рится об этом в последнее время 
много, а делается что-то конкрет-
но, увы, недостаточно.

Может быть, найдется все-та-
ки в нашей стране хоть один 
спонсор, который подарит бер-
линским энтузиастам микроав-
тобус, набитый интересными 
книжками, музыкальными и ви-
део СD, учебными пособиями на 
русском языке? 

Проект 
«РуссоМобиль» был 
поддержан рядом 
авторитетных рос-
сийских и немецких 
организаций 

ЧП В Мурманске 
при взрыве бытового газа 
в доме погибли двое

Рухнули 
три этажа

Алексей Михайлов, «Российская газета», Мурманск

ДВА человека погибли и около семи пострадали при 
взрыве бытового газа, который обрушил три этажа в од-
ном из подъездов пятиэтажки на улице Свердлова. 

Среди пострадавших был 11-летний ребенок, его до-
ставили в больницу. Несколько человек долгое время 
оставались заблокированными в квартире разрушенно-
го подъезда, их спасали с помощью автолестниц. Следст-
венное управление СКР по Мурманской области возбу-
дило уголовное дело по факту взрыва, ведется следствие.

— В разрушенном подъезде зарегистрированы 33 че-
ловека, в том числе пятеро детей, — сообщил глава Мур-
манска Дмитрий Филиппов. — Из них 13 согласились от-
правиться в пункт временного размещения, остальные 
хотят переночевать у родственников и знакомых.

Полиция Автомобильных воров ловит спецбатальон

Угонщики попали 
в камеру

Владимир Баршев 

С
толичная полиция за-
держала угонщиков, 
специализировав-
шихся на кражах ав-
томобилей «Тойота». 

В межмуниципальный отдел 
МВД России Коммунарский по-
ступило сообщение о хищении 
автомобиля «Тойота Королла» в 
поселке Сосенское. Сумма ущер-
ба составила 650 тысяч рублей.

В ходе оперативно-разыск-
ных мероприятий на территории 
Московской области сотрудни-
ками московского уголовного 
розыска и 2-го спецбатальона 
ДПС ГИБДД на спецтрассе ГУ 
МВД России по Москве машина 
была обнаружена. За сухими 
словами сводки осталась краси-
вая операция по раскрытию это-
го угона. Сначала сотрудники 
2-го спецбата по камерам уста-
новили, куда отправился автомо-
биль. По дороге преступники 
сменили номера, но эта хитрость 
не осталась незамеченной. Бла-
годаря камерам удалось устано-
вить район, в котором машина 
скрылась уже с новыми номера-
ми. Позже в этом районе нашли и 
саму машину. Об этом сообщили 
в МУР, а за машиной было уста-
новлено наблюдение. 

Несколько раз преступники 
подходили к машине. Через четы-
ре дня они очистили ее от снега, а 
потом решили перегнать в свой 
отстойник. Причем впереди шла 
машина сопровождения «Рено». 
Это делается для того, чтобы пе-
ред постом машина сопровожде-

ния нарушила правила, привле-
кая к себе внимание, а угнанный 
автомобиль спокойно миновал 
бы сотрудников ГИБДД. Но не в 
этот раз. Обе машины инспекто-
ры сопроводили до места базиро-
вания преступников и там уже 
задержали угонщиков. 

За рулем иномарки находился 
41-летний приезжий, на автома-

шине «Рено» его сопровождал 
40-летний житель ближнего за-
рубежья. 

Там же были обнаружены еще 
две «Короллы», угнанные ранее.

Следствием возбуждено уго-
ловное дело по статье 158 УК РФ 
«Кража». Задержанным избрана 
мера пресечения в виде заключе-
ния под стражу.

Бойцы комбата Сергея Кобозе-
ва только за прошлый год обнару-
жили 357 автомобилей, находя-
щихся в розыске. А всего 2-й спец-
бат задержал 778 граждан, подо-
зреваемых в преступлениях. Для 
такого подразделения, как баталь-
он, это абсолютный рекорд. Впро-
чем, этот батальон дорожно-па-
трульной службы — единственный 
в стране. Своего рода спецназ 
ДПС. Он не привязан к определен-
ной территории и работает по 
всей Москве. Его сотрудники не 
выезжают на оформление аварий. 
Конечно, они привлекают водите-
лей за административные нару-
шения. Но основной упор делается 
на борьбу с криминалом. И, судя 
по статистике, довольно успешно. 

Высокие технологии позволяют не 
только угнать машину, но и рас-
крыть угон.

Акцент

 Машина сопровождения 
привлекает к себе внимание, 
а угнанный автомобиль 
проезжает незамеченным
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ГАИ ПОСЧИТАЛА МАШИНЫ
Каждый год количество транспорта в стране увеличивает-

ся на 2—2,5 миллиона. Большая часть — легковой тран-

спорт. Это следует из анализа деятельности регистраци-

онных подразделений, который провела Госавтоинспек-

ция. 

Сегодня в ГИБДД зарегистрировано более 46,8 миллиона 

легковых автомобилей, более 6,4 миллиона грузовиков, 

895,5 тысячи автобусов, 2,3 миллиона мотоциклов и более 

3,2 миллиона прицепов и полуприцепов. За последние 10 

лет количество зарегистрированного транспорта выро-

сло с 34 миллионов до 59,7 миллиона машин. 

Всего за 2017 год в подразделениях ГИБДД было проведе-

но более 11 миллионов регистрационных действий. Наи-

более распространенным видом стало изменение реги-

страционных данных, связанных с изменением сведений 

о собственнике. Заявления о проведении этого действия 

содержатся в 60 процентах всех обращений граждан в ре-

гистрационные подразделения ГИБДД. Это говорит о том, 

что растет число продаж именно старых автомобилей.

Напомним, что эта процедура включает в себя два дейст-

вия, которые раньше в ГИБДД проводились раздельно. А 

именно, постановка на учет и снятие с него. Это позволило 

значительно снизить количество обращений граждан.

Также снизилось и среднее время, затрачиваемое на реги-

страцию. Оно сократилось на 15 минут и составляет те-

перь около 45 минут. 

ГИБДД напоминает, что любой желающий может 
оценить работу подразделений ГИБДД на сайте 
www.vashkontrol.ru.

Фото и видео с места ЧП смотрите на сайте 
rg.ru/art/1521748 
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ОБРАЗОВАНИЕ

Школьников
позвали 
на экзамен

ЕГЭ НА СТАРТЕ

Ирина Ивойлова

СЕГОДНЯ начался досрочный 
этап ЕГЭ. По данным Рособрнад-
зора, на него зарегистрировано 
более 40 тысяч человек. В основ-
ной период, по предваритель-
ным данным, участие в экзаме-
нах примут более 720 тысяч че-
ловек, из них 638 тысяч — вы-
пускники текущего года.

В прошлом году на досрочный 
период записались 44 тысячи че-
ловек.

Большая часть тех, кто придет 
на досрочный этап, — выпускни-
ки прошлых лет. Одиннадцати-
классникам разрешается сдать 
ЕГЭ раньше времени, если они 
по уважительным причинам не 
смогут попасть в основную вол-
ну. 

Тот, кто идет сдавать ЕГЭ в до-
срочный период, должен освоить 
к этому времени всю школьную 
программу и пройти аттестацию 
по всем предметам. Обычно в до-
срочном этапе участвуют спор-
тсмены, выпускники, которые 
уезжают на международные 
олимпиады, или ученики, кото-
рые во время основного этапа 
будут на лечении. 

— Наша задача — удержать до-
стигнутый высокий уровень 
проведения ЕГЭ, и я прошу ми-
нистров лично курировать до-
срочный этап: очень детально и 
тщательно отслеживать прове-
дение всех экзаменов, — обра-
тился к региональным мини-
страм глава Рособрнадзора, за-
мминистра образования и науки 
Сергей Кравцов. 

Особое внимание надо обра-
тить на сканирование бланков, 
видеонаблюдение на экзамене, 
создание условий для выпускни-
ков с ограниченными возможно-
стями.

Пересдать ЕГЭ по выбору  
тем, кто пришел на досрочный 
этап, в основную волну не разре-
шат. Это можно будет сделать 
только в следующем году. Но 
обязательные экзамены — рус-
ский язык и математику — можно 
пересдать в резервные дни, если 
ученик не набрал минимальный 
балл. 

«Если и в резервные дни не 
удастся сдать экзамены, то обя-
зательные русский язык и мате-
матику базового уровня можно 
пересдать в сентябрьские сро-
ки», — напомнили в Рособрнадзо-
ре. Как правило, самые популяр-
ные предметы на ЕГЭ по выбору 
— обществознание, его выбира-
ют больше 50 процентов, исто-
рия (около 20 процентов), био-
логия (18 процентов) физика, 
иностранные языки. 

Что нового будет 
на ЕГЭ-2018?

Русский язык: в экзаменаци-
онную работу включено задание 
базового уровня, проверяющее 
знание лексических норм совре-
менного русского литературно-
го языка. Максимальный пер-
вичный балл за выполнение всей 
работы увеличен с 57 до 58.

Обществознание: перерабо-
тана система оценивания зада-
ния 28. Уточнена формулировка 
задания 29 и изменена система 
его оценивания. Максимальный 
первичный балл за выполнение 
всей работы увеличен с 62 до 64.

Литература: уточнены требо-
вания к выполнению заданий 9 и 
16 (отменено требование обосно-
вать выбор примера для сопо-
ставления). Введена четвертая 
тема сочинения. Полностью пере-
работаны критерии оценивания 
выполнения заданий с разверну-
тым ответом (8, 9, 15, 16, 17). 
Максимальный балл за всю рабо-
ту увеличен с 42 до 57 баллов.

РАСПИСАНИЕ ДОСРОЧНОГО 
ПЕРИОДА ЕГЭ:

21 марта — география, информатика. 

23 марта — русский язык. 

26 марта — история, химия. 

28 марта — иностранные языки (уст-

ная часть). 

30 марта — математика база и про-

филь. 

2 апреля — иностранные языки, био-

логия, физика. 

4 апреля — обществознание, литера-

тура.

Книги В архивах обнаружены ранее неизвестные детали переезда 
правительства из Петрограда

Посол с лопатой

Игорь Елков 

С
то лет назад Ленин пе-
реехал жить и рабо-
тать в Кремль.

«На страже глав-
ной цитадели Рос-

сии» — так называется книга, на 
страницах которой историки на 
основании новых документов 
описывают подробности эвакуа-
ции. Есть интригующие откры-
тия. Например, всегда счита-
лось, что переехать в Москву Ле-
нина заставил ряд  обстоя-
тельств, но главный фактор — 
приближение во второй полови-
не февраля германских войск к 
Петрограду.

Но, согласно архивным доку-
ментам, еще в январе Совнарком 
выделил деньги на ремонт Крем-
ля. Более того, как рассказывают 
исследователи, в январе 1918 
года был готов не просто план 
эвакуации в Москву, но уже рас-
пределены кабинеты и квартиры 
в Кремле!

Книга выйдет этой осенью. «В 
ней освещен не только период по-
сле Октябрьской революции, но 
и рассказывается об аналогич-
ных структурах, охранявших и 
обеспечивавших охрану импера-
тора и его семьи до 1917 года, ох-
ране Временного правительст-
ва», — анонсирует один из ее ав-
торов Дмитрий Алексеевич Клоч-
ков, писатель и историк. 

Работа в разгаре, поэтому 
вполне возможно, что в общепри-
нятое представление о переносе 
столицы предстоит вносить кор-
рективы. Ведь со школьного кур-
са истории мы знаем, что в фев-
рале 1918 года из-за наступления 
германских войск большевист-
ский командир Михаил Бонч-
Бруевич (в прошлом царский ге-
нерал-лейтенант) трезво оценил 

ситуацию и сообщил своему 
младшему брату Владимиру (ко-
торый возглавлял управления де-
лами советского правительства) 
об угрозе потери Петрограда.

Последнего и принято считать 
автором идеи переезда прави-
тельства в Москву.  Кстати, пол-
ностью переезд в Москву завер-
шился только к сентябрю. К тому 
же объявить о переносе столицы  
несложно. Совсем иное — сделать 
так, чтобы город начал выпол-
нять столичные функции. Столи-
ца обычно подразумевает нали-
чие главного банка страны и хра-
нилищ золотого запаса.

С российским золотом ситуа-
ция непростая. Первую мировую 
Россия встретила с 1,3 тыс. тонн 
золота. Часть отправили в Вели-
кобританию и в Канаду как га-
рантии военных кредитов, а так-
же через Финляндию в Сток-
гольм. Но к моменту октябрьской 

революции резервы оставались 
весьма приличные. Золото из Пе-
трограда эвакуировали в Москву, 
Пензу, Пермь и Нижний Новго-
род. Фактически оно постоянно 
перемещалось по стране, наи-
большая концентрация золотого 
запаса произошла в Казани. От-
куда в ходе разгоревшейся гра-
жданской войны немалая часть 
золотых слитков ушла с адмира-

лом Колчаком в Сибирь. Часть 
колчаковского золота до сих пор 
ищут.

Еще одна непременная со-
ставляющая столицы — иностран-
ные посольства. Послы самых 
важных для нас стран (Великоб-
ритании, Франции, США и пр.) 
вслед за большевиками в Москву 
не поехали. Куда же они взяли 
курс? Все дружно — в... Вологду. 
Дуайеном (т.е. лидером) дипкор-
пуса был американский посол 
Дэвид Френсис. Он в Москве по-
являлся в 1918 году только один 
раз: в мае. Повод был печальный 
— похороны генконсула США в 
Москве Мэддина Саммерса 
(умер от болезни). После чего по-
сол опять вернулся в Вологду, 
хотя большевики крайне настой-
чиво уговаривали дипломатов 
переехать в Москву: вручить Ле-
нину верительные грамоты, от-
крыть посольства.

Послы упорно отказывались.
Ситуация, порой, принимала 

трагикомичный оборот. В качест-
ве переговорщика Ленин направ-
ляет в Вологду известного рево-
люционера Карла Радека. Кото-
рый приходил на встречи с ору-
жием. Послы писали в донесени-
ях, что Радек носит громадный 
револьвер. Из-за чего очень не-
рвничали и даже грозили достать 
свое оружие. Сцена почти в бул-
гаковском стиле. Помните, хре-
стоматийное: «У самих револьве-
ры найдутся!» Но реальность 
даже превосходила по степени 
абсурда писательский гротеск. 
Представьте, 67-летний посол 
США с мальчишеским задором 
угрожает Радеку: «Если он снова 
придет ко мне с револьвером на 
портупее, я достану свой!» Радек 
в телеграммах назвал американ-
ского посла «накрахмаленным 
чучелом», о чем последнему 
было известно. Послы в долгу не 
оставались. Представитель пра-
вительства Великобритании в 
России Роберт Локкарт описывал 
посланца Ленина как человека, 
по внешности являвшего что-то 
среднее между профессором и 
бандитом.

Показательно, что когда посла 
Френсиса спрашивали, что будут 
делать послы, если в Вологде 
«станет небезопасно», то он 
честно отвечал — переедет в Вят-
ку, Пермь, Иркутск, Читу или во 
Владивосток. Москвы в этом спи-
ске не было.

На самом деле Вологда, как 
место жительства, опасности не 
представляла. Напротив, здесь 
дипломатам было довольно ком-
фортно. Сначала они жили в ваго-
нах поездов, на которых приеха-
ли. Затем им выделили особняки 
и квартиры. С продовольствием 
было неважно, но местные влас-

ти помогали, чем могли. Как 
вспоминают дипломаты, продо-
вольственное снабжение все 
ухудшалось, однако в городе 
можно было купить соленья в 
больших банках, черный хлеб, 
квас, яйца вкрутую. 

Март выдался снежным, Во-
логду замело, но вологодские 
власти великодушно не выгоняли 
иностранцев на уборку снега...

Кстати, вы сейчас совершенно 
напрасно улыбаетесь.

В революционном Петрограде 
заморских послов — гоняли. Да 
еще как.

«От домового комитета мы 
получили приказ убирать снег, — 
жалуется в мемуарах жена воен-
но-морского атташе США в Пе-
трограде Полин Кросли. — В при-
казе так и говорилось: «Мистер 
Уолтер и Полина Кросли направ-
ляются на принудительные рабо-
ты по уборке снега». Муж объя-
вил, что ни один из нас на эти ра-
боты не выйдет и держал у парад-
ной двери заряженный карабин. 
Говорил, что если нас попытают-
ся заставить, то он окажет сопро-
тивление».

Дипкорпус, правда, предпочи-
тал не отстреливаться от настыр-
ных революционных домовых 
комитетов — пытался отбиваться 
нотами протеста.

А в Вологде царили благоду-
шие и покой. Во всяком случае, в 
перерывах между приездами Ра-
дека с его мегаревольвером. В 
итоге Вологда стала дипломати-
ческой столицей России. Амери-
канское, английское, француз-
ское, итальянское, японское, 
сербское, бразильское и китай-
ское посольства уехали из Волог-
ды в Архангельск через полгода: в 
ночь на 25 июля. Хотя разреше-
ния на размещение в Архангель-
ске у них не было. Затем последо-
вала их эвакуация из страны, а 
уже 2 августа при поддержке 
эскадры в Архангельске высадил-
ся 9-тысячный отряд Антанты, 
началась интервенция…

Дэвид Фрэнсис покинул Рос-
сию в ноябре 1918 года, а само 
посольство США было закрыто в 
сентябре 1919 года. Следующий 
посол США — Уильям Буллит — 
приедет в Советский Союз толь-
ко в 1933 году. Но зато прибудет 
уже в Москву.

…Впрочем, что не делается —  
то к лучшему. Москва весной 
1918-го страдала от нехватки по-
мещений. Наркоматы все прибы-
вали. Речь шла не столько о не-
хватке зданий, сколько об их не-
готовности к размещению госуч-
реждений. Хотя революция здесь 
прошла малой кровью (по срав-
нению с Питером), разрушения 
были. 

Особенно пострадал Кремль, 
который расстреляли из артил-
лерии. Из-за чего вождей сначала 
пришлось размещать в гостини-
цах. Ленин с 11 до 19 марта руко-
водил страной из «Националя». 
Затем с Надеждой Константинов-
ной Крупской переезжает во вре-
менную двухкомнатную кварти-
ру в Кавалерийском корпусе 
Кремля. Сестра Мария Ульянова 
занимает соседнюю квартиру. А 
28 марта Ленин с супругой и се-
строй переезжает в постоянную 
300-метровую (из которой треть 

— это зал заседаний) квартиру на 
третьем этаже в Сенатском двор-
це, которая оставалась закре-
пленной за ним до самой смерти.

В Москве петроградских во-
ждей поджидали сюрпризы. По 
воспоминаниям коменданта 
Кремля Петра Малькова, когда 
стали налаживать работу Сов-
наркома, то с изумлением узна-
ли, что Москва уже завела свой 
Совнарком. Говоря современ-
ным языком — создала параллель-
ное правительство, назначив 
всех комиссаров, до комиссара 
иностранных дел включительно. 
Мальков пишет, что Ленин от 
души смеялся.  Но приказал 
«уничтожить эту нелепость».

Что же касается быта, то усло-
вия были сложные.

В «Национале», по воспоми-
наниям американского журнали-
ста Альберта Вильямса, можно 
было получить только два блюда 
на выбор: либо суп и мясо, либо 
суп и кашу. Вне степени важности 
клиента: будь он хоть народным 
комиссаром, хоть чернорабочим. 
А иногда выбор сокращался до 
одного блюда, кормили лишь ан-
глийскими солдатскими консер-
вами.

Несколько контрастны воспо-
минания Троцкого. То он утвер-
ждает, что Кремль встретил их 
изобилием красной кетовой 
икры, а в кремлевской столовой 
лидерам большевиков прислужи-
вали лакеи, работавшие здесь 
еще при Александре III и Николае 
II. По другим воспоминаниям 
Троцкого, в Москве «за обедом 
подавали жидкие щи и гречневую 
кашу с шелухой в придворных та-
релках с орлами». 

Впрочем, противоречия в ме-
муарах вполне объяснимы. 
«Меню постепенно ухудшалось, 
по мере израсходования запасов, 
— уточняет Дмитрий Клочков. — 
Икра сначала была в избытке из-
за запрета на ее экспорт».

Кремль, к слову, мог вообще не 
стать резиденцией главы государ-
ства. Его рассматривали как один 
из вариантов размещения. В каче-
стве альтернативы был Москов-
ский Дворянский институт для де-
виц благородного звания (у Кра-
сных Ворот). Были и другие канди-
даты в резиденции. Яков Свердлов 
настоял на Кремле, Ленин согла-
сился. Ключевую роль сыграли со-
ображения безопасности. Крем-
левские стены, хоть и требовали 
ремонта, но образовывали необ-
ходимый для обороны периметр.

Смольный и Кремль роднит 
одна проблема: из них пришлось 
выселять «посторонних».

Из Смольного только к концу 
ноября 1917 года выселили клас-
сных дам и последних институ-
ток. Тогда же были освобождены 
и подвальные помещения двор-
ца, в которых содержали «кон-
тру» — юнкеров и офицеров, 
включая младшего брата Нико-
лая II — великого князя Михаила 
Александровича. Сам бывший 
император во время смены сто-
лиц находился под арестом в То-
больске.

Из Кремля  последних чужих 
выселили в конце 1918 года.

Костяк комендантской службы и в 
Смольном, и в Московском Кремле 
— 9-й Латышский стрелковый полк. 

Красные командиры и солдаты, охранявшие в 1918 году Кремль.

Акцент

 Послы самых важных для нас 
стран вслед за большевиками 
в Москву не поехали — 
отправились в Вологду 

Если и в резервные 
дни не сдал экзаме-
ны, то русский язык 
и математику 
можно пересдать 
в сентябре

Все о ЕГЭ в России читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/2314
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РЕШЕНИЕ Суд обязал 
Telegram предоставить 
ФСБ ключи-декодеры 

СМС по закону

Иван Петров

ВЕРХОВНЫЙ суд России признал законным приказ Фе-
деральной службы безопасности, прописывающий поря-
док предоставления спецслужбе ключей для расшифров-
ки сообщений в интернет-мессенджере Telegram. Таким 
образом был отклонен иск руководства Telegram с прось-
бой признать недействительным приказ ФСБ.

«Административный иск компании Telegram 
Messenger LLP о признании недействующим приказа 
ФСБ номер 432 отклонить», — огласила во вторник поста-
новление судья. 

Напомним, приказ ФСБ № 432 от 19 июля 2016 года 
утвердил порядок предоставления организаторами рас-
пространения информации в Интернете ведомству дан-
ных, необходимых для декодирования принимаемых, пе-
редаваемых, доставляемых и (или) обрабатываемых со-
общений пользователей.

В октябре 2017 
года мировой суд Ме-
щанского района Мо-
сквы оштрафовал 
Telegram на 800 ты-
сяч рублей за отказ 
исполнить запрос 
ФСБ о предоставле-
нии информации для 
декодирования сооб-
щений пользовате-
лей. В Telegram с ре-
шением не согласи-
лись и обжаловали 
его. 12 декабря Ме-
щанский районный суд признал законным решение миро-
вого судьи. Тогда жалоба была направлена в Верховный суд 
России. Представитель Telegram после оглашения вчераш-
него постановления ВС РФ сообщил о намерении обжало-
вать его. «Мы по-прежнему считаем, что приказ ФСБ нару-
шает гражданские права, превышает полномочия спец-
службы, поскольку нарушает тайну частной переписки, 
контроль за которой возможен лишь с разрешения суда. 
Поэтому мы будем обращаться с жалобой в апелляцион-
ную инстанцию», — сказал юрист компании. 

Впрочем, представитель ФСБ, выступившая на засе-
дании Верховного суда во вторник, опровергла указан-
ные доводы. «Переписка граждан в мессенджерах, согла-
сно позиции Конституционного суда РФ, не составляет 
охраняемую законом тайну, то есть для получения досту-
па к ней ФСБ не требуется судебное разрешение», — ска-
зала представитель ФСБ. 

По словам юристов спецслужбы, передача ключей для 
декодирования переписки Telegram не затрагивает кон-
ституционные права граждан, поскольку передача за-
прашиваемой информации не раскрывает сведений о 
факте передачи и приема сообщений и не раскрывает со-
держание сообщений. 

Роскомнадзор уже уведомил Telegram о необходимо-
сти исполнения требований закона о предоставлении ин-
формации ФСБ и дал 15 дней, чтобы предоставить спец-
службе данные, необходимые для декодирования сообще-
ний. Об этом сообщается на сайте Роскомнадзора.

Роскомнадзор 
уведомил Telegram 
о необходимости 
предоставления 
информации ФСБ 
в течение 15 дней

КОНТРОЛЬ В России создали 
детектор подлинности 
бриллиантов

Проверка 
на грани

Александра Воздвиженская

ЮВЕЛИРАМ предложили маркировать камни-вставки, 
а подлинность бриллиантов проверять в магазине на 
разработанном в России портативном детекторе. Идею 
поддержали в минфине и Федеральной налоговой служ-
бе (ФНС), но она наткнулась на множество препятствий, 
в том числе отсутствие классификации камней-вставок.

О том, что в России появилась технология, способная 
нанести нанометку на камень, которую можно разгля-
деть только при 500-кратном увеличении, рассказал ди-
ректор ФГБНУ «Технологический институт сверхтвер-
дых и новых углеродных материалов» Владимир Бланк 
на заседании общественного экспертного совета при 
Пробирной палате. Институт вместе с Росстандартом и 

Алмазным научно-
технологическим 
центром готов раз-
работать подход к 
аттестации алмазов, 
включая методы ис-
пытаний и иденти-
фикации, сертифи-
цированные средст-
ва измерений и 
контроля, а также 
систему маркировки 
из них, заявил Бланк.

Замминистра фи-
нансов Алексей Мои-

сеев считает, что двигаться в сторону идентификации под-
линности ювелирного украшения — со вставкой или без — 
правильно. В свою очередь начальник Управления обеспе-
чения контроля оборота товаров ФНС Ольга Чепурина 
призвала для начала заняться классификацией камней. Ее 
в России нет, хотя у ювелиров в ходу деление на четыре ка-
тегории: драгоценный камень, который прошел процеду-
ру облагораживания или не проходил ее, синтетика и ими-
тация. Подготовка к введению маркировки может занять 
до девяти месяцев, обкатка технологии — еще год.

На российском рынке около 20 процентов драгоцен-
ных камней поддельные, оценил исполнительный дирек-
тор Ассоциации ювелиров ЕАЭС Вадим Серов. В катего-
рии полудрагоценных камней доля подделки — 70—75 
процентов, добавил гендиректор Гильдии ювелиров Рос-
сии Эдуард Уткин. Поэтому маркировать следует все ка-
тегории. Чепурина напомнила, что введение маркиров-
ки шуб и меха показало: участники рынка ошиблись в 
оценках «серого сегмента» на несколько порядков, и 
призвала относиться к этим цифрам скептически. 

Закон требует от ювелиров информировать потребите-
ля о происхождении вставки в украшении, если речь идет о 
драгоценном камне. Гильдия ювелиров просила минфин 
сделать это обязательным для всех камней, но получила 
отрицательный отзыв. Теперь для усиления контроля Ут-
кин предлагает передать функцию мониторинга защиты 
прав потребителей ювелирных изделий Пробирной палате 
вместо Роспотребнадзора, так как последний этим практи-
чески не занимается в силу специфики вопроса.

Следить за защитой 
прав потребителей 
ювелирных 
украшений должна 
Пробирная палата, 
считают эксперты
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СИТУАЦИЯ

Киевляне 
выступили 
против 
новых 
названий 
улиц

ТОЛСТОЙ 
ПОКА УСТОЯЛ

Петр Лихоманов

НА САЙТЕ Киевской городской 
госадминистрации закончи-
лось голосование жителей 
украинской столицы по вопро-
су о переименовании площади 
Льва Толстого. Великий рус-
ский писатель оказался киевля-
нам ближе, чем агроном и пу-
блицист из Херсона Евгений 
Чикаленко, в честь которого 
предлагалось переименовать 
площадь. Это первый случай, 
когда жители украинской сто-
лицы попытались противосто-
ять эпидемии «декоммуниза-
ции» и «дерусификации». Голо-
са под петицией о переименова-
нии, имеющей статус «общест-
венного опроса», распредели-
лись следующим образом: за 
отказ от памяти автора «Войны 
и Мира» проголосовали 1271 
человек, против — 1813. Как на-
поминает украинское издание 
«Вести» со ссылкой на предста-
вителей аппарата КГГА, это уже 
третья попытка переименовать 
площадь с помощью опроса на-
селения: первая состоялась в 
январе прошлого года и была 
отменена из-за явной «накрут-
ки» голосов за переименова-
ние, которые одновременно со-
тнями поступали на сайт мэ-
рии, причем не из Киева. Вто-
рой опрос националисты ини-
циировали в мае, и снова его ре-
зультаты были аннулированы 
из-за попыток фальсификации. 
И только итог третьего голосо-
вания был сочтен секретариа-
том КГГА прозрачным и чест-
ным. 

Однако результат волеизъ-
явления менее чем двух тысяч 
активных киевлян — одной ты-
сячной населения украинской 
столицы — гарантией от переи-
менования в будущем не явля-
ется. Опрос носил рекоменда-
тельный характер, и при жела-
нии городские депутаты могут 
вынести вопрос о переименова-
нии на голосование, наплевав 
на мнение горожан. Так уже 
было с переименованием Мо-
сковского моста, парка Дружбы 
народов и других топонимов, не 
подпадающих под закон «о де-
коммунизации».

РЕЗОНАНС Почему британцы засекретили собачий поводок в деле о смерти соратника Березовского

Тень на плетень
Евгений Шестаков

В 
Британии стало недоброй 
традицией: главными эк-
спертами, обвинителями и 

источниками новостей о рассле-
довании смертей осевших в Лон-
доне проворовавшихся россий-
ских бизнесменов и английских 
шпионов (кем и был работавший 
на англичан Сергей Скрипаль) 
становятся не представители 
Скотленд-Ярда, а политики и 
местные СМИ. С их подачи ново-
сти, сформированные по принци-
пу «одна бабка сказала», превра-
щаются в официальную точку зре-
ния, обрастают небылицами и 
фантастическими подробностя-
ми. А полиция и спецслужбы как 
бы остаются в стороне — британ-
ские СМИ пестрят полученными 
из неназванных источников утеч-
ками, но достоверность этих сен-
сационных сведений остается на 
совести редакций. При этом офи-
циальные заявления Скотленд-
Ярда, напротив, до зевоты сухи, 
незатейливы и малоинформатив-
ны. Более того, пока английские 
газеты и политики всех уровней 
обвиняют Россию в громких пре-
ступлениях, совершенных на Аль-
бионе, британский суд, вместо 
того чтобы напомнить толпе 
«шерлоков хомсов» о существова-
нии презумпции невиновности, 
«молчит в тряпочку», поставив 
тем самым под сомнение незави-
симость и объективность этой 
ветви власти.

Британская корона с маниа-
кальным рвением накладывает 
гриф «секретно» на все громкие 
инциденты, где фигурируют про-
воровавшиеся на родине россия-
не. В итоге оценить объективность 
доказательств, собранных поли-
цией по делам об их смерти, невоз-
можно, что лишний раз открывает 
простор для ничем не ограничен-
ного полета фантазий местных 
журналистов. В вышедших на Аль-
бионе газетных материалах о по-
кушении на британского шпиона 
Сергея Скрипаля фигурирует 

столько способов, которыми яко-
бы его отравили, что из них можно 
составить небольшое пособие. 
Британские СМИ пишут и о под-
сыпанном в чемодан дочери Скри-
паля нервно-паралитическом ве-
ществе, с которым она пересекла 
российскую и британскую грани-
цы, и о яде в системе вентиляции 
БМВ, на котором перемещались 
по Лондону отец и дочь. И вся эта 
словно списанная из сценариев 
фильмов про Джеймса Бонда чушь 
— публикуется со ссылкой на ком-
петентные источники. 

Кульминацией «черного бри-
танского юмора» может стать 
расследование смерти бывшего 
замдиректора авиакомпании 
«Аэрофлот» Николая Глушкова, 
найденного 13 марта мертвым в 
Лондоне (в марте 2017 года Саве-
ловский суд Москвы заочно при-
говорил Глушкова к восьми годам 
колонии общего режима и выпла-
те 7,4 миллиарда рублей, укра-

денных им с помощью мошенни-
ческих схем со счетов авиаком-
пании. — Ред.). Контртеррористи-
ческое подразделение Скотленд-
Ярда по итогам предварительно-
го расследования пришло к двум 
публично озвученным выводам. 
Первый — о том, что между смер-
тью Глушкова и покушением на 
агента британских спецслужб 
Сергеем Скрипалем нет связи. 
Второй вывод заключался в том, 
что причиной смерти Глушкова 

стало «сдавливание шеи». При-
чем первоначально полиция рас-
следовала этот случай как самоу-
бийство: друзья рассказывали, 
что у беглого российского биз-
несмена была депрессия. Из-за 
финансовых проблем он перее-
хал из центра Лондона в так на-
зываемый иммигрантский «ко-
рейский квартал» на юго-западе 
британской столицы. Но к 16 
марта Скотленд-Ярд внезапно 
прозрел и стал расследовать дело 

Глушкова как убийство. Не по-
следнюю роль в этом прозрении 
сыграли политики, разглядевшие 
в смерти бизнесмена «россий-
ский след». 

Как сообщила представитель 
внешнеполитического ведомства 
РФ Мария Захарова, Москва ра-
нее направляла Лондону «тонны 
документов» с просьбой предо-
ставить информацию, почему 
громкие инциденты, подобные 
смерти Бориса Березовского 
(2013 год), бизнесмена Александ-
ра Перепеличного (2012 год), 
Александра Литвиненко (2006 
год), были засекречены. Но каж-
дый раз получала ответ, что «это 
вопрос национальной безопасно-
сти». Посольство России в Лондо-
не обратилось в Форин-офис с 
просьбой об информации, как 
идет расследование смерти Глуш-
кова. Но, по словам посла России 
в Британии Александра Яковен-
ко, «никакого ответа нет, британ-
цы уходят даже от общения на эту 
тему». Откровенное нежелание 
властей Альбиона проводить про-
зрачное расследование ни в отно-
шении смерти бывшего руково-
дителя «Аэрофлота», ни по делу 
об  отравлении британского шпи-
она Сергея Скрипаля и его дочери 
сопровождается масштабными 
утечками в СМИ. Так Independent 
утверждала, что Глушков был де-
монстративно задушен собачьим 
поводком, но при этом нигде не 
упоминалось о наличии у него со-
баки или подтверждении этих 
сведений со стороны полиции. К 
тому же в последние годы «рос-
сийский магнат», как величает 
Глушкова пресса на Альбионе, 
жил скромно — подтверждением 
этому стал его старый, позеле-
невший от времени Land Rover, 
который эвакуировал Скотленд-
Ярд.

Но для чего официальный 
Лондон засекретил «собачий по-
водок» и прочие обстоятельства 
дела Глушкова, как, собственно, и 
множество других деталей, свя-
занных с загадочными смертями 

скрывавших на Альбионе от рос-
сийского правосудия наших быв-
ших соотечественников? Зачем, 
говоря по-русски, наводить тень 
на плетень, отказываясь даже от 
формального сотрудничества с 
российскими правоохранитель-
ными органами и дипломатиче-
ским ведомством РФ? Свою вер-
сию ответа на эти вопросы дала 
британская Times. Издание счи-
тает, что Лондону следует ис-
пользовать ситуацию с Глушко-
вым и Скрипалем, чтобы при-
нять свой вариант закона Маг-
нитского, сделать его более жест-
ким и расширенным, включив в 
санкционный список тех россий-
ских бизнесменов, кто не крити-
кует российского президента. В 
свою очередь министерство ино-
странных дел России убеждено: 
раздутая британскими СМИ шу-
миха вокруг загадочного отрав-
ления Сергея Скрипаля и его до-
чери должна «направить в нуж-
ное русло ход дискуссий предсто-
ящего 22-23 марта заседания Ев-
росовета, где изначально предпо-
лагалось сфокусировать внима-
ние на обсуждении ситуации в 
британско-еэсовских перегово-
рах». А наложенный на все рас-
следования гриф секретности по-
могает Лондону водить за нос  
партнеров по Евросоюзу, предо-
ставляя им фейковые результаты 
проводимых Скотленд-Ярдом 
расследований.

Нечеловеческий фактор

«Наши сердца сейчас с 
семьей жертвы. Мы в 
полной мере сотрудни-

чаем с местными властями в рас-
следовании этого происшест-
вия», — говорится в заявлении 
компании Uber, которая вот уже 
несколько лет параллельно с кон-
курентами тестировала в Соеди-
ненных Штатах свои беспилот-
ные автомобили. После послед-
ней трагедии испытания были 
приостановлены в самом Темпе, а 
также в Питтсбурге, Сан-Фран-
циско и некоторых других горо-
дах. 

В ближайшее время Нацио-
нальный совет транспортной без-
опасности США выделит четырех 
специалистов, которым предсто-
ит «выяснить особенности взаи-
модействия машин-беспилотни-
ков с окружающей средой, с дру-
гими транспортными средствами 
и с участниками дорожного дви-
жения, включая пешеходов и ве-
лосипедистов». При этом амери-
канские эксперты пока не берут-
ся сказать, кто же юридически 
должен ответить за смерть мис-
сис Херцберг. 

Напомним, что испытания 
«самоуправляемых» автомоби-
лей на территории США разре-
шены не повсеместно. Они воз-
можны лишь в некоторых шта-
тах. В той же Аризоне «свободная 
от традиционного регулирова-

ния» зона, позволяющая экспе-
риментировать с беспилотника-
ми на дорогах, была объявлена в 
2015 году. Губернатор Дуг Даси 
тогда заявил, что его штат «от-
крыт новым идеям». При этом 
власти Аризоны постарались 
максимально либерализовать 
правила, чтобы переманить 
представителей компаний Uber, 
Waymo и Lyft из соседней Кали-
форнии. Тот же Темпе считался 
идеальным полигоном благодаря 
комфортному климату и, следо-
вательно, почти всегда сухим до-
рогам. О том, какие риски на до-
рогах при этом возникают для 
175 тысяч местных жителей, 
никто не говорил. Тревожный 
звонок прозвенел в марте 2017 
года, когда в этом городе прои-
зошло первое дорожно-тран-
спортное происшествие с уча-
стием роботизированного авто-
мобиля. Однако ужесточать тре-
бования к их эксплуатации влас-
ти все равно не стали. А годом ра-

нее во Флориде водитель седана 
Tesla, ехавшего на автопилоте, по 
непонятным причинам протара-
нил фуру с прицепом. Мужчина 
не успел сориентироваться и по-
гиб на месте. Но и тогда феде-
ральные регуляторы «не выяви-
ли никаких дефектов в технике, 
которые могли бы спровоциро-
вать катастрофу». 

Таким образом, расчет произ-
водителей, что автономные маши-
ны окажутся безопаснее именно 
за счет выведения за скобки чело-
веческого фактора, не оправдался. 
К слову, по данным The New York 
Times, беспилотники на колесах 
от  компании Waymo с декабря 
2016-го по ноябрь 2017 года прое-
хали по Америке около 350 тысяч 

миль (более 560 тысяч киломе-
тров). Аварийные ситуации, когда 
операторам приходилось брать на 
себя управление, имели место 63 
раза. А ведь в той же Аризоне эти 
машины выполняли функции об-
щественного транспорта, прини-
мая и высаживая пассажиров. 

Между тем сейчас в американ-
ском сенате лежит на рассмотре-
нии спорный законопроект, кото-
рый, если будет принят, освобо-
дит компании по производству 
автомобилей-роботов от необхо-
димости соблюдать определен-
ные стандарты безопасности, ко-
торые сегодня регулируются на 
уровне штатов. 

Следователи долго работали на месте ДТП со смертельным исходом, где беспилотное такси Uber сбило женщину.

Криминалисты обследуют дом Николая Глушкова на окраине Лондона.

Акцент

 Расчет производителей, что автономные 
машины окажутся безопаснее управляемых 
человеком, не оправдался
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ОФИЦИАЛЬНО

Призыв канцлера Германии Ангелы 

Меркель к России доказать свою не-

причастность к отравлению британ-

ского агента Сергея Скрипаля про-

комментировал пресс-секретарь пре-

зидента РФ Дмитрий Песков. Он на-

помнил главе немецкого правительст-

ва о существовании презумпции не-

виновности и подчеркнул, что доказы-

вать свои обвинения должна Брита-

ния, а не Россия. «Базисное понима-

ние права, наверное, в первую оче-

редь говорит об этой необходимо-

сти», — объяснил Песков.

ДОСЬЕ «РГ»

В анналах истории не осталось печальной даты, зафикси-

ровавшей первую гибель пешехода под колесами тран-

спортного средства. Не исключено, что такой жертвой 

мог быть легендарный египетский фараон Тутанхамон, 

чья смерть в девятнадцатилетнем возрасте долго остава-

лась загадкой. И вот британские ученые, со всех сторон 

изучившие мумию фараона, пришли к выводу: левая сто-

рона тела правителя повреждена так, как будто по ней 

проехало колесо боевой колесницы.  Ну а уже в новое 

время первым в мире ДТП с летальным исходом считается 

происшествие в Лондоне, зарегистрированное 17 августа 

1896 года. Тогда в британской столице проходило шоу Ан-

гло-французской автомобильной компании. Один из во-

дителей Артур Эдселл, чей стаж составлял всего три неде-

ли, так увлекся беседой с хорошенькой пассажиркой, что 

сбил женщину — 44-летнюю мать семейства Бриджит Дри-

сколл. Она как раз переходила дорогу вместе с дочерью и 

подругой. Женщина скончалась на месте. Очевидцы гово-

рили, что машина неслась на «нечеловеческой скорости» 

— 13 километров в час. Суд присяжных заседал шесть ча-

сов и оправдал Эдселла, признав аварию «несчастным 

случаем». При этом следователь выразил надежду, что 

«подобное больше не повторится». А у же в начале XX 

века погиб выдающийся французский ученый, лауреат 

Нобелевской премии по физике Пьер Кюри. В роковой до-

ждливый день 19 апреля 1906 года он переходил улицу в 

Париже и поскользнулся, угодив под колеса конного эки-

пажа.

Акцент

  Британские СМИ пестрят 
утечками, но достоверность 
этих сенсаций остается 
на совести редакций

ГЕОПОЛИТИКА

Премьер Британии сдала
все позиции в ходе
переговоров 
по «брекзиту»

Мэй обманула 
избирателей

Ариадна Рокоссовская

БРИТАНИЯ еще почти два года после «брекзита» будет 
подчиняться всем законам Европейского cоюза, в том 
числе принятым после марта 2019 года, когда Лондон 
уже лишится права голоса. Британские переговорщики 
уступили по всем пунктам, в том числе, к радости поль-
ских, литовских, словацких и других восточноевропей-
ских трудовых мигрантов, по самому принципиальному 
— об их правовом статусе на Туманном Альбионе. «Пир-
ровой победой» назвала достигнутое европейскими пе-
реговорщиками во главе с Мишелем Барнье и мини-
стром британского правительства по «брекзиту» Дэви-
дом Дэвисом соглашение британская газета Guardian. 
Критики правительства уже считают выторгованный 
Дэвисом переходный период с 29 марта 2019 года, когда 
Британия окончательно перестанет быть членом Евро-
союза, до 1 января 2021 года, когда в силу вступит но-
вое, пока еще даже 
не обсуждавшееся 
торговое соглаше-
ние между Лондо-
ном и 27 европей-
скими столицами, 
«вассализацией 
Британии». Еще ме-
сяц назад премьер 
Тереза Мэй утвер-
ждала: ни один глава 
британского прави-
тельства не согла-
сился бы на предло-
жение Брюсселя со-
хранить прозрачную границу между Северной Ирлан-
дией и Ирландией. Теперь она говорит о необходимости 
компромисса, который устроил бы обе стороны. Еще 
одна уступка, которую будет трудно «проглотить» бри-
танцам: несмотря на предыдущие заверения министра 
по вопросам окружающей среды Майкла Гоува, Брита-
ния до 2021 года обязалась придерживаться европей-
ской политики в области рыболовства. Это не может не 
вызвать возмущения представителей отрасли, которая 
рассчитывала получить большую прибыль от «брекзи-
та». Еще одно обязательство, взятое на себя правитель-
ством Мэй, свяжет Британии руки до 2064 года — именно 
таков срок выплаты 40 миллиардов британских фунтов, 
которые Лондон ранее категорически отказывался пла-
тить и которые прописаны в новом соглашении, одо-
бренном британской стороной. И, наконец, самый прин-
ципиальный вопрос «брекзита» — трудовые мигранты 
из стран Восточной Европы, входящих в Евросоюз. На-
помним, что большинство исследований, в том числе 
проведенное центром Британских социальных отноше-
ний (BSA), о котором сообщало издание Independent, 
показывают, что «брекзит» стал результатом широко 
распространенного беспокойства по поводу количества 
людей, приезжающих в Британию, поскольку право ЕС 
на свободное передвижение позволило так поступить 
миллионам людей». Проголосовав за выход из Евросою-
за, британцы полагали, что теперь все, кто благодаря ев-
ропейским законам жил в их стране без вида на житель-
ство и трудился без разрешения на работу, вернутся к 
себе на родину. Новый документ позволит трем миллио-
нам европейцев, живущим на Туманном Альбионе, в те-
чение пяти лет получить вид на жительство. Более того, 
это же право сохраняют и те мигранты, кто приедет в 
Британию до 1 января 2021 года, то есть их пятилетний 
срок истечет в декабре 2025 года. Эти гарантии касают-
ся и «детей «брекзита» — рожденных после 2020 года. 

Теперь, когда страны Евросоюза добились от прави-
тельства Мэй всего, что они хотели, можно приступать к 
обсуждению торгового соглашения, которое так необхо-
димо Британии. Ожидается, что на саммите ЕС 23 марта 
будет дан старт этим переговорам.

За выход 
из Евросоюза 
Британия до 2064 
года выплатит 
40 миллиардов 
фунтов стерлингов

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Николя Саркози оказался
под стражей

Финансы 
не дают покоя

Андрей Васильев

ФРАНЦУЗСКАЯ полиция взяла под стражу экс-прези-
дента республики Николя Саркози. 20 марта он был за-
держан и доставлен в отделение судебной полиции горо-
да Нантер, где его допрашивали представители Цен-
трального управления по борьбе с коррупцией и финан-
совыми и налоговыми правонарушениями. 

В течение 48 часов бывшему главе государства, кото-
рого подозревают в получении незаконного финансиро-
вания своей предвыборной кампании 2007 года, могут 
быть предъявлены обвинения.

Расследование этого громкого дела началось в апреле 
2013 года: через год после того, как французский сайт 
«Медиапарт» опубликовал два документа, согласно ко-
торым Саркози якобы получил 50 миллионов евро для 
финансирования своей президентской кампании от быв-
шего ливийского лидера Муамара Каддафи.

А в ноябре 2016 года дело приняло новый оборот: 
франко-ливанский бизнесмен Зияд Такиэддин признал-
ся, что перевез пять миллионов евро наличными из Три-
поли в Париж в конце 2006 — начале 2007 года и будто бы 
через посредника передал их Николя Саркози, который 
тогда занимал пост министра внутренних дел. В доку-
ментах бывшего ливийского министра нефти Шукри Га-
нема, скончавшегося в 2012 году, по данным следствия, 
также были обнаружены упоминания о таких выплатах. 
Бехир Салех, финансист, близкий к Каддафи, признался 
французской газете «Монд», что о финансировании кам-
пании Саркози ему рассказывал сам ливийский лидер. 
«Саркози говорит, что не получал денег. Я больше верю 
Каддафи, чем Саркози», — заявил журналистам Салех.

Тем временем в Лондоне арестовали предпринимате-
ля Александра Джухри, которого французские следова-
тели подозревают в причастности к этому делу и ждут 
возможности его допросить. Слушания об экстрадиции 
бизнесмена во Францию назначены на июль.

По данным французских СМИ, еще несколько чинов-
ников также рассказали об имеющихся у них доказатель-
ствах незаконного финансирования президентской кам-
пании 2007 года во Франции.
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МУЗЫКА

Андрей 
Бартенев 
и Екатерина 
Гусева попали 
в лонг-лист 
премии 
им. Сергея 
Курёхина

РОЯЛЬ 
НА ВЕТРУ

Александр Алексеев

ЭТА награда вручается за нова-
торство в музыке, литературе, 
живописи, архитектуре и созда-
нии арт-объектов. Среди ее но-
минаций есть по-настоящему 
уникальные: например, «Фести-
вали в современном искусстве», 
«Лучший медиаобъект» или 
«Искусство в общественном 
пространстве». 

Именно поэтому награда 
имени Сергея Курёхина — компо-
зитора, экс-участника «Аквари-
ума» и создателя, пожалуй, са-
мого эксцентричного экспери-
ментального музыкально-худо-
жественного проекта страны 
«Поп-механика» — весьма уважа-
емая в авангарде и новом рос-
сийском искусстве. Состав ее по-
печительского совета и жюри 
впечатляет: Михаил Пиотров-
ский, Владимир Гусев, Василий 
Церетели, Александр Кан, Екате-
рина Винникова…

В этом году среди номинан-
тов особенно много театральных 
постановок. А на главную награ-
ду Гран-при «Поп-механика» 
вполне может рассчитывать ре-
жиссер Театра ТРУ Александр 
Артемов, поставивший спек-
такль «Последний ветер дикого 
запада». Премьера прошла на 
Малой сцене БДТ имени Товсто-
ногова: знак признания режис-
серу и молодым актерам. Не 
меньше шансов и у Петра Айду, 
который представил экспози-
цию «Покинутый дом: кунстка-
мера московских роялей»... 

Проекты из  лонг-листа мож-
но будет увидеть и на выставке в 
ЦСИ им. Сергея Курёхина.  Инте-
ресных работ становится всё 
больше, поэтому у премии но-
вые номинации: «Электро-Меха-
ника» и «Этно-Механика».

Все материалы автора
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БОЛЬШЕ, ЧЕМ ТЕАТР
ДОЛГО сомневался, стоит ли сейчас писать о Московском 
Художественном театре им. А. П. Чехова. И пришел к выво-
ду, что сделать это необходимо, — самое время напомнить о 
том, что мы имеем дело не с обычным сценическим пред-
приятием, где ставят новые и старые пьесы, где служат не-
сколько сотен актеров, режиссеров и сотрудников, — но с 
неким важнейшим, основополагающим институтом наци-
онального и мирового театрального искусства. Уверен, что 
ни в коей мере не оскорблю памяти Олега Павловича Таба-
кова, всем нам дорогого и любимого, который ушел от нас 
десять дней назад. Напротив, мне это необходимо сделать 
именно из уважения к нему и его предшественнику и учи-
телю — Олегу Николаевичу Ефремову.

Понимаю, что мои коллеги как чемпионы мира по чте-
нию между строк будут искать в этих заметках не столько 
смыслы, сколько имена и фамилии. Хочу сказать сразу, что 
не владею никакой реальной информацией, да и, честно го-
воря, не хочу ее знать. К этой теме можно будет вернуться 
по прошествии приличествующего количества дней, но уж 
точно не раньше, чем через месяц. 

Поэтому обра-
щусь ко временам 
совсем далеким.

В 1973 году, когда 
в Москве проходил 
ХV Конгресс Между-
народного института 
театра при ЮНЕС-
КО, мне, в ту пору 
молодому репортеру 
журнала «Театр», по-
счастливилось брать 
интервью у Ли 
Страсберга, леген-
дарного педагога, ак-

тера, продюсера и режиссера. Родившийся в австро-вен-
герском местечке Буданов (теперь это запад Украины), в 
1908 году он вместе с мамой Идой и папой Борухом-Мее-
ром уехал в Нью-Йорк, где почти через пятнадцать лет 
впервые увидел Московский Художественный театр. «Мы 
все, молодые нью-йоркские актеры, заболели Станислав-
ским и его спектаклями, а потом уже в середине 20-х влю-
бились в Музыкальный театр Немировича-Данченко, но 
не изменили драматической труппе МХТ, великим арти-
стам, составляющим грандиозный ансамбль». Как извест-
но, эстетические, этические, педагогические принципы 
К.С. Станиславского оказали огромное влияние на подго-
товку актеров в США, — и тех, что творили на сцене, и тех, 
кто работал в кинематографе. «Моя жизнь в искусстве» 
была заказана К.С. Станиславскому в США и впервые поя-
вилась на свет в 1926 году в издательстве «Little, Brown 
and Company». Из рассказа Ли Страсберга: «К концу 20-х 
мы были апологетами Станиславского и его Метода (в 
американском издании книги используется слово «ме-
тод», а не «система», как в русском переводе. — М.Ш.). И 
когда в 1931 году мы вместе Гарольдом Клерманом и Че-
рил Крауфорд создали Group Theatre, мы не скрывали, что 
будем развивать принципы Московского Художественно-
го театра. Мы сформулировали принципы «Американ-
ской актерской техники», которые основывались на Ме-
тоде Станиславского». Одним из основателей Group была 
Стелла Адлер, которая получила хорошую выучку в Аме-
риканской актерской лаборатории у актрисы Художест-
венного театра Марии Успенской, оставшейся в США по-
сле гастролей. Со Стеллой Адлер, которая была великой 
актрисой, а потом и великим педагогом, Ли Страсберг ра-
зойдется во взглядах на творческую методологию в 1934 
году после того, как Адлер побывала в Париже на практи-
ке у К.С. Станиславского. Они просто разругались по по-
воду того, что считать основой системы — эмоцию, выз-
ванную правильным физическим действием, или вообра-
жение. И Страсберг ушел из театра. Они продолжали дру-
жить по-человечески, но вместе никогда не работали, — 
хотя их оценки гастролей МХАТ в Париже, где москвичи 
давали «Анну Каренину» и «Любовь Яровую», были схо-
жими. «Мы уеха ли из Парижа обескураженными. Все 
было так и не так. Нам показалось, что мы обогнали своих 
учителей в изучении человеческой и актерской природы. 
При том что следовали их путем. В парижских спектаклях 
не было того душевного трепета, который покорил нас од-
нажды и навсегда». Эти слова Ли Страсберг произносил в 
огромном пустом ресторане еще не перестроенной гости-
ницы «Москва» шепотом и как бы извиняясь: он понимал, 
что и 1973 году для русского уха они звучали еретически. 
Он говорил о том, какими экспериментами занимался 
уже в легендарной Actors Studio, где он начал работать в 
1949 году, через два года после ее основания, а с 1952 года 
ее руководителем. Среди его учеников — Мэрилин Монро, 
Пол Ньюман, Дастин 
Хоффман, Марлон 
Брандо... 

Тогда в 1973 году 
Страсберг признал-
ся, что его обрадова-
ла встреча с Олегом 
Ефремовым, — «похо-
же, что Художествен-
ный театр снова стал 
живым делом. Для 
нас всех это важно…»

К сожалению, не 
могу — из-за отсутст-
вия места — сколько-
нибудь подробно процитировать выступление Ежи Гро-
товского в Москве, куда он приехал во время Сезона поль-
ского театра, который проходил в 1976—1977 гг. И говорил 
о наследии Станиславского и Немировича как о жизненно 
важных и актуальных ценностях — и в его личной, и в обще-
мировой жизни. Через день уже в редакции журнала «Те-
атр» после его выступления, в котором Гротовский еще раз 
подтвердил свою верность искусству психологического 
анализа человеческой жизни, многоопытный мудрец Г. А. 
Товстоногов произнес только одну фразу: «Снимаю шля-
пу». 

В мировой культуре К.С. Станиславский занимает ме-
сто рядом с Л.Н. Толстым, Ф.М. Достоевским, А.П. Чехо-
вым, П.И. Чайковским, С.В. Рахманиновым, К.С. Малеви-
чем или В.В. Кандинским — с гениям русского искусства и 
литературы. С великими революционерами художествен-
ного творчества, которые расширили пространство пред-
ставлений о мире и человеке. С одним только существен-
ным исключением — его наследникам каждый день, уже на 
протяжение многих десятков лет, приходится доказывать, 
что Метод Художественного театра сохранил свою магиче-
скую силу. Влияние К.С. Станиславского на современный 
театр самоценно. Но в то же время зависит от творчества 
его последователей куда как в большей степени, чем репу-
тация Толстого или Достоевского от качества современной 
русской литературы.

Этические и педаго-
гические принципы 
К.С. Станиславского 
оказали огромное 
влияние на подго-
товку актеров в США

Многоопытный 
мудрец 
Г.А. Товстоногов 
произнес только 
одну фразу: 
«Снимаю шляпу»

Театр В спектакле «Современника» встретились Чехов, Брехт, 
Зощенко, Ильф и Петров 

Сыграли «Свадьбу»

Алена Карась 

Р
ежиссер Егор Перегудов 
предложил «Современ-
нику» театральное ис-
следование мещанской 
любовной драмы сто-

летней давности. Это тем более 
актуально, что все последние 
годы «Современник» работает в 
ДК «На Яузе» для публики, сов-
сем не похожей на чистопруд-
ную. Она гораздо меньше иску-
шена в театральном отношении, 
более простодушна и явно пред-
почитает мелодраму и комедию. 
Пытаясь ответить на эту соци-
альную перемену зрительного 
зала, Перегудов сочинил спек-
такль-дивертисмент вокруг бре-
ховской «Мещанской свадьбы». 
Бертольт Брехт в 1924 году напи-
сал ее с явным приветом чехов-

ской «Свадьбе» и ранней драма-
тургии Маяковского. Впрочем, 
начинает он свое путешествие в 
мир любовных несоответствий и 
разладов с раннего фельетона Ан-
тоши Чехонте «О том, как я в за-
конный брак вступил». Этому за-
чину вторит «Свадьба» Михаила 
Зощенко про трамвайную вне-
запную любовь. Сквозь миниа-
тюрный анекдот времен НЭПа 
проступает едва заметная, но 

гнетущая атмосфера бессмы-
сленности. Ее прекрасно аранжи-
рует похоронный оркестр из рас-
сказа Михаила Жванецкого «Как 
шутят в Одессе». Этот оркестр 
возникает в середине первого 
акта, чтобы уже не покинуть сце-
ну до самого конца.

Пустота «мещанских свадеб» 
первой половины ХХ века все те-
сней соприкасается в спектакле с 
экзистенциальным абсурдом. Не 

случайно первый акт завершает 
брехтовская «Мещанская свадь-
ба». За огромным столом-объек-
том сидят Жених (Семен Шомин) 
и Невеста (Полина Пахомова) и 
точно перекочевавшие сюда из 
предыдущей миниатюры Мать 
жениха (Марина Хазова) и Отец 
невесты (Александр Кахун), Муж 
(Евгений Павлов) и Жена (Алена 
Бабенко), чьи отношения стали 
еще бессмысленней, еще мер-
твей.

Во втором акте, построенном 
на рассказе Ильфа и Петрова 
«Сильное чувство», нам вроде бы 
дарят надежду на торжество люб-
ви. Ната (Татьяна Лялина) броса-
ет своего жениха Стасика (Нико-
лай Клямчук), падая в объятия 
брошенного ею первого мужа 
Лифшица (Вано Миранян). Но 
чем оптимистичнее развивается 

сюжет, тем мрачней становится 
вся атмосфера действия. Впро-
чем, Перегудов, кажется, так и не 
смог (или не захотел?) сделать от-
четливый выбор между философ-
ской трагикомедией и комедий-
но-сатирическим ревю. Очищая 
спектакль от бытовых деталей, 
он сделал его абстрактным, паря-
щим в воздухе, где нет сатириче-
ской плоти и философской мощи. 
Зато есть чувство, что пошлые 
свадьбы городских окраин — 
тема, мощно заявившая о себе в 
первой четверти ХХ века, вновь 
резонирует с нашей эпохой.

В этом спектакле поучительно сое-
динились литературные произве-
дения, вкусы и мода разных эпох.

Акцент

 Чем оптимистичнее развива-
ется сюжет, тем мрачней ста-
новится атмосфера действия
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Парижская коммуна
Окаймленный висячим 
красным штакетником 
— воздушная железная 

дорога, напоминающая об эпохе 
Красного колеса, — русский стенд 
похож на только что прибывший 
в павильон Салона агитпоезд, во-
круг и внутри которого специаль-
но обученные люди делают исто-
рию — в режиме «здесь и сейчас». 
Пока в одном «вагоне» презенту-
ют сборник богоискательских 
эссе, в другом — любовный роман, 
в третьем обсуждают жанр воен-
ных очерков и проблему феми-
низма в современной сатириче-
ской антиутопии...И если посети-
тели, пришедшие «к нам», насла-
ждались доступными контраста-
ми, то российские участники — 
гуляя среди «их» стендов — осмы-

сляли сходства и различия. Мож-
но ли в России продать полтора 
миллиона экземпляров какого-
либо комикса в год? Нет; а вот во 
Франции — запросто.  Французы 
одержимы будущим; а русские — 
пытающиеся обрести новую 
идентификацию через историю — 
прошлым: отсюда бум «романов-
пеплумов», разного рода рекон-
струкций, и литературных биог-
рафий, авторы которых вгляды-
ваются в портреты Толстого, 
Горького, Катаева и Солженицы-
на, как в зеркало. 

Различий, однако, меньше, 
чем сходств. Как и французские, 
российские читатели испытыва-
ют острый интерес к политике — 
отсюда и бум книг о Трампе и о 
Путине в серии «Разгадываем фе-
номены», и круглые столы, участ-
ники которых начинают с Буало и 
Бахтина — чтобы тут же съехать 
на обсуждение прилепинских 
«Писем с Донбасса». 

Литература и политика — раз-

ные миры, день и ночь, — только 
теоретически; солнце не стоит на 
месте, и рано или поздно наступа-
ет та часть суток, когда всякий ли-
тературный предмет начинает 
отбрасывать политическую тень 
— достаточно длинную, чтобы те, 
кто оказался рядом, ощутили из-
менение температуры. В этот мо-
мент адресованная писателю Ев-
гению Водолазкину улыбка ак-
трисы Фанни Ардан воспринима-
ется как знак солидарности — и 
протеста против демонизации 
русской культуры; в приветст-
венном тосте Фредерика Бегбеде-
ра (газета Technikart) — «в России 
сложно быть писателем... Свобо-
ды с каждым часом становится 
все меньше. У себя дома мы при-
творяемся свободными внутри 

тюрьмы» - слышится метафори-
ческое предостережение прежде 
всего соотечественникам; и даже 
Ж.-П. Сартр на стенде Gallimard в 
этом году щурится с портрета 
как-то особенно скептически, 
словно с намеком: «Яд — это дру-
гие» 

Самый частый вопрос, кото-
рым озадачивали на встречах и 
круглых столах писателей: с чем 
вы приехали на Салон в Париж, 
какой месседж хотите донести до 
читателей? Кого вы тут представ-
ляете — власть? Государство? Са-
мих себя? Отвечали кто во что го-
разд — у каждого писателя свои та-
раканы в голове, но сама пестрота 
стаи литераторов, приехавших в 
Париж, свидетельствует как раз о 
том, что ни у кого — и у государст-
ва тоже — нет не то что монополии, 
но даже контрольного пакета в АО 
«Русская литература».

Либералы и почвенники, 
ястребы и голуби, лауреаты се-
рьезных премий и легкомыслен-

ные авторы бестселлеров-однод-
невок, все они, так или иначе, да-
вали понять в Париже, что заня-
тие литературой — даже если, как 
в случае Захара Прилепина, это 
еще и род социальной и полити-
ческой практики, — не подразуме-
вает ни необходимости обяза-
тельных отношений с властью, ни 
демонстрации лояльности, ни за-
прета на критику. И если государ-
ство и контактирует с писателя-
ми, то не для того, чтобы гурто-
вать их, а потому, что восприни-
мает литературу как институ-
цию, которая увеличивает сте-
пень доверия в обществе, обеспе-
чивает плюрализм мнений — и це-
ментирует социум не сверху, а 
снизу. 

В сущности, по внешним при-
знакам нынешнего русского пи-
сателя сложно отличить от евро-
пейского — ну разве что чуть боль-
ше растрепанных бород и съехав-
ших набок галстуков, чуть мень-
ше красных носов и фиолетовых 
шарфиков.  

Нам приятно, лестно, выгодно, 
когда нас переводят на ваши язы-
ки; нам не хотелось бы оказаться 
в изоляции — ни в блестящей, ни в 
убогой; мы не переоцениваем 
собственные возможности — ни 
по части экспансии в западную 
книжную индустрию, ни каса-
тельно перспектив появления в 
России «глобального хита», вро-
де того же «Имени розы»; и ме-
ланхоличное замечание В.С. Вы-
соцкого — чья фотография осеня-
ет литературный иконостас рос-
сийского стенда — о том, что «мы 
нужны с тобой в Париже как в 
бане пассатижи», по-прежнему 
актуально. 

Однако теперь в этих строчках 
чувствуется больше удовлетворе-
ния, чем горечи. Меняются не 
только времена, но и температу-
ра — живем-то как на вулкане; и 
пусть в бане эти самые пассатижи 
и не являются предметом первой 
необходимости, однако от слож-
ных случаев в жизни никто не за-
страхован, и если где-нибудь в 
жарком месте вдруг потребуется 
закрутить гайку или вытянуть 
что-нибудь ненужное и откровен-
но мешающее окружающим, то у 
кого будет соответствующее обо-
рудование? 

Правильно: у нас.

Владимир Григорьев, заместитель руководителя Роспечати, убежден, что мы победим трудности перевода.

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1520557

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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 Русского писателя сложно 
отличить от европейского — 
ну разве что чуть больше 
съехавших набок галстуков 
и чуть меньше красных носов 
и фиолетовых шарфиков
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 ЮНЕСКО 

ПРОРОК ОТЕЧЕСТВА
В штаб-квартире ЮНЕСКО состоялось одно из самых зна-

ковых событий Парижского книжного салона: круглый 

стол «Александр Солженицын — писатель, мыслитель, об-

щественный деятель», — к 100-летию со дня рождения.

Участие в заседании приняли литературоведы-эксперты из 

России и Франции: Жорж Нива, Людмила Сараскина, Юрий 

Кублановский, Алексей Варламов, Евгений Водолазкин, по-

сол и сопредседатель российского–французского форума 

«Трианонский диалог» Пьер Морель, президент Российско-

го благотворительного фонда Александра Солженицына 

Наталия Солженицына.

Жорж Нива, автор ряда фундаментальных трудов, посвя-

щенных Солженицыну, рассказал о жизненном пути писа-

теля, о его труде «Архипелаг ГУЛаг», в который, по его сло-

вам, «заходишь одним человеком, а выходишь совершенно 

другим». Для Нива Солженицын — явление не только рус-

ское, но и мировое, ибо главной темой писателя было «слу-

жение Добру». «Солженицын понял, что книги — это ору-

жие, что есть битвы, для многих заранее проигранные, ко-

торые могут привести к победе, и в этом заключалась его 

непоколебимая сила».

О значении Александра Солженицына в духовной и куль-

турной жизни России и Европы говорил Ив Аман, который в 

конце 60-х — начале 70-х годов прошлого века был советни-

ком посольства Франции в СССР и активно помогал пере-

правлять тогда запретные рукописи за границу. Француз-

ский дипломат Пьер Морель рассказал о «невидимках» — 

людях, которые помогали писателю перепечатывать, пря-

тать, хранить, распространять его прозу и публицистику. 

По убеждению Пьера Мореля, «Солженицын был воплоще-

нием духа России».

О важности знакомить молодежь с творчеством Солжени-

цына говорила филолог и литературовед Людмила Сарас-

кина: «Поведав о размахе человеческого зла, он дал над-

ежду на то, что оно не всесильно, что его можно победить, 

если помнить, что оно имеет инерцию возрождаться. Наше 

время признало Солженицына великим писателем, на-

следником Лескова и Достоевского, и он остается для рус-

ской литературы феноменом вдохновляющей надежды».

Наталия Солженицына рассказала о невероятном трудо-

любии писателя, огромной внутренней силе и мощной па-

мяти, которые позволяли ему в тяжелейших условиях скру-

пулезно по зернышку собирать свидетельства, фактиче-

ский материал, ложившийся, часто по прошествии многих 

лет, в основу его книг. «Меня часто спрашивают, трудно 

было быть рядом с таким человеком, — сказала Наталия 

Дмитриевна.— Мне было нетрудно, потому что я любила его 

работу, и мне очень повезло наблюдать, как это происходи-

ло. Это было большим счастьем».

Подготовил Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  «Школа 
роста» открылась 
для студентов-медиков 

В поликлинику 
за опытом

Сергей Вадимов

СТУДЕНТЫ шестых курсов московских медицинских 
вузов и ординаторы получили возможность еще во вре-
мя учебы найти работу в столичных клиниках. Шанс дал 
им новый проект, запущенный правительством Москвы 
под названием «Школа профессионального роста». 
Утром будущие врачи будут, как прежде, ходить на лек-
ции в вуз, а после шести вечера в деталях знакомиться, 
как работает учреждение и все городское здравоохране-
ние. За такую двойную нагрузку они получат еще ежеме-
сячно 25 тысяч рублей стипендии.

В департаменте здравоохранения надеются, что за 
эти четыре месяца молодые врачи получат многие пра-
ктические навыки и к тому же адаптируются к будущему 
месту работы. . «Например, молодой доктор отправляет 
пациента на сестринский пост, точно не представляя, как 
там все организовано, — рассказал «РГ» Андрей Тяжель-
ников, главный врач консультативно-диагностической 
поликлиники № 121, на базе которой и работает «школа 
роста». — У него могут возникнуть трудности при подго-
товке документов: ведь одни оформляются только в бу-
мажном виде, другие — только в электронном». Сложно 
выпускнику медвуза поначалу и следить за временем 
приема. К врачам ведь идет запись с 15-минутным интер-
валом, и если специалист необоснованно затягивает 
прием, могут образоваться очереди. Во время занятий в 
школе студенты изучат работу будущих коллег от гарде-
робщика до главного врача, узнают все о больничных ли-
стах и работе ЕМИАС.

Берут в школу только лучших учеников ведущих мед-
вузов Москвы. Отбирает кандидатов комиссия столич-
ного департамента здравоохранения, практикующие 
врачи смотрят и на то, как учится студент-медик, и на то, 
как он себя проявляет на собеседовании. В итоге отобра-
ли 60 студентов и ординаторов, первый поток уже начал 
заниматься. 

Все «студенты-школьники» вместе с дипломом об 
окончании вуза получат удостоверения о повышении 
квалификации — это стопроцентная гарантия трудоу-
стройства в лучшие стационары и поликлиники города. 

МЕДИЦИНА У горожан стало 
больше возможностей 
для профилактики рака 

Акция 
«Здоровье»  

Ирина Рыбникова 

БОЛЕЕ трех тысяч москвичей приняли участие в акции 
по раннему выявлению онкологии, сообщил руководи-
тель столичного департамента здравоохранения Алексей 
Хрипун. Акция проходила в минувшие выходные в 10 по-
ликлиниках столицы, где всем желающим делали скри-
нинг на предрасположенность к раку. 

Развитая медицина позволяет горожанам держать 
пальму первенства по продолжительности жизни в стра-
не. Но чем дольше живет человек, тем вероятнее возник-
новение у него злокачественных новообразований. И 
столичный канцер-регистр — тому доказательство. В 
2005 году в нем значились 161,5 тысячи столичных жи-
телей, в 2015-м их было уже 272 тысячи, а сегодня — 288 
тысяч человек. Но 
это не признак роста 
заболеваемости, а 
свидетельство ран-
ней диагностики.

Главный внештат-
ный специалист-он-
колог депздрава Мо-
сквы Игорь Хатьков 
привел данные: в 
2005 году на началь-
ном этапе злокачественные опухоли диагностировались 
у столичных жителей в 44,3% случаев, в 2017 - уже 59%. 
Помогла модернизация медучреждений — по словам 
Хатькова, амбулаторное звено в Москве сегодня оснаще-
но не хуже, чем в ведущих столицах мира. А с недавних 
пор поликлиники, где на ранних стадиях выявлено боль-
ше всего онкобольных, получают гранты. И бесплатные 
скрининги — еще один способ ранней диагностики. Как 
они проходят, журналисты «РГ» понаблюдали в поликли-
нике № 191 в столичном районе Гольяново. Очередь за-
канчивалась далеко за пределами  забора учреждения. 
«Первые пациенты подошли к 7 утра, и мы начали их 
принимать, хотя рабочий день официально начинается с 
8.00. Планируем за день проверить не меньше тысячи че-
ловек», — рассказала главврач поликлиники Марина Со-
колова. 

Такие акции скоро в московских поликлиниках станут 
постоянными. Скрининг можно будет пройти как диспан-
серизацию — без допзаписей и направлений. По словам 
Хатькова, пилотный проект на диагностику рака легких и 
молочных желез уже проходит в двух округах столицы. 

ТАЙНЫ Лефортово: есть ли в тоннеле привидения?

Бес паники
Сергей Бабкин

К
аждый день в Лефортов-
ском тоннеле на востоке 
Москвы происходят одна-

две аварии. Мелкие, без жертв, но 
обросшие у водителей многочи-
сленными байками. Чаще всего 
звучит рассказ, как перед  чело-
веком за рулем  вдруг возникло 
привидение... И все — управление 
потеряно. «Без паники, — преду-
преждает корреспондентов «РГ» 
главный энергетик Лефортов-
ской развязки ГБУ «Гормост» 
Илья Бавин. — Спустимся в подзе-
мелье, я вам все объясню». 

Метров на 30 вниз лестница, в 
инженерную часть тоннеля. По 
идее, если где-то в Лефортове и 
промышляет полтергейст, то 
именно здесь. «Видите, тут свет-
ло, но иногда немножко жуткова-
то», — интригует Бавин. Идем ми-
нут 15 по абсолютно пустым ко-
ридорам. И вдруг откуда-то изда-
ли — явственный мужской го-
лос… «Да нет здесь привидений: 
я 15 лет тут работаю, — спустился 
сверху главный инженер участка  
Сергей Кулагин. — Не верите? Да-
вайте камеры посмотрим!»  

40 видеокамер в диспетчер-
ском центре пишут день и ночь 
все происходящее в  тоннеле. 
Пять дежурных регистраторов не 
пропускают ни пробок, ни пожа-
ров, ни ДТП. «Зря все-таки наше 
сооружение «тоннелем смерти» 
прозвали, — говорит Кулагин. — 
Видите, рабочая обстановка, на-
пряженное движение. Когда тон-
нель только открыли, в день слу-
чалось по 5—6 аварий. А сейчас 

максимум одна-две, да и они мел-
кие. Смертельных ДТП вообще 
давно нет». Ну, а как же быть с за-
писями с водительских видеоре-
гистраторов, которыми пестрит 
Интернет? Вот въезжает в тон-
нель груженая «Газель», и ни с 
того ни с сего врезается в стенку. 
Полуторку начинает крутить по 
всем трем полосам, в итоге — мас-
совая авария… Запись древняя, 
но где все-таки логические объя-
снения? В соцсетях люди пишут: 
водитель, дескать, внезапно уви-
дел призрак и просто растерял-
ся…Бес, словом, попутал. «Бес ни 
при чем, скорость не надо превы-
шать, — уверен Кулагин. — Почему 
произошла авария? Водитель ра-
зогнался, а поток перед ним, на-
против, замедлился. Шофер за-
метил это слишком поздно. И 
куда здесь денешься? Остается 
«тормозить» в стену, вот машина 
и становится неуправляемой».

 В аварии чаще попадают те, 
кто печатает WhatsApp-сообще-
ния за рулем. Разбивают машины 
и другие нарушители: «шашеч-
ники», которые обожают вопре-
ки ПДД перестраиваться из ряда 
в ряд. Чемпионы по авариям в 
тоннеле — таксисты, работающие 
по ночам: они  засыпают за ру-
лем, стремясь побольше зарабо-
тать. Случается, что в панике пу-
тают педали и водители, склон-
ные к клаустрофобии. «Но даже 
мелких аварий в Лефортовском 
тоннеле сейчас меньше, чем во 
всем городе, — говорит  Кулагин. 

Ну и какой тут «тоннель смер-
ти»? «Я больше скажу, мы — тон-
нель жизни, — вспомнил недав-

ний случай Илья Бавин. — Тут у 
одной пассажирки роды нача-
лись прямо в тоннеле. Водитель 
остановился, вызвал «скорую». 
Медики приехали, повезли в 
больницу, ипрямо в пробке ро-
дился мальчик. Ему уже три года 
должно исполниться!».

И все же от стресса никто из 
автомобилистов не застрахован. 
Что же делать водителю в опа-
сной ситуации в замкнутом про-
странстве тоннеля, когда еще и 
мобильник может не «ловить»? 
По бокам здесь расположены те-
лефоны для вызова диспетчера: 
достаточно подойти и взять труб-
ку, номер набирать не нужно. и 
помощь мгновенно   придет. Сло-
малась машина? Диспетчер тут 
же даст сигнал службе эвакуа-
ции: спецавтомобиль вывезет 
«ласточку» из тоннеля бесплат-
но. А если пожар? Датчики мгно-
венно чувствуют дым, момен-
тально срабатывает сигнализа-
ция. По громкой связи водителей 
и пассажиров пригласят  к эваку-
ационным выходам, они подсве-
чены. У дверей нет ручек: навали-
ваешься — и сразу  вход в спаси-
тельный отсек.   «Были у нас по-
жары, отдельные машины иногда 
загорались, — поделился Илья Ба-
вин. — И вот здесь, прямо у скли-
за, мы ждали наших погорельцев. 
Как могли успокаивали, даже 
чаю горячего наливали, прохлад-
но тут. Мы же не привидения, 
встречаем с душой!». 

Ракурс ЧМ-2018: На «Спортивной» открылся фанатский вестибюль

Метро до Бразилии

 Сергей Бабкин

В
чера в метро после го-
дичной реконструк-
ции открылся южный 
вестибюль «Спортив-
ной»: через него пасса-

жиры выходят к «Лужникам» и 
МЦК. Как заявил мэр Сергей Со-
бянин, вход фактически постро-
или заново. Теперь станция при-
мет на треть проезжающих боль-
ше, чем до начала ремонта.

Изначально планировалось 
открыть вход в мае, но строите-
ли успели раньше, как раз к то-
варищескому матчу Россия — 
Бразилия 23 марта. Фасад по-
крыли матовым ракушечником, 
но дизайн остался историче-

ским. Самые главные изменения 
внутри. Сделано все, чтобы пас-
сажиры могли как можно скорее 
и безопаснее входили в подзем-
ку и выходить из нее, даже когда 
к «Лужникам» устремятся тол-
пы фанатов. В будни через стан-
цию проходят 30 тысяч пассажи-
ров, а в дни больших матчей 

вдвое больше. На игре с Брази-
лией, судя по продажам билетов, 
на «Спортивной» в одно время 
будут выходить не менее 78 ты-
сяч человек.

Поэтому вместо трех 60-лет-
них эскалаторов установили че-
тыре современных. Они смогут 
перевозить 28 тысяч человек в 

час или на четверть больше, чем 
раньше. Автоматические лест-
ницы сконструированы так, что-
бы полы длинной одежды даже 
случайно не засосало под гре-
бенку. На полу — тактильная 
плитка, она поможет слабовидя-
щим быстрее ориентироваться 
на станции. Не будет на новой 
«Спортивной» и очередей за би-
летами: касс теперь не 3, а 4, к 
тому же на входе установили 8 
автоматов по продаже «Единых» 
и пополнению «Троек». Анало-
гично и с турникетами: было 11, 
стало 13. В дальнейшем плани-
руется точно так же изменить и 
северный вестибюль. 

«Работы велись в рамках мас-
штабной программы рекон-

струкции метро, — сказал Собя-
нин. — На станциях, которые слу-
жили полвека, требуется серьез-
ная замена эскалаторов, ремонт. 
Собственно, что мы и делаем. Ре-
конструировано уже 14 стан-
ций, в ближайшие три года отре-
монтируют еще 10». 

Ранее столичный стройком-
плекс анонсировал начало мас-
штабного ремонта на «Смолен-
ской».  На очереди станции 
«Комсомольская», «Универси-
тет», «Алексеевская», «Риж-
ская», «Арбатская», «Красно-
пресненская», «Новослобод-
ская».

Сергей Собянин: После ремонта «Спортивная» сможет принимать пассажиров на треть больше.

В диспетчерском центре установлено сорок видеокамер, они круглосуточно пишут все, что происходит в тоннеле.

Акцент

 Новые эскалаторы 
со специальной защитой 
не затягивают одежду

БЛАГОУСТРОЙСТВО 

В столице 
объявлен 
общегород- 
ской весенний 
месячник

БУДЕТ АПРЕЛЬ 

Любовь Пятилетова

КАК ни пугает зима москвичей 
последними холодами, а весна 
все равно уже идет. Столичные 
власти вчера объявили весенний 
общегородской месячник. Прой-
дет он с 1 по 30 апреля, чтобы к 
майским праздникам столица 
очистила от накопившегося за 
зиму мусора дороги и дворы, от-
ремонтировала газоны, детские 
и спортивные площадки, приве-
ла в порядок фасады жилых до-
мов. 

Как сообщил заммэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства и бла-
гоустройства Петр Бирюков, 
пройдут в городе и два общего-
родских субботника — 14 и 21 
апреля, принять участие в кото-
рых он пригласил жителей горо-
да, коллективы учреждений и 
организаций, студентов и 
школьников. «Москвичи всегда 
охотно откликаются на пригла-
шение убрать город к майским 
праздникам и делают это с боль-
шой любовью, — сказал он. — В 
частности, в прошлом году на 
субботниках взяли в руки лопа-
ты и метлы 2,8 миллиона горо-
жан. Надеюсь, что и в этом году 
будет не меньше».

По мнению Бирюкова, в пер-
вую очередь предстоит изба-
виться от большого количества 
выпавшего за минувшую зиму 
снега. Чтобы он поскорее раста-
ял, работы начнутся прежде все-
го в парках и скверах, где пока 
лежат самые большие сугробы. 
Примерно в это же время в сто-
лице обычно начинается ремонт 
дорог, остановок общественного 
транспорта, обновление размет-
ки на всех магистралях столицы 
и другие работы, которые тради-
ционно проводятся с наступле-
нием тепла. В числе их также 
подготовка городских фонтанов 
к летнему сезону, приведение в 
порядок памятников, и воин-
ских захоронений, устройство 
цветников и новых газонов.

Ну, а дальше — время посадок 
деревьев и кустарников — в рам-
ках городской акции «миллион 
деревьев» планируется выса-
дить 430 деревьев и 16,6 тысячи 
кустарников. 

ТОРГОВЛЯ

Москвичи 
выбрали 
продукты 
на ярмарки

ЧТО ПРИВЕЗТИ 
ИЗ ДЕРЕВНИ   

Ангелина Зеленькова

ВПЕРВЫЕ в Москве прошел 
большой фестиваль «Мос/Еда!». 
И сразу стало ясно, как москви-
чи после зимы соскучились по 
фермерским продуктам, кото-
рые они привыкли покупать в се-
зон городских ярмарок. За два 
неполных дня более чем на 1,5 
тысячи площадках было продано 
около 3,5 млн килограммов раз-
ных продуктов! Почти каждый 
гость «Мос/Еды!» оставил поже-
лание, какие продукты он хотел 
бы видеть на городских ярмар-
ках.

Товары привезли производи-
тели и фермеры со всей России — 
от Камчатки до Калининграда, 
из более чем 25 регионов. По-
пробовав колбасы, сыры, тома-
ты, рыбу и прочие деликатесы 
москвичи отмечали понравив-
шиеся в специальном опросном 
буклете. Теперь организаторы 
подсчитают голоса и возьмут по-
желания за основу при формиро-
вании перечня товаров и постав-
щиков для каждой ярмарки, ко-
торые стартуют с 1 апреля. 

«РГ» заглянула в опросник од-
ной из покупательниц — Натальи 
Воробьевой, офис-менеджера 
столичной компании. «Больше 
всего на московских ярмарках 
мне нравится молочко, овощи и 
фрукты. Колбасы я бы предпочла 
чувашские, белорусские и там-
бовские — они самые вкусные». 

По словам руководителя де-
партамента торговли и услуг Мо-
сквы Алексея Немерюка, «Мос/
Еда!» в дальнейшем может стать 
ежегодным фестивалем, кото-
рый претендует на звание само-
го масштабного в мире гастроно-
мии не только по числу площа-
док, но и количеству участников.

Организаторы фестиваля 
подведут итоги голосования мо-
сквичей за продукты к концу 
марта.

За один день в поликлинику № 191 для участия в акции 
пришли более тысячи человек . 

НАСЛЕДИЕ В пять раз уменьшилось 
в городе число памятников 
в неудовлетворительном 
состоянии 

Звезда под куполом 

Любовь Проценко

ЗА ПОСЛЕДНИЕ семь лет в сто-
лице отреставрировано более ты-
сячи объектов культурного насле-
дия. Об этом сообщил вчера на за-
седании городского президиума 
правительства мэр Сергей Собя-
нин: «Это, пожалуй, самая мас-
штабная программа за всю исто-
рию Москвы». 

Глава Мосгорнаследия Алексей 
Емельянов уточнил, что с 2011 по 
2017 год в Москве с учетом приня-
тых в первом квартале 2018 года 
число отреставрированных па-
мятников увеличилось до 1007. 
Среди самых заметных из них, 
приведенных в порядок лишь в 
2017 году, — площадь Белорусско-
го вокзала, куда вернулся на исто-
рическое место после 12-летней 
ссылки памятник Максиму Горь-
кому в канун 150-летнего юбилея 

писателя. Вернули исторический 
облик и Пятницкой — первой из 
московских улиц. Комплексные 
работы, которые проводятся на 
целом ряде знаковых территорий, 
—отличительная черта этих семи 
лет. Прежде такого подхода в горо-
де не было. 

Самым же крупным реставра-
ционным проектом всей страны 
стала территория ВДНХ. «Из 49 
памятников истории и культуры 
там уже ведутся работы на 43», — 
рассказал журналистам Алексей 
Емельянов. В частности, букваль-
но на днях завершена реставрация 
павильона «Космос». Восстанов-
лен не только его внешний облик, 
но и все инженерные коммуника-
ции. В итоге павильон стал отапли-
ваемым и пригодным для кругло-
годичного использования. Вы-
ставки будут проходить  в любое 
время года, так как ценным музей-
ным экспонатам холод больше не 
угрожает. Под куполом же павиль-
она установлена точная копия зве-
зды, которая с 1935 по 1937 год 
украшала Троицкую башню 
Кремля. Эта звезда-люстра свети-
ла гостям «Космоса» почти 20 лет 

— с 1954 года, а потом была демон-
тирована и утрачена. И вот теперь 
она светит еще ярче, чем прежде. 

С бывшего павильона «Украи-
на», где разместился теперь па-
вильон «Земледелие», уже сняли 
леса — работы по восстановлению 
его облика закончились. Начали 
снимать леса и с павильона № 1. 
На Центральную арку Главного 
входа выставки вернулась в пер-
возданном виде скульптура 
«Тракторист и колхозница». С 
прошлого года идет масштабная 
реставрация 17 фонтанов ВДНХ. 
Самые красивые из них — на Цен-
тральной аллее и «Золотой колос» 
— уже в завершающей стадии. 
«Надеюсь, что все основные рабо-
ты на выставке в 2018—2019 годах 
будут закончены», — сказал мэр. 
Напомню, гигантская барахолка в 
90-е годы, полуразрушенная в на-
чале 2000-х, ВДНХ  в 2014 году 
стала собственностью Москвы. 
Работы по восстановлению  уни-
кального комплекса высоко оце-
нили недавно приезжавшие в Мо-
скву эксперты ЮНЕСКО. Они не 
сомневаются: ВДНХ, которая сей-
час снова стала любимым местом 
отдыха для москвичей, после ре-
ставрации станет настоящей точ-
кой притяжения и для иностран-
ных туристов. 

Впереди у Москвы — реставра-
ция Северного речного вокзала. 
Это красивейшее здание, которое 
венчала копия звезды Спасской 
башни, долгие годы было забро-
шенным и находится в аварийном 
состоянии. В прошлом году его 
также передали в собственность 
столице. «Сейчас уже готов про-
ект реставрации, и в этом году на-
чнется восстановление», — расска-
зал Алексей Емельянов. За три 
года, по его словам, эти работы бу-
дут завершены. 

Главный же итог проведенной 
реставрации — Москва больше не 
теряет своего исторического на-
следия, как предыдущие десятиле-
тия, а напротив, возвращает его к 
жизни. Причем 20 памятников 
были переданы инвесторам по 
ставке 1 рубль за квадратный метр 
на 49 лет при условии их восста-
новления. И 12 из них уже восста-
новлены, на 8 остальных ведутся 
работы. Число же находящихся в 
неудовлетворительном состоянии 
сократилось в 5,3 раза — с 1325 
объектов в 2010 году до 248 в 
2017-м — то есть с 39 до 6 процен-
тов.

Сегодня на ранних 
стадиях онкологию 
в столице выявляют 
в 59% случаев
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Больше фото на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Подробнее о мерах, которые принимаются в России 
для борьбы с онкологией, читайте на сайте 
rg.ru/sujet/362

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Реставрация памят-
ников на ВДНХ 
завершится в бли-
жайшие два года 
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ПРЕЗЕНТАЦИЯ В Москве
представили двухтомную
«Историю Крыма»

Мнение 
Казановы

Елена Новоселова

В РОССИЙСКОМ историческом обществе (РИО) пред-
ставили первую за последние 200 лет научную историю 
Крымского полуострова. Два тома «Истории Крыма» от 
появления на берегу теплого Черного моря человека до 
Крымской весны четыре года писали крымские и мо-
сковские ученые: пятьдесят на пятьдесят. Под руковод-
ством РАН.   Держа в руках сигнальный экземпляр, пред-
седатель РИО Сергей Нарышкин заявил, что  с присоеди-
нением Крыма «была открыта новая современная стра-
ница в истории нашей страны». И это произошло после 
23 лет аннексии, «своеобразной мирной аннексии, кото-
рая, к сожалению, стала возможной в силу отсутствия 
политической воли и ответственности за судьбы крым-
чан со стороны российской власти того времени».  

Нарышкин на-
помнил, что с того 
момента, как по-
следний крымский 
хан передал свой 
престол русской им-
ператрице Екатери-
не II, народы полуо-
строва стойко пере-
носили все тяготы, 
которые выпали на 
долю России. Особенно это касается Великой Отечест-
венной войны. «Оборона Севастополя, черные месяцы 
гитлеровской оккупации, трагедия керченского десан-
та...» — перечислял он трагические эпизоды в истории по-
луострова. Но была еще и Ялта с ее победной конферен-
цией, где в феврале 1945 года лидеры трех держав анти-
гитлеровской коалиции обсуждали послевоенный миро-
порядок. «Невозможно было представить себе раскол 
между братскими народами России и Украины, победив-
шими нацизм. Думаю, этого не мог представить себе и 
Никита Сергеевич Хрущев, передавший Крым Украин-
ской ССР в качестве своеобразного подарка к 300-летне-
му юбилею Переяславской Рады, — размышлял над судь-
бой Крыма глава РИО. Впрочем, украинский период 
останется неотъемлемой частью истории Крыма, под-
черкнул он и заметил, что народ уже дал оценку этому 
периоду в марте 2014 года на референдуме, «когда Крым 
вновь и теперь уже навсегда вошел в состав России». Что 
бы ни писали и ни говорили на Западе. 

К слову, директор Института российской истории 
РАН Юрий Петров считает, что и во времена Екатерины 
II среди европейских партнеров России реакция на вхо-
ждение Крыма в состав России была крайне негативной: 
История Крыма пишется уже два века, резюмировал 
Петров, но полномасштабной так и не написали. К при-
меру, попытку делал Казанова, после того как, путешест-
вуя по России, встречался с Екатериной II и назвал ее 
«царицей Херсонеса Таврического». Читатель нового 
двухтомника, обещают авторы, сможет понять, в чем со-
стоит историческая преемственность единства Крыма и 
России.

Компетентно Александр Лукашевич: Отношение к украинскому национализму 
в ОБСЕ меняется медленно, но неуклонно

Без Вены виноватые
Владислав Воробьев

Ч
то думают о перезапу-
ске отношений с Рос-
сией способные к са-
м о с т о я т е л ь н о м у 
мышлению страны в 

штаб-квартире ОБСЕ в Вене? Как 
у ВСУ получается обмануть на-
блюдателей ОБСЕ на Донбассе? 
И почему в оценках действий 
украинских националистов до 
сих пор мало объективности? Об 
этом и многом другом «Россий-
ской газете» рассказал постоян-
ный представитель России при 
ОБСЕ Александр Лукашевич.

Александр Казимирович, можно 
ли говорить о том, что в ОБСЕ в 
последнее время стало меняться 
отношение к украинским нацио-
налистам?
АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕВИЧ: Да, можно. 
Этой проблеме стали уделять 
больше внимания наблюдатели 
СММ ОБСЕ. Хотя, конечно, все 
еще недостаточно. Просим СММ 
подготовить тематический до-
клад о деятельности радикалов-
националистов в Украине и попу-
стительстве властей их выход-
кам.

Националистов в ОБСЕ стара-
лись не замечать, пока целью их 
нападок оставалось только то, 
что связано с Россией и общей 
историей в рамках СССР. Хотя 
последние нападения на Россий-
ский научный и культурный 
центр в Киеве вызвали отторже-
ние у большинства государств-
участников.

Украинские власти пытаются 
замаскировать национализм под 
псевдопатриотизм, представить 
прошлых преступников, вроде С. 
Бандеры, и нынешних их после-
дователей — неонацистов в каче-
стве защитников страны. На За-
паде все еще продолжают поощ-
рять такую недальновидную по-
зицию, рассчитывая, что украин-
ский национа лизм сможет 
остаться в рамках русофобии. 
Однако рамки эти стали тесны. 
Участились нападки на других 
соседей Украины. Нашумевший 
закон об образовании немного 
приоткрыл коллегам глаза.

Отношение к украинскому 
национализму меняется медлен-
но, но неуклонно. Это касается не 
только проявлений ксенофобии, 
антисемитизма, пренебрежения 
к принципу верховенства закона. 
Проблема украинского национа-
лизма, уверен, еще заявит о себе 
в полный рост. Она требует кол-
лективного международного от-
вета, в т. ч. со стороны ОБСЕ, ее 
институтов — БДИПЧ, Верховно-
го комиссара по делам нацмень-
шинств, Представителя по свобо-
де СМИ.

Недавно было усилено наблю-
дение со стороны СММ в самом 
западном регионе Украины — в 
Закарпатье. Связано это с уча-
стившимися случаями нападе-

ний на представителей венгер-
ской общины. Были сообщения о 
поджоге венгерского культурно-
го центра в Ужгороде, о массовом 
повреждении автомобилей с вен-
герскими номерами.

Выходки националистов весь 
мир мог наблюдать и 18 марта. В 
российских загранучреждениях, 
в т. ч. в Украине, были организо-
ваны участки для голосования. 
Националисты устроили рядом с 
ними вакханалию, а правоохра-
нительные органы им не мешали, 
а, напротив, блокировали проход 
российских граждан на избира-
тельные участки.

Признательны руководству 
СММ за то, что российским на-
блюдателям в ее составе была 
предоставлена возможность вые-
хать к избирательным участкам. 
Из-за решения украинских вла-
стей они не смогли проголосо-
вать. Благодарим наблюдателей 
СММ также за то, что они зримо 
присутствовали вблизи россий-
ских загранучреждений в Украи-
не и смогли задокументировать 
имевшие место инциденты. Бу-
дем привлекать внимание миро-
вой общественности к этим без-

образиям и нарушениям со сто-
роны украинских властей норм 
международного права и обяза-
тельств ОБСЕ в области обеспе-
чения права на свободное воле-
изъявление, на участие в выбо-
рах.

Находящиеcя в Донбассе наблю-
датели от ОБСЕ регулярно кон-
статируют нарушения переми-
рия. Тем не менее провокацион-
ное поведение Киева в ОБСЕ, по-
хоже, не сильно критикуют. От-
чего так?
АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕВИЧ: Мы, напри-
мер, активно используем пло-
щадку ОБСЕ для критики Киева 
за провокационные действия. 
Здравомыслящие государства — 
участники ОБСЕ это слышат, 
принимают к сведению, учиты-
вают в своей работе. Отдельные 
страны, способные к самостоя-
тельному мышлению, также не 
стесняются указывать на наибо-
лее вопиющие случаи, например, 
на угрожающие масштабы кон-
центрации военной техники ВСУ 
в Донбассе, на провокационные 
обстрелы вблизи расположения 
наблюдателей ОБСЕ, на очевид-

ные факты нарушения прав рус-
скоязычного населения в Украи-
не, притеснений Украинской 
православной церкви Москов-
ского патриархата.

Из последних событий край-
не примечательные примеры — 
обстрелы украинскими силови-
ками персонала Донецкой филь-
тровальной станции (ДФС). В 
начале марта несколько раз был 
обстрелян автобус, который 
возит работников ДФС. К сча-
стью, никто не пострадал. Толь-
ко автобус получил серьезные 
повреждения. После этого слу-
чая руководство ДФС даже со-
биралось приостановить работу 
станции из-за угрозы жизни лю-
дей. Здесь пришла на помощь 
Специальная мониторинговая 
миссия ОБСЕ. Ее наблюдатели 
сопровождали автобусы с ра-
ботниками станции, и инциден-
тов удавалось избегать. По име-
ющимся данным, до 31 марта 
патруль СММ будет осуществ-
лять усиленный мониторинг си-
туации с безопасностью при пе-
редвижении служебного тран-
спорта на ДФС.

В целом, однако, надо иметь в 
виду, что позиция США и тех, кто 
идет в их фарватере, не предпола-
гает какой-либо объективности 
по украинскому кризису. Они ру-
ководствуются только политиче-
ской целесообразностью так, как 
они ее понимают. В первую оче-
редь это атака на Россию. Если 
послушать американцев, то Киев 
безупречен, даже якобы демон-
стрирует «решительную волю» к 

выполнению Минских догово-
ренностей.

В том, что касается позиции 
стран Евросоюза, то там тоже 
есть группа апологетов киевско-
го режима, которая блокирует 
публичные проявления критики 
в отношении Киева.

Тем не менее правда пробива-
ет себе дорогу, в том числе благо-
даря докладам наблюдателей 
СММ ОБСЕ, которые, надо отме-
тить, скованы весьма жесткими 
требованиями к отчетности. На-
блюдатели имеют право фикси-
ровать только те сведения, кото-
рые они лично видели/слышали. 
Поэтому в докладах почти никог-
да не встретишь четкого указа-
ния на стрелявшую сторону. В 
присутствии наблюдателей ВСУ 
не стреляют, а когда стреляют, то 
заботятся о том, чтобы наблюда-
телей рядом не было. В ход идут 
минные заграждения — реальные 
или бутафорские, но также при-
меняется и тактика ночных об-
стрелов, когда патрули СММ на-
ходятся в местах постоянной ди-
слокации. Иногда, правда, ВСУ 
теряют бдительность и открыва-
ют стрельбу совсем близко от 
расположения наблюдателей. 
Так уже было под Попасной, где у 
СММ опорный пункт. В 500 ме-
трах от нее минометная батарея 
ВСУ 22 февраля открывала 
огонь, наблюдатели прятались в 
специально оборудованный под-
вал, а наутро эвакуировались. 

Так происходило уже неодно-
кратно.

Постоянно работаем над тем, 
чтобы неудобная правда о собы-
тиях в Донбассе достигала ушей 
и отчетов государств — участни-
ков ОБСЕ.

В Европе все больше политиков 
открыто говорят о необходимо-
сти вернуться к взаимовыгодно-
му и полноценному сотрудниче-
ству с Россией. А в ОБСЕ какие 
настроения сейчас наблюдают-
ся? Потеплело? Или все еще за-
морозки?
А Л Е К СА Н Д Р  Л У К А Ш Е В И Ч :  Признаки 
«оттепели» пробивают себе до-
рогу, но полноценно «весна» в 
свои права еще не вступила. Ведь 
атмосфера внутри ОБСЕ являет-
ся отражением настроений в сто-
лицах ее государств-участников, 
и именно там прежде всего долж-
на созреть востребованность 
разрядки. Сдерживает этот про-
цесс инерция мышления США и 
их европейских союзников, ини-
циировавших под предлогом 
внутриукраинского кризиса и 
событий в Крыму политику 
«сдерживания» России. В качест-
ве «наказания» за наши непра-
вильные, с их точки зрения, дей-
ствия избрали тактику «замороз-
ки» сотрудничества по ключе-
вым вопросам повестки дня 
ОБСЕ. Для нас и многих других 
государств-участников ее несо-
стоятельность была очевидна с 
самого начала, западным же пар-
тнерам требуется время для того, 
чтобы осмыслить и принять эту 
данность.

Особенность глобализиро-
ванной эпохи в том, что запуска-
емые государствами процессы 
действуют и ровно в обратном 
направлении. ОБСЕ не исключе-
ние, поскольку абсолютное боль-
шинство вызовов, ответы на ко-
торые она призвана искать, акту-
ально для всех ее участников. То 
есть «наказывая», как им каза-
лось Россию, партнеры фактиче-
ски наказывают себя. Соответст-
венно и урон от противостояния 
несут все стороны. Осознание 
этого простого факта внутри Ор-
ганизации ширится.

Видны попытки нащупать 
конструктивное зерно, перезапу-
стить разговор, хотя бы выбороч-
но, по ограниченному кругу тем. 
Определенные надежды связыва-
ются, в частности, с т. н. структу-
рированным диалогом о вызовах 
безопасности в регионе ОБСЕ. 
Он способен заложить основу 
для ухода от монологов, псевдо-
дискуссий и обмена несменяе-
мыми аргументами. Иными сло-
вами, площадка и подходящий 
формат в наличии, дело — за поли-
тической волей. У России она 
есть.  

Александр Лукашевич уверен, что 
признаки «оттепели» пробивают 
себе дорогу в ОБСЕ.

Акцент

 Выходки украинских 
националистов весь мир 
мог наблюдать и 18 марта

Народ дал оценку 
украинскому перио-
ду в истории Крыма 
в марте 2014-го

Над «Историей Крыма» работал авторский коллектив 
из 40 историков.
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Полный текст интервью 
читайте на сайте 
rg.ru/art/1521568
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АО «РТ — Стройтех» объявляет об итогах аукциона, 
открытого по составу участников и форме подачи 
предложений о цене продажи недвижимого имущества, 
принадлежащего акционерному обществу «Московский 
радиотехнический институт Российской академии наук» 
(АО «МРТИ РАН») (далее — Аукцион), назначенного на 
02.03.2018г.

Информация об Аукционе была опубликована в газете 
«Российская газета» 18.01.2018 № 9 (7472).

Предмет аукциона — недвижимое имущество, 
принадлежащее АО «МРТИ РАН»:

Лот №1
1) Нежилое здание (учреждение). Площадь 2103,4 кв. м. 
Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, Варшавское 

шоссе, д. 132, строен. 5.
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:1120. 
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Собственность, №77-77-12/034/2012-056 от 06.11.2012.
Существующие ограничения (обременения) права: 

не зарегистрировано
2) Земельный участок. Площадь 3164 +/- 20 кв.м.
Адрес (местоположение) объекта: г.Москва, Варшавское 

шоссе, влад.132, стр.5
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:254. 
Категория земель: земли населенных пунктов. Виды 

разрешенного использования: эксплуатация существующего 
бытового корпуса.

Вид, номер и дата государственной регистрации права: 
Собственность, №77-77-14/037/2012-822 от 06.11.2012.

Существующие ограничения (обременения) права: 
не зарегистрировано

Начальная цена: 184 021 082 (Сто восемьдесят четыре 
миллиона двадцать одна тысяча восемьдесят два) рубля 
(с учетом НДС на здание)

Величина повышения начальной цены («шаг 
аукциона»): 3 680 000 (Три миллиона шестьсот восемьдесят 
тысяч) рублей.

Лот №2
1) Нежилое здание. Площадь 1402,3 кв.м. 
Адрес (местоположение) объекта: г.Москва, Варшавское 

шоссе, д.132, строен.3
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:1119.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Собственность, №77-77-12/034/2012-051 от 06.11.2012.
Существующие ограничения (обременения) права: 

не зарегистрировано
2) Земельный участок. Площадь 1420 +/- 13 кв.м.

Адрес (местоположение) объекта: г.Москва, Варшавское 
шоссе, влад.132, стр.3

Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:253. 
Категория земель: земли населенных пунктов. Виды 

разрешенного использования: эксплуатация существующего 
корпуса автотранспортного цеха.

Вид, номер и дата государственной регистрации права: 
Собственность, №77-77-14/037/2012-819 от 06.11.2012.

Существующие ограничения (обременения) права: 
не  зарегистрировано

Начальная цена: 59 184 771 (Пятьдесят девять миллионов 
сто восемьдесят четыре тысячи семьсот семьдесят один) рубль 
(с учетом НДС на здание)

Величина повышения начальной цены («шаг 
аукциона»): 1 184 000 (Один миллион сто восемьдесят четыре 
тысячи) рублей.

Лот №3
1) Нежилое здание. Площадь 1951,9 кв.м. 
Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, 

ул. Кировоградская, вл. 11Б.
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:1124. 
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Собственность, №77-77-12/034/2012-121 от 06.11.2012.
Существующие ограничения (обременения) права: 

не зарегистрировано
2) Земельный участок. Площадь 3350 +/- 20 кв.м.
Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, 

ул. Кировоградская, вл. 11Б.
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:250. 
Категория земель: земли населенных пунктов. Виды 

разрешенного использования: эксплуатация существующего 
здания под складские цели.

Вид, номер и дата государственной регистрации права: 
Собственность, №77-77-14/037/2012-824 от 06.11.2012.

Существующие ограничения (обременения) права: 
не зарегистрировано

Начальная цена: 91 030 034 (Девяносто один миллион 
тридцать тысяч тридцать четыре) рубля (с учетом НДС 
на здание)

 Величина повышения начальной цены («шаг 
аукциона»): 1 820 000 (Один миллион восемьсот двадцать 
тысяч) рублей.

Аукцион, открытый по составу участников и форме 
подачи предложений о цене продажи недвижимого 
имущества, принадлежащего АО «МРТИ РАН», 
назначенный на 02.03.2018, признан несостоявшимся 
на основании п. 15.7. Аукционной документации: «на участие 
в аукционе не было подано ни одной заявки».

Извещение об итогах аукциона

Объявление  о проведении общественных 
слушаний

ПАО «Северсталь» уведомляет о проведении оценки воздей-
ствия на окружающую среду намечаемой хозяйственной деятель-
ности и начале общественных слушаний по 1 этапу — уведомление, 
предварительная оценка и составление технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду.

Название проектной документации намечаемой деятельности: 
«Полигон промышленных отходов ПАО «Северсталь».

Цель намечаемой деятельности: строительство полигона про-
мышленных отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Череповец, 
Вологодская обл., тер. Северо-западный промышленный узел.

Наименование заказчика деятельности: ПАО «Северсталь».
Адрес заказчика деятельности: 162608, Вологодская область, 

г. Череповец, ул. Мира, д. 30. E-mail: severstal@severstal.com.
Наименование генерального проектировщика проектной доку-

ментации: ООО «Северсталь-Проект».
Адрес генерального проектировщика: 162606, Вологодская 

обл., г. Череповец, ул. Маяковского, д. 11. E-mail: engineering@
severstal-proekt.com.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 15 февраля 2018 г. по 31 мая 2018 г. 

Органы, ответственные за организацию общественного обсуж-
дения: ПАО «Северсталь», мэрия г. Череповца.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Срок и место доступности ТЗ по оценке воздействия на окружа-

ющую среду и материалов оценки воздействия на окружающую 
среду: с техническим заданием на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду, а также с материалами предварительной 
оценки воздействия для рассмотрения и подготовки замечаний 
и предложений можно ознакомиться в течение 30 дней со дня опу-
бликования данного объявления по адресу: Вологодская область, 
г. Череповец, ул. Жукова, д. 4, кабинет № 3.06, по рабочим дням 
с понедельника по пятницу с 9 часов 00 минут до 16 часов 00 минут 
или по ссылке: http://chermk.severstal.com/rus/csr/1207/
document43053.phtml. Телефон для справок: (8202) 56 08 85.

Форма представления замечаний и предложений: письменные 
и электронные сообщения в адрес ПАО «Северсталь» 
и ООО «Северсталь-Проект» в течение 30 дней со дня опубликова-
ния данного объявления.

Общественные слушания по материалам ОВОС состоятся 
23.04.2018 года в 14 часов 00 минут по адресу: Вологодская об-
ласть, г. Череповец, ул. Жукова, д. 4.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей  
г.Москвы объявляет  

об открытии вакантной должности:
— 1 (одной) вакантной должности судьи Арбит-

ражного суда г. Москвы.
Заявления и соответствующие документы от 

кандидатов на вакантную должность судьи Ар-
битражного суда г.Москвы принимаются 30 дней 
с момента опубликования; понедельник – четверг 
с 9 до 16 часов по адресу: г.Москва, ул. Тульская, 
д. 17 (м. Тульская), к. А 026, Фигурова С.С.  
тел.: 8 (495) 600-96-53.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Публичное акционерное общество «Новороссийский морской торго-

вый порт» (353901, Российская Федерация, Краснодарский край, город 
Новороссийск, улица Портовая, 14) информирует о начале работ по про-
ведению оценки воздействия на окружающую среду хозяйственной дея-
тельности ПАО «Новороссийский морской торговый порт» (НМТП) во 
внутренних морских водах РФ.

Срок проведения работ: 19.03.2018 г. — 30.06.2018 г.
Орган, ответственный за организацию общественных слушаний, — 

администрация г. Новороссийска.
Предполагаемая форма обсуждений — слушания. 
С техническим заданием можно ознакомиться на сайте: http://www.

nmtp.info/content/holding/downloads/2017/Tehzadanie_OVOS.pdf 
Замечания и предложения принимаются по факсу 8 (8617)60-43-22 

или на электронную почту  mikora@rambler.ru.
Контактное лицо от заказчика: Толстова Валерия Александровна, 

тел.: 8 (8617) 60-43-22.
Контактное лицо от проектировщика: Сороченко Владимир Нико-

лаевич, тел.: 8 (861) 203-47-56.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера
В целях обеспечения выполнения работ по 

проекту «Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» 
объявляет о проведении тендера на предоставление 
услуг по проведению подводных инспекций и 
водолазных работ.

Подробная информация об объеме работ и 
требованиях к участникам тендера приводится 
на веб-сайте компании «Сахалин Энерджи» 
www.sakhalinenergy.ru в разделе «Информация для 
подрядчиков», подразделе «Тендеры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЗАРПЛАТА Правительство
выделило деньги 
на повышение МРОТ

Прибавка к маю

Марина Гусенко

НА ПОВЫШЕНИЕ зарплат бюджетникам выделено 20 
миллиардов рублей.

Распоряжением правительства деньги распределены 
по регионам. Документ вчера опубликован на сайте пра-
вительства России.

Средства выделены из Резервного фонда. И пойдут 
они на то, чтобы довести минимальную зарплату работ-
ников бюджетной сферы до величины прожиточного ми-
нимума в 11,2 тысячи рублей. Это должно произойти с 1 
мая этого года.

Больше всего денег получит Красноярский край — 
один миллиард 62,7 миллиона рублей, Алтайский край — 
906,9 миллиона, Иркутская область — 715,8 миллиона, 
Республика Башкортостан — 790,2 миллиона.

Закон о доведении впервые в истории новейшей 
России минимального размера оплаты труда до вели-
чины прожиточного минимума подписал президент 
страны Владимир Путин две недели назад. Вице-пре-
мьер Ольга Голодец уже призвала работодателей част-
ных компаний быть готовыми к повышению МРОТ с 1 
мая этого года и сделать это качественно. Также Голо-
дец отметила, что рост доходов населения — одна из 
главных задач на сегодняшний день, поскольку низкие 
доходы людей — это серьезный ограничитель для эко-
номики.

Как уже писала «РГ», повышение зарплат коснется че-
тырех миллионов человек. Столько получают у нас ми-
нимальную зарплату, которая теперь вырастет почти в 
полтора раза. С 7 800 до 11 163 рублей (у северян она 
больше с учетом надбавок). Столько же составляет и про-
житочный минимум (ПМ) трудоспособного россиянина, 
установленный в прошлом году. Когда ПМ будет расти — 
увеличится и МРОТ. Если же он будет уменьшаться, зар-
плата останется без изменений. 

Благодаря росту минимального размера оплаты труда 
увеличатся и пособия по беременности и родам нерабо-
тающих женщин. Напомним, с 1 января этого года МРОТ 
уже подняли до 9 489 рублей.

РЕТЕЙЛ Покупатели готовы 
делиться персональной 
информацией в обмен
на бонусы

Будем 
откровенны

Евгений Гайва

К 2020 году рынок интернет-торговли в России вырастет 
почти в два раза и достигнет двух триллионов рублей, про-
гнозируют в Ассоциации компаний розничной торговли 
(АКОРТ). Самым перспективным, но и самым сложным яв-
ляется сектор товаров повседневного спроса — продукты, 
бытовая химия, уходовая и декоративная косметика и т.д. 
Сейчас в России регулярно приобретают такие товары че-
рез Интернет только четыре процента населения. Через 
год эта цифра может вырасти до пяти процентов, но не для 
продуктов, там рост будет меньше, рассказала «Россий-
ской газете» эксперт АКОРТ Галина Ящук.

Сейчас россий-
ские показатели не 
слишком значимы, 
особенно на фоне Ки-
тая, где уже 40 про-
центов населения 
приобретают товары 
повседневного спро-
са онлайн. Однако в 
США эта доля состав-
ляет всего пять про-
центов, а во Франции 
— шесть процентов. 
«Наши покупатели 
по своему поведению 
ближе все же к Европе. Но я абсолютно убеждена, что в Ев-
ропе в том числе онлайн-продажи со временем будут ра-
сти. Восемь процентов — вполне достижимый рубеж в тече-
ние ближайших нескольких лет», — полагает Галина Ящук. 
Способствовать развитию онлайн-торговли будет проник-
новение Интернета и развитие логистики в регионах.

Сами россияне готовы покупать товары, в том числе 
продукты, через Интернет, но с оговорками. Российские 
потребители ждут, что интернет-торговля будет более ин-
дивидуализированная, а продавцы смогут отвечать на кон-
кретные запросы потребителей. Например, 70 процентов 
хотят, чтобы были сюрпризы от брендов, 60 процентов — 
полезные персонифицированные товарные рекоменда-
ции, показало исследование международной компании 
SAP. Также наш потребитель хочет, чтобы его запрос ре-
шался в течение нескольких часов. «Российский клиент от-
крытый, но очень требовательный», — говорит замести-
тель генерального директора SAP CIS Андрей Шарак.

При этом ретейлеры избаловали потребителя, считают 
представители торговли. Например, только в России мож-
но заказать несколько размеров, померить и выбрать нуж-
ный. Ожидания потребителя сильно завышены по отноше-
нию к продавцам, считают эксперты. Это создает серьез-
ные ограничения для роста рынка.

Тем не менее, согласно исследованию SAP, люди готовы 
делиться персональной информацией с ретейлерами в об-
мен на бонусы к обслуживанию. Так, 89 процентов росси-
ян готовы давать ретейлерам личную информацию, если 
она поможет сделать сервис удобнее и повысит качество 
обслуживания. При этом 87 процентов считают недопу-
стимым, если персональные данные будут переданы кому-
то еще без их согласия. Среди персональной информации, 
которой участники опроса готовы делиться, история поку-
пок (64 процента), адрес электронной почты (62) и данные 
геолокации (42). Меньше россиян готовы сообщить о еже-
месячном доходе (41 процент) и номер мобильного теле-
фона (36), а вот паспортные данные или номер водитель-
ских прав покупатели готовы оставить только в семи про-
центах случаев.

ТЕНДЕНЦИЯ Банки пытаются расширить аудиторию ипотечных заемщиков за счет пар, 
живущих в гражданском браке

Долевые игры
Роман Маркелов

Р
оссийские банки на волне 
роста ипотечного кредито-
вания пытаются расши-

рить аудиторию заемщиков. С 
помощью ввода новых услуг они 
рассчитывают привлечь пары, 
живущие в гражданском браке, 
либо людей, покупающих жилье 
в складчину.

Для этого банки предлагают 
потенциальным заемщикам 
оформить недвижимость в доле-
вую собственность участников 
кредитного договора. В частно-
сти, с марта такую услугу вне-
дрил ипотечный банк «Дельта-
Кредит», следует из сообщения 
кредитной организации. «До за-
пуска программы банк предло-
жил бы оформление только пол-
ной собственности на заемщика 
по договору ипотечного креди-
тования», — рассказал «Россий-
ской газете» руководитель 
управления маркетинга «Дель-
таКредита» Алексей Подвигин.

Он признал, что наиболее во-
стребованной эта услуга будет 
для людей, живущих в граждан-
ском браке. По его словам, воз-
можны также варианты и с пере-
дачей в залог банку квартиры, 
уже находящейся в долевой соб-
ственности не с родственником, 
равно как и оформление доле-
вой собственности на уже ку-
пленное по ипотеке жилье. По 
словам Подвигина, таким обра-

зом банк реагирует на спрос со 
стороны клиентов и расширяет 
круг потенциальных заемщи-
ков.

Управляющий директор про-
даж подразделений сети Абсо-
лют Банка Иван Любименко 
подтверждает спрос заемщиков 
на такие программы. Подобные 
предложения существуют на 

рынке не  первый день,  его 
участники по мере проведения 
технических доработок и урегу-
лирования рисков продолжают 
их вводить, говорит он. Люби-
менко также уточняет, что «под-
водные камни», возможные в 
случае с долями, отдельно про-
писываются в договорах. На-
пример, оговаривается, что 

участниками сделки могут быть 
только совершеннолетние, по-
скольку реализовать заложен-
ное имущество, долей в котором 
владеет ребенок, довольно за-
труднительно, рассказывает 
Любименко.

В России объект недвижимо-
сти может принадлежать одно-
му человеку (индивидуальная 
собственность) или нескольким 
людям (совместная или долевая 
собственность). В случае с сов-
местной собственностью доли 
не выделяются, с долевой — каж-
дый собственник имеет свою 
юридически определенную 
часть в праве собственности на 
объект.

Очень часто доли в квартире 
не могут быть выделены в нату-
ре (например, 1/5 в однокомнат-
ной квартире) и в силу этого 
продать их можно только с 
очень большим дисконтом, по-
скольку другие владельцы име-
ют преимущественное право 
выкупа, говорит младший ди-
ректор по банковским рейтин-
гам «Эксперт РА» Вячеслав Пу-
тиловский. Чтобы законно про-
живать в такой квартире против 
воли других владельцев необхо-
димо через суд определить по-
рядок пользования жилой пло-
щадью — такие нюансы делают 
долевую собственность очень 
неудобной для банков из-за низ-
кой ликвидности подобных объ-
ектов, рассказывает он. Чаще 

всего сделки с подобной недви-
жимостью дороги и сложны, по-
этому банки покрывают риски 
системой юридически выверен-
ных договоров, первым взно-
сом, повышенной ставкой, стра-
ховкой и другими условиями, 
отмечает Путиловский. При 
этом аналитик также признает, 
что предложение «долевой» 
ипотеки позволяет охватить 
кредитным организациям пласт 
заемщиков, которым жилищные 
кредиты до этого были недо-
ступны.

Ранее бюро кредитных исто-
рий «Эквифакс» публиковало 
исследование, в котором гово-
рилось об удвоении числа гра-
ждан с действующим ипотеч-
ным кредитом за последние че-
тыре года — до полутора миллио-
нов человек. Рост числа новых 
клиентов, взявших жилищный 
кредит, в «Эквифаксе» объясни-
ли программами государствен-
ной  поддержки, снижением ста-
вок по ипотеке и удешевлением 
недвижимости в некоторых ре-
гионах страны. Таким образом, 
ипотека стала фактически един-
ственным безопасным для бан-
ков видом кредита, не подвер-
женным кризису в экономике, 
отмечалось в исследовании «Эк-
вифакса».

По прогнозу гендиректора 
единого института развития в 
жилищной сфере «ДОМ.РФ» 
(ранее назывался АИЖК) Алек-

сандра Плутника, в 2018 году 
ипотечный рынок продолжит 
активно развиваться, выступая 
ключевым инструментом под-
держки платежеспособного 
спроса на жилье. Объемы выда-
чи ипотеки достигнут 2,5—2,7 
триллиона рублей, а ипотечные 
ставки опустятся к концу теку-
щего года до восьми процентов, 
считает Плутник. По данным 
Банка России, средневзвешен-
ная ставка по ипотеке к февра-
лю составляла 9,85 процента.

При этом президент Влади-
мир Путин в начале марта зая-
вил в Послании Федеральному 
Собранию, что среднюю ставку 
по ипотечным кредитам нужно 
снижать до 7—8 процентов. По 
оценкам ряда банкиров, на это 
потребуется примерно от года 
до трех лет.

Закон Частные и государственные музеи уравняли в правах на вывоз за границу 
культурных ценностей

Паккард никуда не едет 
Нина Егоршева 

В 
конце марта вступит в 
силу закон, облегчаю-
щий вывоз за рубеж 
культурных ценно-
стей. По регулирова-

нию ввоза закон уже действует.
Еще на этапе подготовки 

вступающий документ вызвал 
бурные споры среди обществен-
ности. Против него выступили 
минкультуры, Росархив, ми-
нюст и ФСБ. Были опасения по 
поводу бесконтрольности выво-
за. Особенно это касалось цен-
ностей моложе 100 лет. Ведь на 
Западе исключительно высоко 
ценятся произведения русского 
авангарда и соцреализма.

Окончательная редакция 
вроде бы сняла часть претензий. 
Был оставлен запрет на вывоз 
культурных ценностей, пере-
шагнувших столетний рубеж. А 
также уточнены правила вывоза 
того, что было создано менее 
века назад. В этой части закон 
содержит отсылку к праву Евра-
зийского экономического сою-
за (ЕАЭС).

 Нормы ЕАЭС дают право вы-
возить без разрешительных до-
кументов за рубеж ценности, 
созданные не более чем 50 лет 
назад. До дня вступления в силу 
межправительственного согла-
шения, регулирующего порядок 
перемещения культурных цен-
ностей между государствами — 
членами ЕАЭС, на все ценности, 
независимо от возраста, будет 
распространяться разреши-
тельный порядок вывоза. То 
есть если вещь представляет 
культурную ценность, физиче-
скому лицу придется получать 
разрешение на ее вывоз в мин-
культуры, юрлицам такой доку-
мент будет выдавать минпро-
мторг.

При этом в законе прописан 
перечень того, что вывозить из 
России нельзя. Это произведе-
ния из музейного фонда (в том 
числе находящиеся в частной 
собственности) и из архивного 
фонда, археологические пред-
меты, а также культурные цен-
ности, имеющие особое значе-
ние. В последнюю категорию, 
например, попали художествен-
ные ценности и транспортные 
средства, созданные до 1917 
года.

Один из авторов документа, 
первый зампред Комитета Гос-
думы по культуре Ольга Казако-
ва отмечает, что основной це-
лью поправок было облегчить 

не вывоз, а ввоз, в том числе 
временный. До сих пор ино-
странцам ввезти культурные 
ценности в Россию на короткий 
срок — например, доставить ку-
пленную картину русского ху-
дожника для проведения эк-
спертизы на родине автора — 
было намного проще, нежели 
россиянам. Теперь такое нера-
венство устранено. 

«Это было сделано для того, 
чтобы собственники произведе-
ний искусства, которые оказа-
лись под западными санкциями, 
смогли ввезти их в страну, не 
опасаясь, что принадлежащая 

им вещь будет изъята или попа-
дет в иные фонды. Иначе есть 
риск, что ряд культурных цен-
ностей могут навсегда остаться 
в заложниках какого-нибудь ев-
ропейского банка», — пояснила 
Казакова. Собеседница «РГ» 
уточнила, что если в процессе 
применения нового законода-
тельства риски для вывоза куль-
турных ценностей все же воз-
никнут, правила будут ужесто-
чены.

Музейное сообщество и ан-
тиквары признают, что прежняя 
схема вывоза культурных цен-
ностей была не самой лучшей. 

Профильный закон был принят 
еще в 1993 году, и хотя с тех пор 
он постоянно менялся, из-за до-
статочно жестких требований 
внутренний арт-рынок оказался 
замкнут сам на себя. 

«Вывезти или ввезти произ-
ведение искусства для продажи 
очень сложно. В Лондоне цены 
растут, а у нас оценщики поль-
зуются ценами десятилетней 
давности», — говорит вице-пре-
зидент Международной конфе-
дерации антикваров и арт-диле-
ров (МКААД) Марина Молчано-
ва. По ее мнению, в своей ны-
нешней форме закон по-прежне-
му не панацея, тем не менее его 
либерализация должна помочь 
развиться частным инициати-
вам.

Негосударственные музеи 
получили несомненную выгоду 
от последних изменений в зако-
нодательстве. Теперь при вре-
менном ввозе и вывозе культур-
ных ценностей они уравнены в 
правах с госмузеями и могут де-
лать все это бесплатно. 

Среди других достижений — 

закрепление в правовом поле 
п о н я т и я  « к ул ьт у р н а я  ц е н -
ность», которая попадает в кате-
горию движимого имущества 
(товара, предмета), имеющего 

историческое, художественное, 
научное и иное культурное зна-
чение. 

Кроме того, законом пропи-
сано создание Совета по сохра-
нению культурного наследия и 
развитию международного об-
мена культурными ценностями, 
куда войдут антиквары, галери-
сты и представители государст-
венных музеев.

Однако Молчанова обращает 
внимание на некоторую несо-
гласованность закона с другими 
документами — Таможенным и 
Налоговым кодексами. В част-
ности, положения об освобо-
ждении от НДС при ввозе куль-
турных ценностей составлены 
таким образом, что участники 
рынка затрудняются с их трак-
товкой. Распространяются ли 
они на ввоз с целью продажи и 
на юрлиц? Им раньше нужно 
было уплатить 18 процентов от 
стоимости произведения. 

Физлица, ввозящие культур-
ные ценности для личного поль-
зования, освобождены от упла-
ты таможенных пошлин и нало-
гов. Представитель МКААД так-
же отмечает, что в законода-
тельстве для ввезенных товаров 
отсутствует способ изменения 
режима пользования с личного 
на коммерческий. Еще большая 
проблема возникает при вре-
менном вывозе произведений 
искусства на международную 
выставку-ярмарку. В случае 
продажи ценный товар придет-
ся вернуть в Россию и переофор-
мить режим вывоза с временно-
го на постоянный. 

По имеющимся у «РГ» сведе-
ниям, основной закон еще будет 
сопровождаться нормативными 
актами, которые сейчас готовит 
минкультуры.

Такие шедевры, как «Девятый вал» 
Айвазовского, вывозить из России  
по-прежнему нельзя, закон строго 
охраняет подобные ценности. 

Акцент

 Спрос заемщиков 
на «долевую» ипотеку 
довольно высокий, 
признают банкиры

Акцент

 Из России запретили выво-
зить художественные ценно-
сти и транспортные средства, 
созданные до 1917 года 

87 процентов счита-
ют недопустимым, 
если персональные 
данные будут пере-
даны кому-то еще 
без их согласия

АРТ-РЫНОК

Оксана Ильзина,
специалист по альтернативным инвестициям:

— Активное развитие арт-рынок в нашей стране начал не ранее 1975—1980 го-

дов. А новые финансовые возможности и доступ к мировому рынку искусства, 

открывшиеся для коллекционеров в 1990-х годах, сделали главными покупате-

лями произведений именно частных лиц.  И чаще всего — банкиров. 

Однако их кредитные организации не оказывали своим клиентам услуг арт-бан-

кинга, и в целом старались держаться в стороне от арт-рынка — слишком риско-

ванного, особенно в отсутствие талантливых управляющих, которые должны 

обладать одновременно искусствоведческим и экономическим образованием.

Нужно отметить, что ситуация постепенно меняется и банки в России шаг за ша-

гом стремятся к повышению качества и разнообразию предоставляемых услуг, 

появляются грамотные арт-консультанты. Но опасения выдать кредит под под-

дельное произведение или ошибиться в прогнозах пока слишком велико для 

полноценного быстрого развития сектора. Сам арт-рынок в России пока также 

остается слабо регулируемым и непрозрачным, и только с его развитием возмо-

жен настоящий прорыв для арт-банкинга. 
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ПРОЦЕНТОВ
может составить средняя ставка 
по ипотеке к концу 2018 года. В 
начале февраля она находилась 
на отметке 9,85 процента
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Встречи Почему доктор наук, игуменья Ангелина возводит в чистом поле монастырь 

Живые и мертвые
Елена Яковлева,
Елена Дорофеева 

Б
ез пяти минут членкор — 
теперь бы уж точно 
была академиком ВАС-
ХНИЛ — стала монахи-
ней. Настоятельница 

Спасо-Богородицкого Одигитри-
евского женского монастыря по-
миновения павших воинов, игу-
мения Ангелина (Нестерова) рас-
сказала корреспонденту «РГ», как 
приписываемые к непримири-
мым лагерям «наука» и «религия» 
поладили в ее судьбе. И в истории 
необычного монастыря, строяще-
гося с чистого листа в чистом поле.

Из академии в монастырь
Отодвинутая от Москвы на 218 

км, Вязьма — обычный провинци-
альный маленький город с прекра-
сным барокко, уникальной мона-
стырской архитектурой, старыми 
дореволюционными памятника-
ми и молодыми людьми в наушни-
ках, как в столичном пабе. А в ста 
метрах от главной улицы, близ не-
давно построенной гостиницы 
«Амфора», — тишина такого каче-
ства, что можно продавать. И — 
главная кнопка релаксации для 
столичных гостей — лай деревен-
ских собак во мгле.

«Дальний лай собак в ночи на-
поминает тюльпаны». Поспорили, 
знает ли мать Ангелина, до возвра-
щения в Вязьму работавшая в 
Риге, эти сумасшедше-прекра-
сные строки модного в 80-е ла-
тышского поэта Иманта Зиедони-
са. Наш прогноз был, что нет.

Свалиться из культурного 
сгустка жизни, из пространства 
концентрированных знаний и 
умений — в эту глушь, где в ста ме-
трах от центра города лишь лай со-
бак… 

— Ну, конечно, я его читала, — 
сказала мать Ангелина, едва мы 
включили диктофон. — «И снова 
падает звезда, и снова поднимает-
ся во мне надежда». Только на ла-
тышском. 

Кроме Зиедониса она много чи-
тала Яниса Петерса. И пела латыш-
ские песни. Приехав к матери в от-
пуск в Вязьму, стала с сестрой 
учить русские народные. Недавно 
снова была в Латвии и обнаружи-
ла, что народных песен там боль-
ше не поют. Парадоксальный итог 
свободы.

Мать Ангелина — Валентина Фе-
доровна Нестерова — заведовала в 
Риге всесоюзной лабораторией, 
внедряющей автоматизацию в си-
стему исследований в генетике. 
Одним из первых этим внедрени-
ем заинтересовался лучший, по ее 
мнению, практический генетик 
страны, академик ВАСХНИЛ Лев 
Эрнст, которого теперь обычно 
вспоминают как отца Константи-
на Эрнста. Первые «компьютеры», 
которые она программировала, 
выдавали результаты часов через 
12. Лев Константинович обычно 
брал в руки гитару: «Я от него пер-
вый раз услышала Высоцкого».

Лаборатория была ведущей 
среди стран — членов СЭВ, Вален-
тина Федоровна ездила на между-
народные конференции. Но в 1991-
м Союз ушел в небытие, и огром-
ный пласт научных исследований, 
лет через пять обещавший стране 
невероятный селекционный про-
рыв, рухнул. «Уезжай», — сказал ей 
Лев Константинович, когда она 
приехала к нему за советом.

А в Вязьме заболела мама. «По-
езжай туда и иди в монастырь», — 
посоветовала игуменья Рижского 
православного монастыря, в кото-
ром она перед каждой Пасхой чи-
стила 80 старинных лампадок. И 
который любила как «русский 
дом» в красивой, но не до конца 
своей стороне. В оказавшимся 
мужским монастыре ей дали в по-
мощь молодого отца Даниила 
(«Что он вообще понимает», — вы-
сокомерно подумала она о  нем),  и  
доктор наук, без пяти минут член-

кор ВАСХНИЛ  стала выписывать 
тропари и мини-жития длиною в 
страницу и распечатывать на при-
нтере. Ученый с международными 
докладами и мировым именем в 
своей теме — и тишина маленького 
города. И лай собак в ночи…

— Я благодарна 90-м. Тютчев 
прав: блажен, кто посетил сей мир 
в его минуты роковые. Не было бы 
их, ну была бы я академиком. Под-
умаешь.

Обитель погибших воинов
Мать Ангелина родилась в со-

ветской, но — парадокс — глубоко 
верующей семье. Правда, одна-
жды отец, вернувшись с какого-то 
собрания, сказал: «Валя, тебе в 
институт поступать, поэтому в 
церковь больше не ходи». Но кре-
сты не сняли, от веры не отре-
клись, просто в городе никому ее 
не показывали: стали ездить на 
службы и причащаться в Москву.

Поступила в метеорологиче-
ский институт в Ленинграде, он 
как раз напротив Александро-Не-
вской лавры. Каждую Пасху в ки-
нотеатрах показывали «Лимонад-
ного Джо». Выбор всегда был в 
пользу лавры. Но не фанатичным, 
«Лимонадный Джо» тоже нравил-
ся. 

А вот когда она уже чистила в 
Рижском монастыре 80 лампадок 
перед Пасхой, у «Лимонадного 
Джо» не было ни малейших шан-
сов. 

Но все самое главное в ее жиз-
ни произошло в ночь, когда ее по-
стригли в монахини. 

— Святейший (ее постригал 
бывший тогда митрополитом 
Смоленским и Калининградским 
Патриарх Кирилл) пришел наутро 
снять с меня клобук (по традиции 
постриженного в монахи оставля-
ют на ночь в храме, а утром по-
стригавший приходит снять с него 
клобук .— Прим. ред.) — а я пони-
маю, что меня нет. Что родился 
другой человек.

В результате рождения этого 
«другого человека» — неподалеку 
от Вязьмы, на месте прорыва из 
страшного «Вяземского котла», в 
чистом поле возник монастырь. 

В монастыре крест, один но-
венький красавец-храм и огром-
ный подъемный кран — он еще 
строится. Семь монахинь «на ка-
никулах» — у друзей и родственни-

ков, потому что не готовы келей-
ные корпуса. В храме лишь отец 
Даниил ( тот самый, о котором 
мать Ангелина первым делом под-
умала: «Что он вообще понима-
ет?!») и монахиня Вера, аспиран-
тка богословского университета, 
глубоко увлеченная ученостью 
Кирилла Александрийского. 
Остальные  «заезжане». Сегодня 
заехали Константин и Екатерина, 
муж и жена из Мытищ, он воен-
ный, она учительница. Ездят по 
местам великих сражений Вели-
кой Отечественной. До этого был 
Волгоград. Теперь — Вязьма. Поло-
жили цветы к памятнику, узнали 
по Интернету, что рядом стоит мо-
настырь — приехали на службу. 
Мать Ангелина оставила их на тра-
пезу, где она обычно всех знако-
мит между собой.

— Вот Катя. Мечтала стать на-
шей первой монахиней.

— Я уже собралась, но маме с 

папой вдруг внуков захотелось. И 
я испугалась. Смешного: в мона-
стыре встают в 4 утра, а я «сова», 
— смеется Катя. —  Отец тут же клич 
среди казаков кинул, и мне чуть ли 
не к вечеру нашли жениха. Мы 
встретились, и очень друг другу не 
понравились. Потом он позвонил, 
позвал на праздник. Потом я забы-
ла у него телефон…

Теперь Катя качает на руках 
младенца Федора (назван в честь 
святого воина Феодора Стратила-
та), а муж сидит в сторонке со стар-
шей дочкой Ульяной (имя дано в 
честь убитой за верность мужу 
святой Иулиании Вяземской). 

Московский бизнесмен Галина 
Храмцова, глава и хозяйка круп-
ной частной фирмы аудита и буху-
чета, уже много лет помогает мо-
настырю разбираться с финансо-
выми бумагами. И - наездами - жи-
вет.

— Первый раз я приехала давно. 
С Еленой, которая, помните, на 
Рождество тут на аккордеоне иг-
рала?

— Еще бы, — кивает отец Дани-
ил, — я к следующему ее приезду 
срочно подарил этот аккордеон 
детскому дому! Все-таки заливаю-
щийся в монастыре аккордеон… 
Даже с невинным советским ре-
пертуаром…

— Теперь она монахиня. Где-то 
на Севере, — уточняет судьбу ак-
кордеонистки мать Ангелина. 

Рядом с нами за столом гордо 
сидит коллега Галины молодая, хо-
леная, на кривой козе не подъе-
дешь. А ненакрашенная начальни-
ца ее — ясная, тихая, все служит со-
бравшимся людям, как будто она 
тут самая простая — накрывает, 
убирает, подает: «Матушка, благо-
словите, сладости в скит взять — го-
стям».

Ее социальный статус высок. 
Но монастырь же — место обнуле-
ния статусов. Мы это поняли, ког-
да случайно узнали, что замести-
тель генерального директора РГ 
(не имеет отношение к выбору 
адреса этой командировки) тут 
чуть ли не яблоневый сад посадил. 
Лично, с женой. Никогда бы не 
подумали.

« А вы коллегу свою не узнали 
на наших фотографиях, — улыбает-
ся нам Галина. — Ксению?». Быв-
шая коллега, Оксана Н., по нашим 
фантазиям живущая где-то в Гер-

мании на пару с модным художни-
ком, оказывается …не первый год 
делает монастырский сайт. И ка-
жется, поработала на Церковь 
больше, чем мы за всю свою объяв-
ленную православной жизнь. 
«Наша Ксения — либералка? Да вы 
о чем?» — смеется отец Даниил. Мо-
настырь это место, где не только 
обнуляются статусы, но и стира-
ются политические векторы. 
Просто перестают иметь значение.

Загадка благодетеля
Идея необычного монастыря-

мемориала принадлежит Патри-
арху Кириллу. Думаю, что и у ма-
тери Ангелины она тоже была на 
уме. А у патриарха заметный и, ка-
жется, почти безупречный вкус к 
умникам. И без — часто характер-
ного для православия — приниже-
ния умных женщин.

Мать Ангелина, хоть и роди-
лась в Вязьме, о «Вяземском кот-

ле» впервые узнала в 1974 году на 
научной конференции в Потсдаме. 
Прочла на обложке  книги на не-
мецком «Вязьма. Черные дни Кра-
сной армии», купила. Раненного 
на войне отца уже не было в жи-
вых, а мать ответила: тебе это не 
надо знать. Но на улице услышала 
очевидца, который в октябре 
1941-го поехал по лесу в деревню 
Доманово через деревню Мартю-
хи. И рассказывал, что на Мартю-
ховской горке лошадь не могла 
пройти —  везде лежали мертвые 
люди. Это было место прорыва из 
«котла». Немцы в марте, когда на-
чало таять, пригнали из деревень 
женщин, один слой откапывали, 
хоронили. Другие  оставались 
мерзлыми. 

В память их она и стала стро-
ить никогда не стоявший тут мо-
настырь. Денег, правда, не было 
ни копейки. Год идет, другой. -  а у 
нее лишь благословение и чисто 

поле. Уставшая работать замди-
ректора музея экологии, не раз 
ездила к духовнику в Троице-Се-
ргиеву лавру с просьбой благо-
словить ее уйти простой монахи-
ней, но в готовый монастырь. «Я 
сидел там в окопах, и ты сиди», — 
отвечал ей воевавший под Вязь-
мой духовник.

А потом случилось чудо встре-
чи с человеком, чья помощь оказа-
лась ключевой. Времена олигар-
хов, высекающих свои имена на 
мраморных досках при входе в 
храмы, прошли. Большинство те-
перешних благодетелей ставят 
молчание в условия пожертвова-
ний. «Крупный бизнесмен?» — вы-
маниваем секрет.  - Чиновник?». 
Мать Ангелина резко и отрица-
тельно качает головой. 

У нас есть версия. Для внима-
тельного и дотошного читателя 
имя предполагаемого жертвовате-
ля зашифровано в тексте.

Часовня на костях
На поле , где в несколько рядов 

лежали погибшие, у монастыря 
теперь скит.

Этот скит — самый обустроен-
ный. В нем — храм святого Федора 
Студийского с знаменитыми во-
инскими знаменами и бесконеч-
ными записками поминовения. 
«Два-три раза в год прочитываем 
15 тысяч имен», — уточняет о. Да-
ниил. (Монастырь молится не 
только за погибших в «Вяземском 
котле» — за всех русских воинов, 
полегших во всех войнах — от Ку-
ликовской битвы до войны Параг-
вая с Боливией. И «русские» здесь 
не этническая принадлежность — 
и Рустамы, и Хаимы — русские вои-
ны. Матушка обязательно вспом-
нит в молитве приходящую в боль-
ницу к ее тяжело раненному под 
Москвой отцу — для переливания 
крови — незнакомую женщину. 
Москвичку. Еврейку. В мона-

стырь-мемориал присылают ста-
рые фотографии и сотни личных 
рассказов-воспоминаний о погиб-
ших в войнах родных, собирается 
что-то вроде народного архива). 

Рыхлый снег непроходим. До-
рожки лишь к звоннице и одной 
натопленной избе. А больше всего 
хочется пройти к часовне, куда по-
исковики все лето сносят найден-
ные на поле боя останки солдат. К 
осени удается восстановить неко-
торые имена. 11 октября -  начало 
прорыва из «котла» — в монастыре 
всех отпевают.

Нет в часовне сейчас никого. 
Но соскальзывающий с бесконеч-
ной снежной белизны взгляд все 
возвращается и возвращается к 
ней. «Столько лет прошло после 
зимы 1941-го? — говорит мать Ан-
гелина. — Ведь не должно уже быть 
останков. А они есть. Значит, это 
кости святых мучеников». 

Так сказал и владыка Исидор: 
здесь сама земля — антиминс (плат 
с частицами мощей святых, кото-
рый кладется на престол, и без ко-
торого невозможна Божественная 
литургия. — Прим. ред.). Среди по-
гибших очень много было верую-
щих. Поисковики все время нахо-
дят кресты, иконки, молитву «Жи-
вый в помощи».

Тут хорошо. В единственной 
натопленной избе бизнесмен Га-
лина, продолжая всем служить, 
накрывает стол. А мы, метаясь 

между Фрейдом и апостолом Пав-
лом, спорим с членом двух союзов 
журналистов и одного союза писа-
телей, учителем, писателем, крае-
ведом, художником-оформите-
лем, внештатным корреспонден-
том газеты «Ленинский путь», от-
цом Даниилом на тему «бессозна-
тельного».

Но нам важнее — скоро служба 
— переспорить мать Ангелину, по-
чему-то сделавшую лейтмотивом 
своих разговоров о науке слова 
«Давайте не будем об этом! 
Столько времени было этому от-
дано! Оставшееся хочу отдать 
другому». 

«Но если бы наука не была важ-
на, на древних фресках бы не изо-
бражали «Ангела, научающего 
Сифа звездному небу». «Ну так 
это же Ангел и Сиф, а не мы с вами. 

Из ученых ей больше всего нра-
вятся Мендель и Менделеев. Пер-
вый за наблюдательность и соче-

тание учености с монашеством, 
второй за таинственный, эври-
стичный сон, даровавший великое 
открытие. Но еще больше ей нра-
вятся ученые, которые останавли-
вали занятия наукой, если они 
грозили обернуться чем-то опа-
сным. Но возвращавшиеся к ним, 
«когда общество приходило в дру-
гое состояние». 

Делаем последний рывок в спо-
ре, чтобы доказать матери Ангели-
не, что ее попытка забыть себя 
ученую ошибочна. А мысль о том, 
что там, где начинается вера, обес-
ценивается культура — научная, 
художественная, — неверна. А как 
же тогда Аверинцев? Бибихин? 
Лихачев? 

— Да, — уже соглашается она, — 
моя самая любимая книга «Апо-
стол» и Послания апостола Павла: 
там дух настолько же сильный, на-
столько и интеллект.

И мы почти торжествуем. Так 
бы и уехали триумфаторами.

Если б на самом острие спо-
ра, одну из нас не охватило не-
человеческое молчание. Нико-
му не видимое. И с жаждой бес-
конечного пребывания в нем.

Видимо, пока мы мать Анге-
лину — аргументами, ссылками 
— перетягивали на свою сторо-
ну, она нас — молитвой — на 
свою. 

Да, вера и церковная жизнь 
должны сопровождаться полно-
той культуры, могла сказать она 
нам на прощание. 

Но и мы уже могли ей отве-
тить: да, духовная, молитвен-
ная жизнь сама по себе полна 
такой внутренней роскоши и 
богатства, что все остальное пе-
рестает иметь значение.

Ну подумаешь, академик. Ну 
подумаешь, бизнесмен. Ну под-
умаешь, либералка.

И это не презрение неучей. 
Но сила удалившихся от мира.

Этот колокол на месте прорыва из Вяземского котла звонит по тем, кто не вырвался.

Монастырь в чистом поле, 77 лет назад бывшем полем боя — тут только храм и подъемный кран.

Акцент

 Там, где начинается вера, 
не обесцениваются наука 
и культура. Аверинцев, 
Бибихин, Лихачев — верующие

Два-три раза в год прочитываются 15 тысяч имен погибших воинов.
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Игуменья Ангелина, ученый-биолог, возвела в чистом поле монастырь-мемориал.

СПРАВКА «РГ» 
 Вяземский котел — оборонительная операция осени 1941 года, закончи-
лась поражением. Немцам удалось прорвать оборону советских войск и 
окружить западнее Вязьмы четыре советские армии. Потери убиты-
ми и ранеными Красной Армии превысили 380 тысяч человек; в плен 
попало свыше 600 тыс. человек. Советское командование приняло экс-
тренные меры по восстановлению нарушенного фронта. Вязьма была 
освобождена 12 марта 1943 года в ходе Ржевской битвы.

ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

Галина Храмцова, 
бизнесмен, благотворитель 
монастыря:

— Когда говорят «мой дед», пред-

ставляется глубокий старик. А мое-

му деду, когда он ушел на войну, 

было 32 года. Он был чуть старше 

моего сына. Он оставил жену и тро-

их детей. Моему отцу, тогда было 

около двух лет, как сейчас моей 

внучке. Через несколько месяцев 

после начала войны он пропал без 

вести. Он мог быть здесь, у миномет-

ного расчета в деревне Мартюхи. 

Мог быть в этих окопах. Мог проры-

ваться из окружения у деревни Все-

володкино…  

Осенью я приезжаю в монастырь на 

захоронение всех здесь найденных. 

И когда на панихиде звучат их вос-

становленные имена, я всегда стою 

и думаю: «А если сейчас назовут его 

имя? А если сейчас назовут…».
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РАКУРС Чем наноалмаз 
удивил ученых

Взрыв 
с сюрпризом

Сергей Деменко

НОВАЯ сфера применения наноалмаза, полученного в 
группе Степана Бацанова, стала для самого автора пол-
ной неожиданностью. А ведь он профессор не только 
ВНИИ физико-технических и радиотехнических измере-
ний, но и визит-профессор в университетах США, Япо-
нии и Великобритании.

Как известно, наноалмазы получают при детонации 
взрывчатых веществ. Вообще у них множество приме-
нений — от квантовых компьютеров до прицельной до-
ставки лекарств в раковые клетки, не говоря уже об 
абразивах, сверхтвердых и композиционных материа-
лах. Эта проблематика является приоритетной в США, 
Китае, Евросоюзе и Японии, ежедневно в мире публи-
куется более 100 статей и патентов по этой тематике.

— Однако в нашей стране возникло оригинальное на-
правление, — говорит Бацанов. — Так, в 1993 году группа 
сибирских ученых синтезировала наноалмазы детона-
цией БТФ (С

 6
N

 6
O

 6
), но они не изучили их состав и свойст-

ва. Когда мы решили в этом разобраться, то обнаружили, 
что в наноалмазе нет водорода. Именно поэтому его 
свойства кардинально изменились. А после исследова-
ний в Институте Ланжевена (Франция) стало ясно, что 
этот материал перспективен в ряде областей ядерной 
физики, в частности, в нейтронной оптике. Проблема со-
стояла только в дороговизне БТФ.  Мы решили эту зада-
чу, получив безводородный наноалмаз из промышленно-
го ВВ — гексогена. Французы нам сообщили, что мы мо-
жем получить заказы на многие килограммы безводо-
родного наноалмаза. 

— Меня заинтриговал столь крупный заказ в сочета-
нии со словом «нейтронная оптика», и я рассказал о 
своих работах специалистам Троицкого Института 
ядерных исследований, — говорит Бацанов. — Оказа-
лось, что безводородные наноалмазы могут повышать 
эффективность работы ядерных реакторов на медлен-
ных (холодных) нейтронах. Такие наноалмазы не по-
глощают нейтроны, а значит, могут служить для них 
идеальными отражателями, увеличивая их концентра-
цию в рабочей зоне. Это позволит уменьшить требова-
ние к степени обогащения урана, используемого в ре-
акторах. 

ЛАБОРАТОРИЯ Комбинация 
уникальных 
веществ создала человека

Отбор по химии

Аркадий Симонов

КАК возник человек? Кто-то уверен, что все очевидно — 
хватило шести дней творения. Другие уверены: его со-
здал труд. Однако у самой науки ответа нет до сих пор. 
Но она уже точно знает, что труд здесь ни при чем. Се-
годня известно, что у человека и шимпанзе общий 
предок, а гены совпадают примерно на 96 процентов. 
Но тогда почему эти почти родственники такие раз-
ные? Над этой загадкой давно и упорно бьются ученые 
ведущих лабораторий мира. Одна из последних версий 
публикована в журнале PNAS.

В центре внимания мозг, точнее, так называемый 
стриатум. Долгое время считалось, он в основном отве-
чает за двигательные функции. Иными словами, нахо-
дится в мозге на 
вторых ролях. И как 
оказалось, вовсе не-
заслуженно. Новые 
эксперименты про-
демонстрировали, 
что стриатум игра-
ет ведущую роль в 
социальном поведе-
нии человека, в  умении жить в ладу с себе подобными 
и даже в таком феномене, как моногамия. Но и этого 
мало. Влияя на стриатум, ученые поняли, как можно 
менять поведение человека, сделать его, к примеру, аг-
рессивным или наоборот, дружелюбным. Здесь работа-
ют нейромедиаторы, вещества, которые участвуют в 
передаче сигналов между нейронами. Скажем, при не-
достатке в стриатуме мозга серотонина человек стано-
вится агрессивным, а при дефиците дофамина переста-
ет получать удовольствие, в том числе и от общения с 
окружающими.

В результате родилась гипотеза: эволюционные из-
менения в химии стриатума стали причиной, что у на-
шего далекого предка появилось социальное поведе-
ние, эмпатия, моногамия и т. д. Словом, он стал челове-
ком.

Чтобы подтвердить эту версию, ученые измерили 
уровень нейромедиаторов в стриатуме человека и че-
ловекообразных обезьян. Оказалось, что концентра-
ция серотонина у нас выше, чем у приматов. Это повы-
шает контроль над эмоциями, снижает агрессию, спо-
собствует кооперации членов группы. То же касается и 
нейропептида Y, который у человека тоже высок. Выше 
у нас и уровень дофамина, что способствует получе-
нию удовольствия при общении с себе подобными. 
Кроме того, дофамин связан с моногамией. А вот уро-
вень нейромедиатора ацетилхолина у человека ниже, 
чем у других приматов. И это снижает нашу агрессию, 
увеличивает доброжелательность.

Таким образом, получается, что природа наделила 
только человека уникальным набором «социальных» 
нейромедиаторов: высокие уровни серотонина, нейро-
пептида Y, дофамина и низкие концентрации ацетилхо-
лина. Ученые полагают, что отбор на столь специфиче-
ский «букет» нейромедиаторов происходил уже у ран-
них гоминид.  И сопровождался изменениями как в их 
поведении, так и анатомии. 

ТЕХНОЛОГИИ Создан дешевый и безопасный метод обработки воды 

Хлор в отставку
Юрий Медведев 

В
овсе не открытие антибио-
тиков спасло многие мил-
лионы жизней, утверждают 

ученые. Самым важным изобре-
тением в медицине считается 
хлорирование воды. Оно начало 
применяться в XIX веке и остано-
вило распространение инфек-
ций, которые уносили жизни це-
лых городов. Сегодня им обезза-
раживают воду на 90 процентах 
водопроводных станций в мире. 

Однако помимо очевидных 
достоинств он имеет серьезные 
минусы. Хлор — это сильный яд. 
Он разрушает любую органику 
и создает на ее основе различ-
ные токсины, вызывая опасные 
заболевания, в том числе и он-
кологические. Эпидемиологи 
США сравнили карты хлориро-
вания воды и распределения за-
болеваний раком мочевого пу-
зыря и органов пищеварения. 
Вывод: чем больше в воде хлора, 
тем чаще появляются злокаче-
ственные опухоли. 

Ученые Санкт-Петербургско-
го политехнического универси-
тета Петра Великого (СПбПУ) 
р а з р а б о т а л и  у н и к а л ь н о е 
устройство, способное заме-
нить обеззараживание воды 
хлором. Вместо него применен 
другой реагент — феррат натрия. 
Он не только убивает опасные 
бактерии, но и разлагает многие 
токсины. А главное вообще не 
образует токсины. Авторы ут-
верждают, что новый реагент 
более сильное «оружие», чем 
хлор. К примеру, для обеззара-
живания литра питьевой воды 
летом необходимо лишь 0,5 г 
феррата натрия вместо 4,5 г 

хлора, а зимой 0,2 г феррата 
вместо 2 г хлора. То есть дозу ре-
агента можно снизить прибли-
зительно в 10 раз. 

— Конечно, при подготовке 
питьевой воды совсем отказать-
ся от хлора невозможно, ведь 
надо обеспечить абсолютную 
гарантию, что в воде нет ника-
ких вредных бактерий, — сказал 
корреспонденту «РГ» старший 
научный сотрудник СПбПУ Ми-
хаил Брунман. — Поэтому мы 
предлагаем атаку на бактерии 
проводить в два этапа. Вначале 
пропустить воду через феррат 
натрия, который убьет львиную 
долю бактерий, а затем хлор 
подберет «хвосты». Это позво-
лит во много раз снизить отри-
цательное воздействие этого ве-
щества на воду.  

По сути это единственная 
технология, где у хлора еще 
остается небольшой шанс для 
применения. Во всех остальных 
его можно заменять ферратом 
натрия. Особенно актуален он 
там, где в сточных водам вообще 
не должно быть   хлора. Им нель-
зя обрабатывать воды, сливае-
мые в естественные водоемы, 
так как он обладает длительным 
последействием и образует ток-
сичные соединения при взаимо-
действии с органикой. А феррат 
быстро реагирует и разлагается 
до нетоксичных продуктов, что 
позволяет сливать обработан-
ные им воды в естественные во-
доемы. Более того, он может 
нейтрализовать хлор в уже очи-
щенной воде.

Новый метод очистки испы-
тан на полигоне токсичных про-
мышленных отходов «Красный 
Бор» (Тосненский район Ленин-

градской области). Феррат спра-
вился с такими загрязнениями, 
как нефтепродукты и их произ-
водные, азот-, фосфор-, серосо-
держащие вещества, цианиды, 
аммиак, тяжелые металлы и 
другие загрязнители в промыш-
ленных стоках и водоемах.

— Надо пояснить, что досто-
инства феррата натрия извест-
ны давно, но для очистки воды 
он практически не применяет-
ся, — говорит Михаил Брунман. 
— Дело в том, что технологии его 
получения довольно сложны и 
дороги. Мы же нашли способ 
сделать его практически даро-
вым. 

Как? Известно, феррат на-
трия получают из щелочи, но 
она образуется и при выделении 
хлора из раствора обычной 
соли. Ученые совместили два 
эти процесса. Так родилась уста-
новка, где с помощью обычного 
электролиза соляного раствора 
одновременно можно получить 
и хлор, и феррат натрия. Послед-
ний образуется, та как в раствор 
постепено переходит железо од-
ного из электродов. 

По мнению ученых универ-
ситета, новый реагент может по-
мочь при чрезвычайных ситуа-
циях, когда большие группы на-
селения временно остаются без 
питьевой воды, а брать ее из 
природных источников можно, 
только предварительно дезин-
фицируя. Для таких ситуаций 
можно создать мобильную уста-
новку по производству феррата 
прямо там, где находятся люди, 
нуждающиеся в питьевой воде.  

ПРОРЫВ  
В России 
создан 
уникальный 
двигатель

ГИБРИД 
НА КОЛЕСАХ

Андрей Меркулов 

ГЛАВНОЕ его достоинство: мо-
тор в 2,5 раза дешевле всех за-
рубежных аналогов. Впрочем, 
аналогов ему в мире нет. Разра-
ботанный российской компа-
нией, резидентом Фонда «Скол-
ково» мотор по своей конструк-
ции уникален. Он предназначен 
для гибридных электромобилей 
с двигателем внутреннего сго-
рания и электромотором.

— Сегодня на электромоби-
лях ставят два типа тяговых 
электродвигателей. Асинхрон-
ный применяют только на элек-
тромобилях Tesla, а вот син-
хронные моторы практически 
на всех остальных, таких как, 
например, Toyota, Honda и дру-
гие, — сказал корреспонденту 
«РГ» один из авторов россий-
ской разработки Игорь Феди-
чев. — Асинхронные двигатели 
по принципу действия не очень 
подходят для автомобиля. Что-
бы его сдвинуть его с места, 
нужны большие стартовые 
токи. Потому в начале работы 
ему требуется мощность 300 
кВт, а затем едет на мощности в 
30 кВт. По сути, очень дорогой 
мотор оправдывает свою цену 
только на старте, а потом ис-
пользуется вполсилы. Он хорош 
для работы на постоянной ско-
рости, а если хотите ее изме-
нять, нужно ставить специаль-
ные системы управления. И вто-
рой минус «асинхрона» — силь-
ный разогрев ротора. Конструк-
торам приходится изощряться, 
чтобы отвести тепло.

У синхронных двигателей 
нет таких недостатков, но есть 
свой изъян. В его роторе уста-
новлены постоянные магниты. 
Такая конструкция ограничи-
вает скорость вращения рото-
ра, а значит, и движения маши-
ны. Не менее серьезный недо-
статок: цена магнитов. Они из-
готовлены из редкоземельных 
металлов, добыча которых мо-
нополизирована Китаем. Их 
стоимость на мировом рынке 
стремительно растет.

— Мы решили вопрос карди-
нально: вообще отказались от 
постоянных магнитов, — гово-
рит Федичев. — Вместо них в ро-
торе стоит простой соленоид, а 
фактически сердечник из желе-
за и никеля. Это не только на-
много удешевило мотор, но и 
упростило его конструкцию. 
Но выиграв в одном, мы зарабо-
тали себе головную боль в 
управлении мотором. Можно 
сказать, что наш двигатель со-
стоит из железа, никеля и мате-
матики. Самое главное матема-
тика. Дело в том, в обычном 
синхронном моторе всего одна 
ручка управления, только маг-
нитным полем статора, а у нас 
таких ручек две — для полей и 
статора, и ротора, которые пос-
тоянно взаимодействуют меж-
ду собой.

Ученым удалось создать про-
грамму, которая оптимально 
управляет двумя полями, обес-
печивая наибольший кпд в каж-
дый момент времени на любой 
скорости. Двигатель предназна-
чен для автомобилей массой до 
3 тонн. Электродвигатель мощ-
ностью 40 кВт развивает 10 ты-
сяч об/мин и скорость до 120 
км/час, не боится перегрева и 
пиковых нагрузок. Все детали в 
этом моторе российского про-
изводства. Вес всего 45 килог-
рамм, размеры — 220х340 мил-
лиметров. По оценкам авторов, 
при серийном производстве 
цена нового двигателя составит 
около 80 тысяч рублей. Для 
сравнения, швейцарский двига-
тель MES мощностью 40 кВт в 
два раза тяжелее, в 1,5 раза 
больше, стоит 210 тысяч ру-
блей, китайский мотор CMLA28 
от Greatland Electrics стоит бо-
лее 220 тысяч рублей (вес — 
54,4 кг, габариты — 600х430 
мм).

Сейчас изготавливается дей-
ствующий прототип нового 
российского двигателя, кото-
рый в ближайшее время должен 
пройти тестирование. Автор-
ские права на уникальный дви-
гатель защищены несколькими 
патентами.

Поиск Пожилые отцы передают детям особую «настройку» генов 

Годы по наследству

Юрий Медведев 

В 
каком возрасте мужчи-
нам лучше заводить де-
тей? И стоит ли это де-
лать в солидных годах? 
Конечно, дело сугубо 

индивидуальное. Среди отцов 
«кому за 60» есть немало извест-
ных личностей. Так, в 63 года стал 
отцом актер Валерий Золотухин. 
Ровно 60 было певцу Роду Стюар-
ту, когда у него родился седьмой 
ребенок. Олег Табаков «родил» 
дочку в 71 год, баскетбольный 
тренер Александр Гомельский 
стал папой в 70, актер Александр 
Белявский — в 71. У легендарного 
актера Марлона Брандо послед-
ний из его многочисленных от-
прысков родился, когда актеру 
было 70 лет.  

Раньше больше внимания об-
ращали на то, как позднее мате-
ринство отразится на здоровье 
потомства. Ведь женщина долж-
на ребенка не просто зачать, но и 
выносить. Считалось, что нако-
пившиеся с возрастом в женском 
организме проблемы с высокой 
вероятностью коснутся и детей. 
А теперь ученые добрались и до 
папаш. Например, оказалось, что 
у пожилых отцов выше вероят-
ность появления детей с рас-
стройствами психики — синдро-
ма дефицита внимания, аутизма, 
суицидальных наклонностей и 
т.д.

Чтобы разобраться в роли 
возрастных отцов, немецкие уче-
ные провели серию эксперимен-

тов на мышах. Итог: мышата от 
самцов «в возрасте» старели бы-
стрее, чем от молодых. Очевид-
ное объяснение: как и в случае 
позднего материнства, виноваты 
накопившиеся генетические де-
фекты в половых клетках муж-
чин. Со временем их становится 
все больше, а ремонтные систе-
мы не успевают их исправлять. 
Весь этот груз они сваливают на 
потомство, поэтому у мужчин 
чаще рождаются дети с наследст-
венными нарушениями. 

Но оказалось, что все не так 
просто. Немецкие ученые откры-
ли другой механизм изменения 
работы генов. Дело в том, что сами 
ДНК могут не мутировать, и тем 
не менее работа генов может из-
мениться. По самым разным при-
чинам, в которые в ходе жизни по-
падет организм (радиация, дли-
тельный сильный стресс т.д.), к той 
или иной «букве» генетического 
текста может присоединиться так 
называемая метильная группа. 
Она меняет активность располо-

женных рядом генов, и они начи-
нают работать как сильнее, так и 
слабее. А это серьезно меняет ра-
боту всего организма. 

В эксперименте немцев по-
томства от молодых и старых 
самцов «пришитые» к ДНК груп-
пы оказались разными, что, впро-
чем, неудивительно. А вот другой 
результат был неожиданным. Ри-
сунки метильных групп на ДНК у 
старых самцов и их потомства 
оказались очень похожи. Причем 
они расположены именно на тех 

генах, которые влияют на продол-
жительность жизни и связаны с 
различными возрастными пато-
логиями. Получается, что отцы 
заранее настроили геном своих 
детей на старость. То есть ста-
рость переходит по наследству. 

Авторы исследования осто-
рожны, утверждают, что эти ре-
зультаты надо многократно пере-
проверить. Но если все подтвер-
дится и механизм наследования 
именно такой, то появляется воз-
можность для создания лекарств, 

которые позволят возрастным 
мужчинам иметь детей без пато-
логий. 

Впрочем, здесь надо напом-
нить о другом «громком» иссле-
довании, которое было проведе-
но несколько лет назад амери-
канскими учеными. Они сравни-
ли данные о здоровье 2,6 миллио-
на детей. Возраст их матерей был 
приблизительно одинаков, а от-
цов разнился в 2 и даже в 3 раза. 
Оказалось, что больше всего про-
блем со здоровьем уже в первые 
месяцы жизни испытывали дети 
от совсем молодых отцов, до 20 
лет. Гораздо здоровее были дети, 
рожденные от мужчин между 20 
и 30 годами. А счастливее всех 
оказались отпрыски 50- и 60-лет-
них отцов.

Мальчики и девочки молодых 
папаш на 15 процентов чаще 
рождаются недоношенными. 
Смертность среди этих детей 
также намного выше средней. 
Шанс умереть уже в первый ме-
сяц своей жизни у них на 22 про-
цента выше, чем у остальных; не 
дожить до первого дня рождения 
— на 41 процент. Зато дети муж-
чин после 60 почти не сталкива-
ются с проблемами, присущими 
отпрыскам молодых. 

В чем причина? Мнения разо-
шлись. Некоторые предполагали, 
что это связано с качеством спер-
мы, которое у молодых значи-
тельно ниже, чем у зрелых муж-
чин. Огромную роль может иг-
рать и образ жизни мужчины, 
включая его работу и заработок, 

считают другие медики. Моло-
дые отцы обычно не могут тра-
тить много денег на заботу о бу-
дущей маме. Они также сильнее 
подвержены вредным привыч-
кам — курению и алкоголизму, 
чем мужчины в возрасте. Тогда 
многие ученые скептически вос-
приняли эти результаты амери-
канцев, ссылаясь на другие рабо-
ты, где выводы прямо противопо-
ложные. Последние исследова-
ния немецких ученых подтвер-
ждают такой скепсис. Так что 
влияние возрастных отцов на 
свое потомство еще предстоит 
тщательно изучать, не делая по-
спешных выводов.  

Ученые смогут создавать лекарст-
ва, позволяющие возрастным муж-
чинам иметь детей без патологий. 

Самым важным изобретением в медицине считается не создание антиби-
отиков, а хлорирование воды.  

Акцент

 Возрастными отцами были, 
например, Александр 
Гомельский, Валерий 
Золотухин, Марлон Брандо

Публикацию комментирует 
Виктор Данилов-Данильян
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Агрессией и друже-
любием можно 
управлять 

Изменения в химии мозга человека сопровождались измене-
ниями как в его поведении, так и в анатомии.

Этот российский мотор в разы 
легче, меньше и дешевле лучших 
из зарубежных.  
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Светлана Боринская, 
доктор биологических наук, 
Институт общей генетики РАН: 

Менять последовательность нуклео-

тидов в ДНК генетики научились с по-

мощью технологии редактирования 

генов (CRISPR).  Например, удалось 

изменить «больные» гены с восста-

новлением их функций, что в будущем 

позволит побеждать неизлечимые бо-

лезни. Но и старение, и часть болез-

ней связаны не с изменением генети-

ческого «текста», а с разметкой ДНК 

метильными группами. Если удастся 

изменить эту разметку, то можно по-

бедить еще часть болезней. Возмож-

но, даже замедлить старение.
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БАСКЕТБОЛ УГМК борется 
за победу в регулярном 
чемпионате 
Премьер-лиги

Обидели 
«Надежду»

Павел Петровский

ПОДХОДИТ к концу регулярный чемпионат в женской 
баскетбольной Премьер-лиге, проводимой под эгидой 
Российской федерации баскетбола (РФБ).

За тур до завершения чемпионата борьбу за первую 
строчку в турнирной таблице ведут курское «Динамо» и 
действующий чемпион страны — УГМК из Екатеринбурга. 
В минувшем туре курянки в напряженной борьбе доби-
лись победы «на классе» над одноклубницами из Москвы — 
96:69. По итогам поединка сразу шесть курских динамо-
вок набрали 10 и более очков. Отметим Соню Петрович — 
17 очков и 8 подборов, Ннеку Огвумике — 15 очков и 8 под-
боров и Хелену Сиак — 12 очков, 7 подборов и 5 голевых пе-
редач.

В свою очередь, екатеринбургские «лисицы» удачно 
съездили в Оренбург, где обыграли местную «Надежду» — 
79:64. Главной героиней матча в Оренбурге стала напада-
ющая УГМК Майя Мур — 18 очков и 7 подборов. 

Интересно, что наставник УГМК Мигель Мендес, несмо-
тря на результат и 18-ю победу в сезоне, нашел много пово-
дов для критики своей команды:

— Из того, что мне понравилось — это победный счет на 
табло. Мы показали не самый лучший свой баскетбол: 
очень разочаровало то, как действовали в обороне. 

Судьба первого места по итогам «регулярки» решится 
24 марта, когда баскетболистки УГМК примут курское 
«Динамо». Прямую трансляцию матча можно будет по-
смотреть на каналах «Матч! Наш Спорт» и «Матч! Плане-
та». Начало в 17.00.  

Тем временем, победителем первенства России среди 
юношей 2001 года рождения стала Москва-2. Столичные 
спортсмены в финальном матче одолели команду из Кра-
снодарского края — 68:63. 

БИАТЛОН На финальный 
этап Кубка мира в Тюмени 
приехали все лучшие

Фуркад подал 
пример

Илья Соболев

ЗАВТРА на тюменской арене «Жемчужина Сибири» 
мужским спринтом начнется заключительный этап Куб-
ка мира по биатлону.

Тюмень уже принимала чемпионат Европы, кроме 
того, с 2015 года здесь ежегодно проходит коммерческий 
старт «гонка чемпионов», но вот этап Кубка мира мест-
ные любители биатлона увидят впервые. Правда, оце-
нить тюменское гостеприимство смогут не все спор-
тсмены. Федерации биатлона США, Канады и Чехии так и 
не смогли провести границу между спортом и политикой 
и российскому этапу Кубка мира объявили бойкот. Не 
приедет в Тюмень и сборная Украины. За свой демарш 
эти страны наказали себя сами: например, украинки по 
причине своего пропуска гарантированно потеряют ме-
сто в Топ-5 Кубка наций и таким образом лишатся мак-
симальной квоты на следующий сезон, которая перейдет 
к сборной России.

К счастью, мировое биатлонное сообщество больше 
прислушивается к другим своим представителям. Среди 
них лидер общего зачета Кубка мира, пятикратный 
олимпийский чемпион Мартен Фуркад, который близок 
к седьмому Хрустальному глобусу в карьере.

— Я уже далеко не в первый раз приезжаю сюда. Мне 
нравится в Тюмени, здесь отличный стадион. Надеюсь, 
смогу показать хорошие результаты и удачно завершить 
здесь сезон. Комментировать бойкоты Кубка мира не 
хочу. Но это не мой выбор. Я хочу соревноваться.

Того же мнения придерживается легендарный Оле-
Эйнар Бьорндален, приехавший в Тюмень в составе 
сборной Норвегии вместе с братьями Бе. 

Кстати, если судьба мужского Хрустального глобуса 
практически предопределена, то в женском зачете раз-
вязка в борьбе за главный приз наступит именно в Тюме-
ни. Сейчас впереди всех Анастасия Кузьмина с 727 очка-
ми. Ей дышит в спину финка Кяйса Мякяряйнен. В отли-
чие от Кузьминой она выигрывала Кубок мира уже два-
жды: поможет ли ей накопленный опыт, станет известно 
по итогам трех тюменских гонок.

ХОККЕЙ   «Металлург» в двух матчах плей-офф пропустил от «Ак Барса» девять шайб

Кошечкин не ловит 
Илья Зубко

В 
плей-офф Континентальной 
хоккейной лиги продолжа-
ются полуфиналы конфе-

ренций. Матчи «Локомотив» — 
СКА и «Йокерит» — ЦСКА завер-
шились уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать. А чуть 
ранее в Магнитогорске и Челя-
бинске состоялись поединки с 
участием представителей Восто-
ка. 

«Металлург» — «Ак Барс» — это 
всегда отличная вывеска. У обоих 
коллективов по два Кубка Гагари-
на в коллекции, и очень вероятно, 
что именно победитель этой пары 
будет в итоге играть в финале Куб-
ка Гагарина. Год назад команды 
также пересекались в плей-офф, и 
тогда «Магнитка» казанцев со-
крушила в четырех матчах. Было 
бы наивно полагать, что главный 
тренер «барсов» Зинэтула Биля-
летдинов забыл ту звонкую поще-
чину и не придумал за год, как на 
нее ответить. 

В этот раз именно «Ак Барс» 
выглядит фаворитом, и не только 
из-за жажды реванша. Команда 
стабильно провела сезон, завер-
шила «регулярку» на первом ме-
сте в конференции, и может по-
хвастаться как надежной оборо-
ной, так и вариативностью атаки. 
«Металлург» же пережил смену 
главного тренера. Лидеры «стале-
варов» не становятся моложе, да и 
уход Даниса Зарипова как раз в 
«Ак Барс» не мог не повлиять на 
команду. Первый матч нынешней 
серии остался за «Магниткой», 
которая вырвала победу в овер-
тайме благодаря голу Вольски в 
большинстве — 4:3. 

Но уже на следующий день 
«барсы» ответили более чем убе-

дительно — 4:1. После второго пе-
риода олимпийский чемпион 
Пхенчхана Василий Кошечкин, 
пропустивший к этому моменту 
четырежды, отправился отды-
хать. Место в воротах «Металлур-
га» занял молодой Илья Самсо-
нов. Он ошибок не допустил. 
Впрочем, и «Ак Барс», имея ком-
фортное преимущество, был уже 
не столь настойчив.

Тренерский штаб «Магнитки», 
решая вратарский вопрос на сле-
дующий матч, сделал самый оче-

видный выбор. В «рамку» с пер-
вых минут вновь встал более 
опытный Кошечкин. Он пропу-
стил уже на первой минуте от Се-
кача, но затем Мозякин в боль-
шинстве ситуацию выправил. А 
вот после того, как «барсы» за-
бросили дважды подряд в самом 
начале второго периода, во вра-
тарском дуэте «Металлурга» сно-
ва произошла рокировка. В бой 
отправился Самсонов, а незадол-
го до перерыва Осала в большин-
стве сделал счет 2:3, подарив хо-

зяевам надежду на спасение. Но 
третий период показал, что про-
блемы «Металлурга» заключают-
ся не только и, наверное, не столь-
ко во вратаре. Токранов оператив-
но увеличил преимущество ка-
занцев, а Азеведу на 55-й минуте 
окончательно добил «Металлург» 
— 5:2. Таким образом, счет в серии 
стал 2:1 в пользу «Ак Барса». И де-
вять шайб, заброшенных коман-

дой Билялетдинова в двух матчах, 
могут «Магнитку» окончательно 
надломить. Определяющим дол-
жен стать следующий матч, кото-
рый сегодня пройдет в Магнито-
горске. 

В Челябинске успех тоже 
праздновали гости, хотя первая 
половина матча даже не намекала 
на такой исход. «Трактор» доми-
нировал в первом периоде, почти 
вчетверо перебросав оппонентов. 
После перерыва хозяева воплоти-
ли территориальное преимущест-
во в заброшенные шайбы. Глав-
ным героем здесь стал Алексей 
Кручинин, который сначала за-
бил сам, а затем отдал голевую пе-
редачу на Шарова — 2:0 по итогам 
двух периодов, и перспективы 
уфимцев выглядели более чем ту-
манно.

Ключевой момент матча прои-
зошел на 43-й минуте, когда шай-
ба влетела в ворота Францоуза от 
конька Михаила Юнькова. Судьи 
долго пересматривали эпизод, из-
учая, было ли намеренное движе-
ние ногой со стороны форварда 
«Салавата», но в итоге рассудили, 
что имел место рикошет. А значит, 
гол забит по всем правилам. 

На «Трактор» это решение по-
действовало самым губительным 
образом. Ник Бэйлен тут же схло-
потал удаление, которое реализо-
вал один из лучших бомбардиров 
плей-офф Линус Умарк. И тут же 
Юньков оформил дубль — 3:2 в 
пользу гостей. На то, чтобы забро-
сить трижды, «Салавату Юлаеву» 
понадобилось менее четырех ми-
нут. И от этого удара челябинцы 
оправиться, как ни старались, 
уже не смогли. Игра так и завер-
шилась минимальной победой го-
стей, которые теперь повели в се-
рии 2:1.
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Фигурное катание  После триумфа на Играх-2018 Алина Загитова 
поборется за победу на чемпионате мира в Милане

Мода на золотое

Анна Козина

С
овсем недавно триум-
фально для россиян за-
вершилось юниорское 
первенство мира, где 
наши фигуристы вы-

играли все «золото», а 13-летняя 
Александра Трусова исполнила 
исторические для женского ката-
ния два прыжка в четыре оборота. 
Сегодня стартует взрослый чем-
пионат мира. Однако турнир бу-
дет постолимпийским, так что на 
льду мы увидим не всех звезд.

В Милан не приедут рекор-
дсмены, трехкратные олимпий-
ские чемпионы в танцах на льду 
канадцы Тесса Вирчу и Скотт 
Мойр. Они не объявляли о завер-
шении карьеры, но такое заявле-
ние, скорее всего, последует. Дву-
кратного чемпиона японца Юдзу-
ру Ханю, который выступал в 
Пхенчхане после травмы голено-
стопа, доктора отправила на ска-
мейку запасных. Зато сезон реши-
ли откатать до конца парники Але-
на Савченко и Бруно Массо, кото-
рые наверняка до сих пор находят-
ся на подъеме после такой долго-
жданной для партнерши олимпий-

ской победы. Алена и Бруно требу-
ют продолжения, тем более что 
среди соперников не будет ни ки-
тайцев, ни канадцев. Ну и, конеч-
но, звание сильнейшей фигурист-
ки постарается подтвердить наша 
Алина Загитова. Надеемся, что 
олимпийское «золото» не окажет-
ся слишком тяжелым для 15-лет-
ней Красной балерины и у нее хва-
тит сил и психологической устой-
чивости блестяще откатать свои 
сложнейшие программы.

К сожалению, Загитовой сно-
ва предстоит бороться за титул в 
отсутствие еще одной примы 
женского одиночного катания — 
Евгении Медведевой. Не в харак-
тере Жени пропускать соревно-

вания. Но здесь решала не она, а 
врачи. Вслед за финалом Гран-
при и чемпионатом России Мед-
ведева, которая на Играх-2018 за-
воевала два «серебра», пропу-
стит чемпионат мира. Травма 
ноги снова дала о себе знать. 
Женя залечивала стрессовый пе-
релом плюсневой кости правой 
стопы. Однако с учетом Олимпиа-
ды времени на полноценную реа-
билитацию просто не было. Поэ-
тому в Пхенчхане боли и диском-
форт вернулись. Результаты об-
следований показали, что Жене 
необходим отдых: нужно ограни-
чить специфические нагрузки и 
не исполнять прыжки около двух 
месяцев. Иначе в перспективе фи-

гуристку ждет операция. А ведь 
она хочет выступить еще на од-
ной Олимпиаде.

Болельщики Медведевой ре-
шили поддержать свою любимицу. 
После Игр даже специалисты и эк-
сперты говорили о том, что в жен-
ском турнире нужно было вручать 
две золотые награды — Загитовой 
и Медведевой. Женин фан-клуб 
реализовал эту идею, подарив ей 
копию «золота» Пхенчхана. На 
медали вместо олимпийских ко-
лец — сердечки. И надпись: «Ро-
жденная творить историю». 

Досрочно завершили этот не-
простой сезон и Ксения Столбова 
с Федором Климовым. Столбову 
без объяснения причин не при-
гласили на Игры в Пхенчхане. Но 
пара продолжала готовиться к 
чемпионату мира, и Ксения полу-
чила разрыв связок, неудачно 
приземлившись с выброса. Наш 
самый титулованный и опытный 
танцевальный дуэт Екатерина 
Боброва и Дмитрий Соловьев за-
ранее предупреждали, что после 
Олимпиады сделают паузу в ка-
рьере.

В то же время в сборной Рос-
сии много фигуристов, для кото-

рых участие в чемпионате мира — 
это шанс, который нельзя упу-
скать. Одиночница Мария Со-
тскова стала в Пхенчхане лишь 
восьмой, хотя может претендо-
вать на большее. В парном ката-
нии Евгения Тарасова и Владимир 
Морозов из-за досадных ошибок в 
произвольной программе оста-
лись без олимпийской медали, но 
их место — на пьедестале. В танцах 
на льду Александра Степанова и 
Иван Букин, который не был до-
пущен на Игры, рвутся в бой .

В этом сезоне Алина Загитова 
была недосягаема для соперниц и 
не проиграла ни одного турнира.

Вратаря «Металлурга» Василия 
Кошечкина (в светлой форме) 
заменили во второй игре подряд. 

Акцент

 Евгении Медведевой на чем-
пионат мира запретили ехать 
врачи. Травмированной ноге 
нужен покой 

СОСТАВ СБОРНОЙ РОССИИ

Женщины: Алина Загитова, Мария 

Сотскова, Станислава Константино-

ва.

Мужчины: Дмитрий Алиев, Михаил 

Коляда.

Спортивные пары: Евгения Тарасо-

ва — Владимир Морозов, Наталья За-

бияко — Александр Энберт, Кристина 

Астахова — Алексей Рогонов.

Танцы на льду: Тиффани Загорски — 

Джонатан Гурейро, Александра Сте-

панова — Иван Букин.

В Тюмени Мартен Фуркад может оформить уже седьмую 
победу в Кубке мира в своей карьере.

НОВОСТИ

Сборная 
получила 
гостевую 
форму 
на ЧМ-2018

ПОЛНЫЙ 
КОМПЛЕКТ

Сергей Сокольский

СБОРНАЯ России по футболу 
презентовала гостевой комплект 
формы, в которой будет высту-
пать на домашнем чемпионате 
мира.

Майка выполнена в белом 
цвете с «пикселями» серого цве-
та. Форма «вдохновлена стилем 
улиц», говорится в сообщении, 
размещенном в официальном 
«Твиттере» российской нацио-
нальной команды.

Если у гостевой формы ярко 
выраженная молодежная на-
правленность, то основной ком-
плект можно назвать ретро.

Напомним, его верх выпол-
нен в красном цвете с белыми 
вставками и отсылает к форме, в 
которой сборная СССР завоева-
ла золотые медали Олимпийских 
игр-1988 в корейском Сеуле.

Добавим, что вчера гостевую 
форму презентовали еще не-
сколько команд, пользующихся 
услугами того же экипировщи-
ка, что и россияне. Среди них ко-
манды Аргентины, Колумбии и 
Германии.

Панарин 
забросил 22-ю 
шайбу в сезоне 
НХЛ

СНАЙПЕР 
В «ЖАКЕТЕ»

Илья Соболев

В РЕГУЛЯРНОМ чемпионате 
Национальной хоккейной лиги 
состоялись очередные матчи.

Очередную, уже восьмую по-
беду кряду одержал «Коламбус», 
одолевший в овертайме «Бо-
стон» — 5:4. Между прочим, для 
«синих жакетов» это вторая по 
продолжительности победная 
серия в истории клуба. До рекор-
да, установленного в прошлом 
сезоне, еще далековато. Тогда 
«Коламбус» выиграл аж 16 мат-
чей кряду.

Заметную роль в успехах клу-
ба играет российский форвард 
Артемий Панарин. Вот и во 
встрече с «Бостоном» он записал 
на свой счет заброшенную шай-
бу. Она стала для Артемия 22-й в 
сезоне. Всего у Панарина теперь 
63 (22+41) очка в 73 матчах те-
кущей «регулярки».

Небанальное событие прои-
зошло для российского защитни-
ка «Нэшвилла» Алексея Емели-
на. В победном матче с «Баффа-
ло» (4:0) наш соотечественник 
сделал голевую передачу. Каза-
лось бы, ничего особенного, но 
Емелин не набирал очков за ре-
зультативность 28 матчей кряду.

Утверждены 
даты 
полуфиналов 
волейбольной 
Суперлиги

СЕТКА 
НА ЧЕТЫРЕХ

Сергей Сокольский

ДИРЕКТОРАТ Всероссийской 
федерации волейбола утвердил 
даты проведения полуфиналь-
ных серий в плей-офф мужской 
Суперлиги.

Казанский «Зенит» сыграет с 
главной сенсацией нынешнего 
плей-офф кемеровским «Кузбас-
сом», который в предыдущем ра-
унде выбил одного из фаворитов 
турнира — белгородский «Локо-
мотив-Белогорье». 

В другой паре московское 
«Динамо» поборется с еще од-
ним «Зенитом», петербургским.

Полуфинальные противосто-
яния стартуют 31марта. Ответ-
ные матчи пройдут в Кемерово и 
Санкт-Петербурге 6 апреля. 
Если по итогам двух матчей по-
бедитель в парах не будет выяв-
лен, то команды проведут третьи 
матчи. Даты их проведения в 
случае необходимости будут 
объявлены позднее.

Напомним, действующим 
чемпионом страны является ка-
занский «Зенит», обыгравший в 
прошлогоднем финале столич-
ное «Динамо».

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Пеле, Гарринча, футбол…»
22 марта (четверг) в 17.00 состоится презентация книги «Пеле, 
Гарринча, футбол…» выдающегося журналиста-международника, 
специалиста по Латинской Америке, писателя Игоря Сергеевича 
Фесуненко (1933—2016). Эта книга — переиздание к 85-летию авто-
ра двух его знаменитых произведений, ставших бестселлерами в на-
шей стране — «Пеле, Гарринча, футбол…» и «Чаша Мараканы». В 
презентации участвуют: телекомментатор Виктор Гусев, дипломат, 
профессор МГИМО Евгений Астахов, спортивный журналист Ана-
толий Чайковский, тележурналист Лариса Кривцова, представи-
тели посольства Бразилии, друзья, коллеги, родственники и др.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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Защищаться будут все
Илья Зубко
rg.ru/art/1518216
Главный тренер сборной России по футболу Станислав 
Черчесов назвал имена игроков, которые будут гото-
виться к контрольным матчам против Бразилии и Фран-
ции. Объявив состав сборной, в которой не будет лиде-
ров из-за травм, Черчесов затронул тему болельщиков и 
их отношения к команде, сказав, что ни ему, ни футболи-
стами не нравится, что в ребят до конца не верят в собст-
венной стране. Станислав Саламович, ведите сборную к 
победе, как было с Испанией. Я в вас верю. И не важно, 
что кто-то из наших великих игроков травмирован, мы 
сильные. Удачи вам на Мундиале!
Сергей К.

Я не согласен, что мы, болельщики, не верим. Мы просто 
устали ждать, когда сами наши футболисты поверят, что 
могут играть не хуже культовых мировых футболистов, 
и начнут действительно пахать на поле. Вон как хоккеи-
сты на Олимпиаде в финале — не сдались до последнего, 
выложились и получилось, а ведь проигрывали за не-
сколько секунд до свистка. Не сидите в обороне, кидайте 
в створ, задавите противника. В конце концов из 30 бро-
сков один да точно залетит. А мы всегда поддержим!
Максим

Наценка для лихача
Владимир Баршев
rg.ru/art/1508885
Стоимость ОСАГО повысят для нарушителей ПДД. Надо 
больше внимания уделить выплатам на восстановитель-
ный ремонт. Правила, установленные автоэкспертами, 
из нормального автомобиля делают китайский ширпо-
треб. При расчете восстановительного ремонта цены на 
оригинальные качественные запчасти вообще не рас-
сматриваются. В расчет берутся китайские аналоги 
очень плохого качества. В итоге автомобиль от трех лет 
невозможно более нормально эксплуатировать после 
ДТП. Гарантия на запчасти вообще нигде не учитывается. 
В итоге уже через год после ремонта нужно опять ехать в 
ремонт. Фактическая разница в стоимости нормального 
ремонта в 2—3 раза выше стоимости, рассчитанной эк-
спертами. П.С.: Зачем платить ОСАГО, если полного воз-
мещения на ремонт нет, а дается мелкая подачка. 
Дмитрий Х

Спите без шума
Владислав Куликов
rg.ru/art/1502334
Новый законопроект предлагает запретить гражданам 
громко свистеть или кричать по ночам — на улицах и 
даже в своих квартирах, тревожа соседей. Специальные 
поправки в Жилищный кодекс объявляют вне закона 
ночной ремонт, громкую музыку и все, что нарушает 
наш покой после заката. Давно пора, да и штрафы долж-
ны быть на порядок выше, здоровье людей главнее всего!
Владимир Петрович

Без аптечки не поедет
Иван Петров
rg.ru/art/1510011
В России изменяются правила прохождения транспор-
тными средствами технического осмотра. Так, по новым 
правилам, запрещается эксплуатация машин с окрашен-
ными или бесцветными оптическими деталями или 
пленкой, наклеенной на фары. Не пройдет ТО и автомо-
биль, владелец которого отключил или демонтировал 
форсунки омывателей фар. Более того, специалисты те-
хосмотра обязаны впредь проверять наличие в автомо-
биле исправного огнетушителя и аптечки. Ранее подоб-
ное требование распространялось только на знак ава-
рийной остановки. А как будут проверять исправность 
огнетушителя? На костре?
Анатолий Шкунков

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -9...+1, снег

Санкт-Петербург -8...-4, перем. обл.

Анадырь -28...-7, снег

Архангельск -23...-9, перем. обл.

Астрахань +1...+12, дождь

Благовещенск  -9...+7, перем. обл.

Владивосток -7...+2, перем. обл.

Волгоград -5...+3, дождь

Воронеж -9...-3, снег

Екатеринбург -12...+1, перем. обл.

Иркутск -5...+4, перем. обл.

Казань -13...-3, снег

Калининград -5...+2, перем. обл.

Краснодар +7...+12, дождь

Магнитогорск -18...-3, ясно

Мурманск -14...-6, снег

Нижний Новгород -9...-1, снег

Новосибирск -9...0, снег

Омск -10...-1, снег

Орел -10...-3, снег

Оренбург -11...+1, снег

Пермь -11...-2, снег

Ростов-на-Дону -1...+4, дождь

Севастополь +1...+9, перем. обл.

Симферополь +1...+8, перем. обл.

Сочи +9...+12, дождь

Тамбов -10...-4, снег

Тюмень -12...0, перем. обл.

Уфа -17...-1, перем. обл.

Хабаровск -12...+1, перем. обл.

Челябинск -16...-1, перем. обл.

Чита -8...+8, перем. обл.

Элиста +1...+10, дождь

Южно-Сахалинск -17...-1, снег

Якутск -27...-10, перем. обл.

Ярославль -8...+1, перем. обл.

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
В столичном регионе 
ожидается облачная по-
года. Атмосферное дав-
ление составит 743 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
День будет пасмурный и 
ветреный. Возможен не-
большой снег. Давление 
— 741 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Синоптики прогнозиру-
ют осадки. К вечеру небо 
прояснится. Давление — 
734 мм ртутного столба.

Летящая походка эстрадной звезды неуместна для этого момента. Как и упругие движения 
атлета. Или тяжкая поступь возвращающегося домой грузчика. Нелепо будет скакать впри-
прыжку, как пятиклассница в погожий день после школы, или плестись нога за ногу, наподо-
бие двоечника перед экзаменом. Здесь не поможет даже строевая подготовка — бравый марш 
надо оставить для другого места и времени. Надо двигаться быстро, но без поспешности, 
ловко, но без суеты, не слишком напрягаться, не слишком расслабляться... В общем, так, как 
это проделал председатель КНР Си Цзиньпин, направляясь на трибуну для завершающей 
речи 1-й сессии Всекитайского собрания народных представителей 13-го созыва.

СОБЫТИЕ 

20.03| ВТОРНИК

КАЧЕСТВО водопроводной 
воды зависит от целого ряда фак-
торов («РГ», 14-я полоса).

Во-первых, от состояния вод-
ного источника, из которого про-
изводится забор. Понятно, что 
чем чище вода в источнике, тем, 
соответственно, чище она будет в 
кранах потребителей. Но в нашей 
стране всего лишь один процент 
водных источников имеет выс-
шую категорию качества. Вода в 
них не нуждается вообще ни в ка-
кой очистке. Остальные же девя-
носто девять процентов подвер-
жены той или иной степени за-
грязнения и должны проходить 
водоподготовку, прежде чем по-
падать в квартиры и дома росси-
ян. Однако через очистительные 
станции проходит только семьде-
сят пять процентов воды, а еще 
двадцать четыре процента под-
аются так, что называется, в «пер-
возданном» виде.

Во-вторых, от состояния стан-
ций водоподготовки. То есть тех 
сооружений, на которых забран-
ная из природного источника 
вода как раз проходит очистку. 

В-третьих, качество воды «из-
под крана» зависит от состояния 
водопроводной сети. Даже очень 
хорошая вода, поступившая в из-
ношенную дырявую сеть, до по-
требителя дойдет в «испорчен-
ном» виде. Почему это происхо-
дит? Да потому что через дырку в 
трубе вода не только вытекает и 
просачивается, но при резком из-
менении давления может и заса-
сываться в нее из грунта. В ре-
зультате чего очищенная вода 
снова загрязняется. Кроме того, 
сами по себе трубы при очень дол-
гой эксплуатации могут накапли-
вать вредные вещества в виде 
осадка на стенках, который тоже 
попадает в воду. У нас, к сожале-
нию, состояние водопроводных 
сетей в большинстве своем неу-
довлетворительное. Им необхо-
дим капитальный ремонт. Но на 
это требуется много денег, кото-
рых у муниципалитетов, как пра-
вило, нет.  

Возвращаясь к вопросу водо-
подготовки, надо сказать, что в 
России наберется, пожалуй, не 
более полудюжины городов, в ко-
торых водоподготовка осуществ-
ляется на хорошем уровне. На 
очень хорошем уровне она произ-
водится в Москве и Санкт-Петер-
бурге. Жители этих городов могут 
не использовать дополнительные 
способы очистки воды и употре-
блять ее прямо из водопровода. 
Сейчас и «Мосводоканал», и ряд 
других поставщиков воды пере-
шли на мягкое хлорирование с по-
мощью гипохлорита натрия, а не 
элементного хлора. Это менее аг-
рессивное вещество. Совсем же 
без хлорирования мы пока обой-
тись не можем. Поскольку только 
хлор гарантирует сохранение са-
нитарного качества воды при неу-
довлетворительном состоянии 
водопроводных сетей. 

Остальным россиянам стоит 
использовать бытовые фильтры 
для воды. При этом не забывая во-
время менять в них картриджи. 
Также водопроводную воду мож-
но перед употреблением кипя-
тить. А избыток хлора, если он 
есть, легко удалить простым от-
стаиванием воды в стеклянной 
или эмалированной посуде. 

Подготовила Анна Кольдина

Свежая головаоооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооовввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввваааа

Виктор
Данилов-Данильян
директор института 
водных проблем РАН

ОРУЖИЕ  Испытания «Терминаторов» попали на видео
rg.ru/art/1521193

ФОТО  Как выглядит самый маленький компьютер
rg.ru/art/1521241

КОСМОС  В NASA рассказали об оружии для 
уничтожения астероидов
rg.ru/art/1521204

ИНТЕРНЕТ  Записка от хитрого ребенка насмешила 
соцсети
rg.ru/art/1521178

НАУКА  Мумии «пришельцев» с плато Наска оказались 
подделкой
rg.ru/art/1521192

ЗДОРОВЬЕ  Медики подтвердили опасность алкоголя
rg.ru/art/1521500

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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Д
ачный кабинет маршала 
Советского Союза Алек-
сандра Михайловича Васи-

левского. Мягкий свет, широкое 
окно наглухо завешено. Штора 
словно из губки, декорирован-
ной круглыми мелкими отвер-
стиями. Так выглядят следы от 
пуль. После Великой Отечествен-
ной войны Василевский — ми-
нистр Вооруженных сил СССР. В 
годы войны наряду с Жуковым — 
один из самых активных полко-
водцев, правая рука Сталина.

Маршал говорит тихо, с удо-
вольствием слушает московские 
новости. Я знаю: врачи запреща-
ют ему даже короткие поездки в 
столицу — самочувствие неваж-
ное. О приезде на подмосковную 
дачу Василевского я договорился 
с ним напрямую. Мы обсуждали 
ЧП, которое произошло в те дни. 

Но я бы не смог ограничиться 
даже громкой темой — предо 
мной был Человек эпохи. К тому 
времени все крупные военачаль-
ники страны уже выпустили свои 
мемуары. А Василевский — нет. 
Хотя их ждали. Люди хотели уз-
нать о его личном видении все-
мирной битвы и, конечно, о взаи-
моотношениях с Верховным. За 
все время нашего разговора 
Александр Михайлович лишь два 
или три раза употребил высокие 
слова. И я, человек сравнительно 
молодой, впервые почувствовал 
их глубинную суть. Каждое из 
них было оплачено его собствен-
ной жизнью величайшего воина, 
перенесшего кровавое испыта-
ние. В конце встречи я все же 
спросил: «Почему вы так долго 
не пишете мемуары? Их ждет 
страна».

Он подошел к небольшому 
столику. На столике высилась 
стопка новеньких книг. Взял вер-
хнюю, сказал: «Привезли вчера 
вечером. Здесь — дело всей моей 
жизни». Сел за стол, поправил 
очки. Каллиграфическим, «ген-
штабовским» почерком, вывел 
на титульной странице черной 
тушью трогательную дарствен-
ную надпись: «Это, — сказал он, — 
авторский экземпляр. Вы — пер-
вый, кому я книгу дарю». Я взял 
тяжелую, как снаряд, книгу, ска-
зал: «Спасибо, Александр Ми-
хайлович, за все». Сказал просто, 
как говорил Василевский. 

. . .Простился с супругой и 
внучкой Александра Михайлови-
ча. Сказал маршалу: «До свида-
нья». А через несколько недель 
уже со всей страной — «Прощай-
те, воин». 
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ГЕННАДИЙ БОЧАРОВ: 
Долгие мгновения века
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